
ПРАВО Россия обратилась в ЕСПЧ с иском
к украинским властям

Ответь, Украина

Петр Лихоманов

Р
оссия подала 22 июля 
межгосударственную 
жалобу на Украину 
в Европейский суд по 
п р а в а м  ч е л о в е к а 
(ЕСПЧ). Об этом сооб-
щает Генеральная про-
куратура Российской 
Федерации. Это сдела-

но в соответствии со ст. 33 Кон-
венции о защите прав человека 
и основных свобод, предусма-
тривающей возможность обжа-
лования на межгосударствен-
ном уровне нарушений конвен-
ции. 

Так, в жалобе доказывается 
ответственность украинских 
властей за гибель своих гра-
ждан, а также незаконное ли-
шение свободы и жестокое об-
ращение с людьми. Основными 
эпизодами, подкрепленными 

обширной доказательной ба-
зой, здесь стали: государствен-
ный переворот 2014 года, со-
провождавшийся массовым 
расстрелом, убийство одесси-
тов в Доме профсоюзов 2 мая 
того же года, а также военные 
преступления украинской 
 армии и националистических 
 батальонов в Донбассе, со-
вершенные в ходе так называе-
мой антитеррористической 
опе рации, ныне переимено-
ванной в «операцию объеди-
ненных сил».

Отдельно в жалобе описаны 
случаи обстрелов территории 
России со стороны Украины во 
время боевых действий против 
народного ополчения Донбасса, 
уничтожение имущества, ране-
ния и гибель российских гра-
ждан в 2014 году. Кроме того, 
Украине предъявлены претен-
зии за нападения на дипломати-
ческие, консульские и другие 
представительства России на 
Украине, регулярно происхо-
дившие после государственного 
переворота, а также политику 

дискриминации российских 
компаний и предпринимателей, 
порой перераставшую в прямые 
нападения патронируемых 
украинскими силовиками груп-
пировок на офисы и представи-
тельства. 

ЕСПЧ также предложено 
дать оценку практике подавле-
ния свободы слова и различных 
точек зрения путем запрета ра-
боты средств массовой инфор-
мации, преследования журна-
листов — как украинских, так 
и иностранных, а также анало-
гичных действий совершенных 
украинскими властя-
ми против политиков 
и рядовых граждан.

Славянск, май 2014 года. Дети спа-
саются от обстрелов ВСУ. Фото сде-
лано итальянским журналистом 
Андреа Роккелли, вскоре погибшим 
под минометным обстрелом укра-
инских карателей. 

А К Ц Е Н Т

Украине предъявлены претензии за напа-
дения на дипломатические, консульские 
и другие представительства России

Австралийский доллар 54,3055
Азербайджанский манат 43,3752
Армянский драм** 15,1122
Белорусский рубль 29,3288
Болгарский лев 44,3996
Бразильский реал 14,2029

Венгерский форинт** 24,1732
Вон Республики Корея*** 64,1025
Гонконгский доллар* 94,8205
Датская крона 11,6744
Доллар США 73,6945
Евро 86,9227

Индийская рупия** 99,0631
Казахстанский тенге** 17,2852
Канадский доллар 58,6133
Киргизский сом** 86,9803
Китайский юань 11,3967
Молдавский лей* 40,6927

Новый туркменский манат 21,0857
Норвежская крона* 82,9519
Польский злотый 18,9763
Румынский лей 17,6307
СДР  104,6359
Сингапурский доллар 54,1354

Таджикский сомони* 64,6160
Турецкая лира* 86,1108
Узбекский сум**** 69,5319
Украинская гривна* 27,0962
Фунт стерлингов 101,2857
Чешская крона* 33,8607

Шведская крона* 84,8399
Швейцарский франк 80,1986
Южноафриканский рэнд* 50,6571
Японская иена** 66,7976

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.07.21

Яков Миркин
об инфляции 
и рисках 
повышения 
ключевой ставки

Кардиолог Елена Васичкина: 
Появились технологии 
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Ирина Герасимова:
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Белого дома
в 1993 году
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ПОЖАРЫ Из-за чего горят леса
и сколько стоит их тушить

Огнеупорство
Алексей Дуэль

П
ожары в Якутии, Карелии, Сибири 
этим летом стали главными новостя-
ми. Общая площадь лесных пожаров 

превысила 785 тысяч гектаров, а пройден-
ная огнем уже перевалила за 1,5 млн га. 
О том, как идет борьба с лесными пожарами 
в 2021 году, «РГ» рассказал глава Рослес-
хоза Иван Советников.

Судя по новостям, горит полстраны. 
В чем дело?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Сейчас очень жарко, причем 

не только в Центральной России — рекорды 
бьет погода в Архангельской, Мурманской 
областях, на Кольском на днях было +34 гра-
дуса. Такая же ситуация в Сибири: Кемеро-
во, Красноярск, Магадан, Якутия, где до-
ждей не было уже два месяца. Мы видим эти 
проблемы и, к сожалению, лесопожарные 
аномалии тоже. Но повторения дымного 
лета 2010 года не допустим. Тогда укорени-
лась система сокрытия лесных пожаров. 
Сейчас этого нет, вся информация макси-
мально открытая, мы наладили ее 
сбор, это позволяет вовремя при-
нимать эффективные решения.

СОБЫТИЕ Сегодня в Токио стартует
XXXII Олимпиада

Игра с риском
Николай Долгополов

В 
чем особенность этой Олимпиады? 
В том, что в период тяжелейшего для 
мира испытания неведомым ковидом 

ход Игр и их последствия нельзя предска-
зать. Все, что будет написано и, хочется ве-
рить, прочитано сейчас и сегодня, может 
сгинуть, обернуться в пандемийном угаре 
к худшему через час или завтра. А к луч-
шему? Но что сделали мы, чтобы это так 
ожидаемое лучшее настало?

Почему все это состоится
Потому что существует риск: не состо-

ится сейчас, и Олимпийские игры могут 
уйти. Ведь исчезли же Олимпийские игры 
древности, как и столько всего доброго 
и привычного, из нашей жизни быстро 

и  навсегда ушедшего. Сам президент МОК 
Томас Бах признался на олимпийской сес-
сии в Токио: «Олимпиада-2020 могла разле-
теться на кусочки».

Международный олимпийский комитет 
делает все, чтобы сохранить крупнейшие 
в мире состязания. И что осталось бы на его 
ныне счастливую и сытую долю, если Игры 
в Токио и в этом году не состоялись бы? 
Права на трансляцию проданы приблизи-
тельно за четыре миллиарда долларов. 
Впервые с 1896 года Олимпиада была пере-
несена не из-за разгоревшейся войны, 
и Игры нынешнего, 2021 года несуразно 
именуются Играми-2020. Новый перенос, 
отмена — и вопрос может быть поставлен 
еще категоричнее: нужны ли такие 
скопища людей в период панде-
мии, конца которой не видно? 
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Летающий 
автомобиль 
«Сигма-7»
расправляет 
крылья

02
Бразильский 
«гамма»-
штамм
коронавируса 
добрался 
до России

02
За переезд 
на работу 
в другой реги-
он предлагают 
платить

02
В минэнерго 
готовятся 
к запрету 
экспорта
бензина

06
Ливерпуль 
лишили ста-
туса объекта 
Всемирного 
наследия 
ЮНЕСКО

08
325 лет флота 
России
отметим
грандиозным 
парадом

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд подтвердил 
право граждан требовать от чиновников 
ремонта грунтовых дорог

Сбились с пути
Владислав Куликов

Г
раждане вправе подавать иски к мест-
ным администрациям, требуя ремонта 
проселочных дорог. Ссылки чинов-

ников, мол, рядом есть трасса получше, 
не принимаются.

Такое принципиально важное разъясне-
ние сделал Верховный суд России в своем 
обзоре судебной практики. Поводом стал 
судебный спор в Татарстане, где сельские 
чиновники наотрез отказались ремонтиро-

вать грунтовую дорогу. А нижестоящие 
суды поддержали поселковую администра-
цию в ее нежелании бороться с ухабами.

Длина вопроса — 2,1 километра, ши-
рина — 3,5 метра. Дорога официально зна-
чится на генеральном плане муниципали-
тета и находится на балансе поселения. 
Для жителей она важна, так как связывает 
два села. Вроде бы невелико расстояние. 
Но мы еще из сказок знаем, что 
иногда прямая дорожка бывает 
длиннее и опасней окольной.

4

ПРОЕКТ Качество коммунальных 
услуг повысят через тарифы

Гарантийный сток

Марина Трубилина

Механизм привлечения инве-
стиций в сферу жилищно-ком-
мунального хозяйства разрабо-
тала Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). 

Ежегодно правительство 
устанавливает предельные ин-
дексы изменения платы за ком-
мунальные услуги для каждого 
региона. ФАС представила про-
ект постановления правитель-
ства, меняющий порядок фор-
мирования этих индексов, со-
общила пресс-служба ведомст-
ва. Предлагается дать регионам 
возможность определять индек-
сы сразу на несколько лет впе-
ред, а не согласовывать их каж-
дый год, как сейчас. 

Появление долгосрочных 
(на срок реализации концесси-
онного соглашения или инве-
стпрограммы) индексов и, соот-
ветственно, долгосрочных тари-
фов, гарантирует инвесторам 
возврат инвестиций и будет 
стимулировать их вложения 
в модернизацию коммунальных 
сетей. Поправки подготовлены 
в рамках концепции внедрения 
механизмов тарифообразова-
ния на долгосрочный период. 

При определении значений 
предельных индексов на не-
сколько лет вперед потребуется 
четкое обоснование необхо-
димости инвестмероприятий. 
 Документы об этом 
должны будут предо-
ставляться в ФАС.

ДОКУМЕНТЫ Отметки в паспорте 
о браке стали добровольными 

Штамп
ставить негде

Ольга Игнатова 

Отныне отметки о регистрации 
брака и о детях будут ставить 
в российских паспортах по же-
ланию. Такое постановление 
подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Обязательными остаются 
только отметки о регистрации 
по месту жительства и снятии 
с регистрационного учета, 
а также об отношении к воин-
ской обязанности. Информация 
о ранее выданных паспортах, 
о загранпаспортах, о группе 
крови и резус-факторе стала не-
обязательной.

Кроме того, как сообщили 
в четверг в пресс-центре МВД, 
н о в ы й  п а с п о р т  в   Р о с с и и 
с 1 июля 2022 года можно будет 
оформить в течение пяти дней 
независимо от места житель-
ства, пребывания, фактичес-
кого проживания или обстоя-
тельств его замены. Сейчас 
этот срок может составлять 
от 10 до 30 дней. 

Фактически в советское 
и постсоветское время по на-
личию в паспорте граждани-
на определенных штампов 
можно было составить 
довольно полный его 
портрет.

4 4

На Играх в Токио рискуют все: спортсмены, организаторы, журналисты и простые японцы.
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ПАРЛАМЕНТ В Совфеде 
прогнозируют увеличение 
давления на Россию 
в связи с выборами

Фейки готовят 
на осень

Дмитрий Гончарук

Чем ближе к сентябрю, тем больше будет информаци-
онных вбросов с целью дискредитировать избиратель-
ный процесс и результаты голосования, считают в ра-
бочей группе Совета Федерации по мониторингу по-
пыток внешнего вмешательства в период подготовки и 
проведения выборов в Госдуму.

«Мы должны понять, что по мере приближения к 
выборам ситуация будет накаляться. Сейчас под при-
целом наше решение о проведении голосования в трех-
дневный срок, использование электронного голосова-
ния», — заявил первый зампред Комитета Совета Феде-
рации по международным делам Владимир Джабаров 
на заседании группы в четверг. Сенатор отметил, что 
усилия Запада сфо-
кусированы на ор-
ганизации инфор-
мационных вбросов 
для дискредитации 
предстоящего голо-
сования и поддер-
жке различных де-
структивных поли-
тических сил.  

Количество не-
коммерческих ор-
ганизаций и объе-
динений с финансированием из-за рубежа выросло с 
53 до 145, то есть в 2,7 раза по сравнению с кампанией 
2016 года, сообщил член ЦИК РФ Игорь Борисов. По 
его мнению, сейчас прощупываются различные на-
правления атак для возможного протеста. «Органи-
зации, выполняющие функции иностранного агента, 
делают почти ежедневные информационные вбросы, 
которые, с одной стороны, должны подлить масла в со-
циальный протест, а с другой — перетащить его в поли-
тическую сферу текущих выборов», — пояснил пред-
ставитель ЦИК.

В МИД не питают иллюзий по ослаблению давле-
ния на страну в преддверии выборов, констатировал 
замдиректора департамента информации и печати 
дипведомства Олег Гаврилов. По его словам, на Западе 
делают акцент на подготовку политических плацдар-
мов для дискредитации выборов. Один из них — доклад 
комитета по международным делам Европарламента, 
который одобрен 15 июля. «Мало того, что он изоби-
лует откровенно антироссийскими пассажами, так 
еще и содержит прямой призыв готовиться к неприз-
нанию выборов, — сказал Гаврилов. — Сформулирова-
на оговорка: в случае их проведения с нарушением де-
мократических принципов и международного права 
— как лейтмотив будущего обоснования попыток вме-
шательства в наши электоральные процессы». Из бо-
лее чем 30 тысяч фейков, которые с начала года выя-
вили киберволонтеры Общественной палаты, десятая 
часть связана с выборами, рассказал член ОП, первый 
зампред координационного совета по общественному 
контролю за голосованием Александр Малькевич. «В 
сентябре будет страшно от этих волн информационно-
го вируса, потому что будут пытаться постоянно с по-
мощью постановочных видео показать, как все якобы у 
нас нелегитимно», — предупредил Малькевич.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о новом маршруте 
до Хельсинки через Каспий

Как в море корабли 

Айсель Герейханова

В
ладимиру Путину рас-
сказали о независи-
мых от иностранцев 
морских путях и новых 
сегментах в судостро-
ении. В четверг пре-
зидент России провел 
встречу с гендиректо-
ром Объединенной 

судостроительной корпорации 
(ОСК) Алексеем Рахмановым. 

В прошлом году компания 
сдала 11 военных кораблей и 20 
гражданских судов. «Это один 
из наших лучших результатов, 
и выручка выросла в части гра-
жданского судостроения», — от-
метил Рахманов. Он добавил, 
что корпорация уже вышла на 
21-процентную долю граждан-
ской продукции в выручке, про-
двигаясь к цели в 50 процентов 
к 2030 году.

В целом, по его словам, 2020 
год отрасль отработала стабиль-

но, несмотря на «все перипе-
тии пандемии». «Наша выручка 
чуть-чуть упала в 2020 году по 
сравнению с 2019-м, но мень-
ше чем на один процент», — со-
общил Рахманов. Путин в ответ 
заметил, что портфель заказов у 
компании хороший. «Мы загру-
жены до 2028 года. Здесь спаси-
бо и тем мерам поддержки, кото-
рые были оказаны отрасли, и че-
рез министерство промышлен-
ности, и правительство позабо-
тилось», — ответил Рахманов. 

Корпорация активно рабо-
тает над новыми продуктами. 
«В гражданском судостроении 

речь идет об открытии для нас 
принципиально новых сегмен-
тов, включая, например, ма-
ломерный флот, которым си-
стемно мало кто занимался, и, 
соответственно, решения для 
российских городов по речным 
трамвайчикам, экскурсионным 
судам», — рассказал Рахманов. 

Особое внимание уделяется 
коридору «Юг — Север». «Пре-
жде всего это Каспий. В этом 
году начинаем проектирова-
ние контейнеровоза, который 
будет ходить через Каспий до 
Хельсинки. Тем самым мы бу-
дем открывать не зависящие от 

иностранцев пути», — рассказал 
глава ОСК.

«Через Каспий до Хельсин-
ки?» — уточнил Путин. 

Рахманов подтвердил, что 
есть возможность взять груз на 
севере Ирана либо на западе Ки-
тая и через порт Оля довезти до 
Хельсинки. «От Оли до Хельсин-
ки судно будет идти со скоро-
стью 19 километров в час семь–
восемь дней. И никаких сомалий-
ских пиратов, никаких проблем с 
застрявшими пароходами в Су-
эцком канале», — пояснил глава 
корпорации. По его словам, клю-
чевой вопрос — себестоимость 
такой перевозки. «Мы совмест-
но с транспортными компания-
ми решаем этот вопрос на сегод-
няшний день», — добавил он. 

Рахманов также рассказал 
президенту о работе компании с 
молодежью. «Мы в Нижнем Нов-
городе создали судостроитель-
ные классы... У нас там [завод] 
«Красное Сормово» — получил-

ся «красный передовик», если 
можно так сказать. У них это хо-
рошо получается», — сообщил 
он. По его словам, трудные под-
ростки, которые побывали на 
фабрике процессов, сказали, что 
хотят работать на производстве. 

Еще одна гордость компа-
нии — молодые инженеры и кон-
структоры. «Здесь, в конце пре-
зентации, у меня есть результа-
ты нашего творческого конкур-
са, который мы провели среди 
молодежи художественных и 
дизайнерских [классов], — вот 
то, что вы как раз сейчас смо-
трите. Это то, как мыслит наша 
молодежь. На самом деле это 
очень здорово, потому что это 
вселяет уверенность в том, что 
у судостроительной промыш-
ленности есть огромное хоро-
шее будущее», — сказал Рахма-
нов президенту.   

Алексей Рахманов рассказал прези-
денту, что ОСК активно ведет работу 
с молодыми кадрами.

А К Ц Е Н Т

Отрасль работает стабильно, в прошлом 
году корпорация сдала 11 военных 
кораблей и 20 гражданских судов

COVID-19 

«Гамма»-штамм 
коронавируса 
добрался
до России

ВИРУС
БЕЗ ГРАНИЦ
Алексей Любовецкий

В России выявили единичные 
случаи заражения «гамма»-
штаммом коронавируса, кото-
рый был впервые зафиксиро-
ван в Бразилии. Об этом сооб-
щает Интерфакс со ссылкой на 
данные научного центра виру-
сологии и биотехнологии «Век-
тор». Эксперты отмечают, что 
«гамма»-штамм, как и «дель-
та», является более заразным 
по сравнению с исходным виру-
сом. Кроме того, оба варианта 
могут снижать эффективность 
антител.

Ранее Всемирная организа-
ция здравоохранения внесла 
«гамма»-штамм в список «вы-
зывающих озабоченность». 
Кроме него, туда вошли еще три 
мутации SARS-CoV-2: «альфа» 
(изначально был выявлен в Ве-
ликобритании), «бета» (Юж-
ная Африка) и «дельта» (Ин-
дия). При этом последний про-
должает мутировать. Штаммы 
«лямбда» и «эпсилон» в РФ не 
обнаружены.  

Число пытающих-
ся влиять на выбо-
ры иноагентов 
за 5 лет выросло 
в 2,7 раза

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная 
комиссия РФ 21 июля 2021 

года  внесла изменения 
в заверенные списки   

— в заверенный список кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва, выдвинутых поли-
тической партией «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И 
СПРАВЕДЛИВОСТИ» по одномандатным 
избирательным округам, включены кан-
дидаты Матвеев С.В., Казаков С.В.;

  — в заверенный список кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва, выдвинутых поли-
тической партией  «Политическая партия 
«Российская объединенная демократиче-
ская партия «ЯБЛОКО» по одномандат-
ным избирательным округам, включены 
кандидаты Боков Р.Д., Амосов А.Н., Кош-
ман Н.А., Янков К.В.;

— в заверенный список кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва, выдвинутых поли-
тической партией «Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУ-
НИСТЫ РОССИИ» по одномандатным 
избирательным округам, включены кан-
дидаты Барсуков Н.А., Садовников С.В., 
Сутормин Е.А., Крутских Н.В.
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В минэнерго 
приготовились 
к запрету 
экспорта 
бензина

ЦЕНЫ ПОЧТИ 
НЕ ВЫВОЗЯТ
Сергей Тихонов

Рост биржевых оптовых цен на 
бензин не окажет значитель-
ного влияния на динамику роз-
ничных цен на заправках для 
конечного потребителя. Об 
этом заявил глава минэнерго 
Николай Шульгинов. При этом 
министр подчеркнул, что при 
сохранении биржевых цен на 
нынешних рекордных уровнях 
на следующей неделе будет за-
пущен процесс запрета на эк-
спорт бензина.

Может быть также рассмо-
трен и вопрос о подписании со-
глашений с нефтяными компа-
ниями, регламентирующими 
объемы и уровни цен в опте, и 
увеличения биржевых норма-
тивов до 15%. 

По словам Шульгинова, для 
сдерживания роста цен сейчас 
действует демпфирующий ме-
ханизм. Благодаря его коррек-
тировке в мае этого года круп-
ные производители топлива по-
лучают повышенные выплаты 
из бюджета. 

По данным Санкт-Петер-
бургской международной то-
варно-сырьевой биржи, бензин 
АИ-92 пятый день подряд обнов-
ляет исторический максимум, 
22 июля его котировки подня-
лись до 57,6 тысячи рублей за 
тонну. Биржевая цена бензина 
марки АИ-95 впервые за всю 
историю торгов превысила уро-
вень 60 тысяч рублей за тонну.

Цены растут, несмотря на 
то, что, по свежей статистике 
Росстата, за первое полугодие 
2021 года было произведено 
19,9 млн тонн автомобильного 
бензина, что на 7,6% больше, 
чем за январь-июнь 2020 года. 
Дизельного топлива в первом 
полугодии 2021 года выпуще-
но 39,4 млн тонн, что на 0,8% 
меньше, чем в январе-июне 
2020 года.   

ЦИК Элла Памфилова призвала 
не злоупотреблять надомным 
голосованием

Работа — не дом

Галина Мисливская

Центризбирком будет жестко 
контролировать порядок вклю-
чения избирателей в списки для 
голосования на дому, чтобы эта 
процедура не превращалась в 
абсурд и дискредитацию выбо-
ров. Об этом заявила в четверг 
на заседании комиссии ее пред-
седатель Элла Памфилова.

Поводом стал вопрос, посту-
пивший из Санкт-Петербур-
га: считается ли уважительной 
причиной для голосования вне 
помещения нахождение изби-
рателя в пятницу 17 сентября 
на рабочем месте, если оно рас-
положено на территории изби-
рательного участка, а сам изби-
ратель подал два заявления — о 
голосовании по месту нахожде-
ния на этом участке и о голо-
совании вне помещения. Ины-
ми словами, должны ли члены 
УИК с переносным ящиком по-
сещать здоровых избирателей 
на работе.

Ответ ЦИКа: нет. «Коллеги, я 
требую, чтобы никаких злоупо-
треблений не было. Мы с вами 
четко в порядке определили, 
что такое голосование на дому», 
— заявила Памфилова.

Она подчеркнула, что сей-
час у избирателей есть разные 
варианты выполнить свой гра-
жданский долг. «Если человек 
17 сентября находится на ра-
боте, у него есть возможность 
проголосовать 18 и 19 сентя-
бря. Если далеко — записаться 
посредством «Мобильного из-
бирателя» на тот участок, ко-
торый ближе всего к нему нахо-
дится», — пояснила глава ЦИК.

«Поэтому никаких злоупо-
треблений! Мы будем жестко 
контролировать то, как форми-
руются списки голосующих на 
дому, чтобы их число не зашка-
ливало, а (сама процедура) не 
превращалась в абсурд и не дис-
кредитировала наши выборы», 
— заявила Элла Памфилова.

Напомним, согласно закону 
об основных гарантиях изби-
рательных прав голосование на 
дому допускается в тех случаях, 
когда гражданин не может лич-

но прийти на участок «по состо-
янию здоровья, инвалидности, 
в связи с необходимостью ухо-
да за лицами, в этом нуждаю-
щимися, и иным уважительным 
причинам».

1 июля ЦИК России принял 
положение о порядке голосова-
ния 17—19 сентября, в котором, 
в частности, указано, что «го-
лосование на дому проводится 
по месту жительства или по ме-
сту пребывания избирателя, а 
также в местах содержания под 

стражей подозреваемых и обви-
няемых». Таким образом, вы-
езд на рабочее место с перено-
сным ящиком для голосования 
не предусмотрен.

В положении о голосовании 
17—19 сентября прописана так-
же одна дополнительная форма 
— выездной вариант для тех из-
бирателей, которые находятся 
в труднодоступных местах, где 
невозможно организовать пол-
ноценный избирательный уча-
сток. Но эта форма будет при-
меняться только 17 и 18 сентя-
бря. В воскресенье 19 сентября 
избирателям будут доступны 
только основные виды голосо-
вания: на участках и на дому.

Те, кто зарегистрирован в од-
ном месте, а живет или в дни го-
лосования будет находиться в 
другом, могут внести свое имя в 
списки по месту пребывания че-
рез систему «Мобильный изби-
ратель». Прием заявлений стар-
тует 2 августа.   

ОЦЕНКИ Ключевой темой думских выборов 
остается борьба с коронавирусом

Здоровый запрос 
избирателей
Дмитрий Гончарук

М
енее чем за два меся-
ца до выборов в Госду-
му рейтинги партий не 

сделали резких скачков, а акту-
альным у избирателей ожидае-
мо остается запрос на адекват-
ные меры по борьбе с COVID-19 
и улучшение ситуации в здра-
воохранении в целом. Динами-
ку рейтингов партий обсудили 
в четверг на «круглом столе», 
который организовал Экспер-
тный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ).

Опрос, который провел Все-
российский центр изучения об-
щественного мнения, не внес 
сюрпризов, рассказал руково-
дитель практики политическо-
го анализа ВЦИОМ Михаил Ма-
монов.

Социологи спросили гра-
ждан: «Если бы в ближайшее 
воскресенье состоялись выбо-
ры в Госдуму, за какую из следу-
ющих партий вы бы, скорее все-
го, проголосовали?» Как пока-
зали результаты опроса, лидер-
ские позиции сохраняет «Еди-
ная Россия» — ее поддержали 
28% участников исследования. 
За второе и третье места спо-
рят КПРФ и ЛДПР — они получи-
ли по 11%. Четверку замыкает 
«Справедливая Россия — Патри-
оты — За правду» с 6%.

Как отметил Мамонов, у еще 
трех партий показатели под-
держки хоть и не приближают-
ся к проходному барьеру в 5%, 
тем не менее «они значимые и 
могут стать поводом для обсу-
ждения». Это «Новые люди» 
(2,6%), Российская партия пен-
сионеров за социальную спра-
ведливость (2,2%) и «Яблоко» 
(1,3%).

Других участников парла-
ментских выборов, которым не 
надо собирать подписи, по дан-
ным опроса, готовы поддержать 
так:  «Коммунисты России» по-
лучили 1,2%, Российская пар-
тия свободы и справедливо-
сти, «Зеленые» и «Родина» — по 
1%, а «Зеленая альтернатива», 

«Партия Роста» и «Гражданская 
платформа» — менее 1%.

Если посмотреть на резуль-
таты в разрезе групп электо-
рального участия, то здесь дру-
гая ситуация, обратил внима-
ние социолог. В группе, которая 
заявила о готовности принять 
участие в выборах, показатель 
«Единой России» улучшил-
ся до 39%. При этом рейтинги 
остальных партий сильно не по-
менялись.

На вопрос «примете вы или 
не примете участие в выборах 
депутатов Госдумы?» положи-
тельно ответил 51%. При  этом 

36% россиян твердо намере-
ны прийти на избирательные 
участки, а 15% склоняются к 
такому решению. «Мы говорим 
о том, что явка остается высо-
кой на уровне деклараций, и это 
внушает оптимизм с точки зре-
ния организации выборов», — 
прокомментировал результаты 
Мамонов.

По мнению Марата Баши-
рова из Института коммуника-
ционного менеджмента, элек-
тронное голосование может су-
щественно повлиять на итоги 
выборов и привлечь на них мо-
лодежь. «Оно позволяет очень 
быстро принять решение о го-
лосовании тем, кто  еще день на-
зад был уверен, что голосовать 
не будет», — пояснил политолог 
свою позицию.

Основной фон нынешней 
кампании — это ковидная по-
вестка и пристальное внима-
ние к ситуации в здравоохра-
нении, отметил директор по по-
литическому анализу Инсти-

тута социального маркетинга 
(ИНСОМАР) Виктор Потурем-
ский. «Ключевое в социальном 
самочувствии — это попытка 
калькуляции потерь, которые 
могут быть понесены в связи с 
происходящим, — подчеркнул 
он. — Есть высокая усталость от 
ковидной повестки и запрос на 
образ ближайшего будущего».

По мнению Баширова, шан-
сы на локальный успех все еще 
остаются у новых и молодых 
партий. 

«Новые молодые партии из-
начально рассчитаны на то, что-
бы провести короткий, но яр-

кий забег. Поэтому и потенци-
ал в наборе голосов у них выше, 
чем у признанных лидеров», – 
считает он.

Правда, в отличие от круп-
ных политических игроков, ма-
лые партии опасаются затра-
гивать ковидную повестку, что 
может сказаться на итогах вы-
боров, полагает руководитель 
научного совета Центра поли-
тической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков. «Они сидят в своих 
нишевых идеологических про-
ектах. Насколько это сработа-
ет? Я затрудняюсь ответить. Но 
могу сказать одно: коронавирус 
— одна из главных тем на этих вы-
борах», — уверен эксперт.

Всероссийский инициатив-
ный опрос ВЦИОМ проведен с 
8 по 11 июля. Метод — поквар-
тирный опрос. В исследовании 
приняли участие 1600 росси-
ян в возрасте от 18 лет. Для этой 
выборки максимальный размер 
ошибки с вероятностью 95% не 
превышает 2,5%.   

А К Ц Е Н Т

Явка остается высокой на уровне 
деклараций, а электронное голосование 
может существенно повлиять на итоги 
выборов и привлечь на них молодежь

ТРУД  За переезд на работу 
в другой регион 
предлагают платить

Легки 
на подъемные

Ольга Игнатова 

Гражданам, которые захотят поехать поработать в дру-
гой регион, предлагают доплачивать. С такой инициати-
вой выступил минтруд, подготовивший изменения в за-
кон о занятости населения. Законопроект проходит об-
щественное обсуждение. 

В ведомстве отмечают, что поправки в закон позво-
лят расширить круг соискателей вакансий, которые 
смогут получить поддержку от государства при трудо-
устройстве в другой местности (как в пределах одно-
го региона, так  на территории другого). «Теперь эту 
услугу могут получить не только безработные, кото-
рые зарегистрированы в центрах занятости, но и те, 
кто ищут работу и 
готовы переехать 
для временного тру-
доустройства или 
на постоянное ме-
сто жительства в 
новой местности», 
— уточняют в мин-
труде. 

Сейчас безработ-
ным при переезде в 
другую местность 
оказывается финан-
совая поддержка. 
Эта помощь вклю-
чает в себя оплату проезда к месту работы и обратно, су-
точные расходы и траты на аренду жилья при переезде 
или провоз имущества, а так выплату единовременного 
пособия при переселении. Ее размер устанавливают ре-
гиональные власти.

Если поправки утвердят, то  регионам из федераль-
ного бюджета выделят дополнительные деньги на вы-
плату суточных, а также единовременного пособия тем 
гражданам, кто не смог найти работу в собственном ре-
гионе.

«Сегодня безработным могут предложить работу в 
другом регионе и помочь деньгами при переезде. Это де-
лается и за счет государства, и за счет работодателей, ко-
торые заинтересованы в сотрудниках. Но нельзя сказать, 
что это очень востребованная услуга. Возможно, из-за 
того, что россияне  в большинстве своем сейчас маломо-
бильны», — отмечает первый зампред Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Валерий Рязанский. 
По его словам, повышение мобильности рынка труда — 
важнейшая задача государства. «Возможно, людям надо 
подробнее разъяснять, что домой они всегда вернутся, а 
вот если рядом с домом нет подходящей работы, то стоит 
рассмотреть и предложения из других регионов», — счи-
тает сенатор.   

— Останутся ли мужские профессии в ХХI веке? 
Подробности на сайте
rg.ru/art/2136894

Сейчас при перее-
зде в другую мест-
ность финансовая 
поддержка оказы-
вается только 
безработным

Голосование 
на дому допуска-
ется в тех случаях, 
когда гражданин 
не может лично 
прийти на участок 
по уважительной 
причине
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Инвестиционная привлекательность 
нашей страны продолжает повышаться

Климат меняется 
к лучшему
Владимир Кузьмин

Н
есмотря на панде-
мию и положение 
на сырьевых рын-
ках,  инвестици-
онная привлека-
тельность России 
продолжает расти, 
считает премьер-
министр Михаил 

Мишустин. Свою роль в этом 
играет действующий меха-
низм трансформации делового 
климата.

Направлен он на сокращение 
административных барьеров 
при ведении бизнеса и включа-
ет в себя мероприятия по таким 
направлениям, как градострои-
тельная деятельность, подклю-
чение к инженерным сетям, ре-
гистрация прав собственности, 
таможенное и налоговое адми-
нистрирование. В прошлом году 
правительство существенно об-
новило механизм инвестицион-
ной привлекательности, напом-
нил Мишустин на заседании 
кабмина. «В целом работа в рам-
ках этого механизма идет ак-
тивно, — констатировал он. — Бо-
лее половины мероприятий уже 
выполнены. Существенно упро-
щен целый ряд процедур — в эк-
спорте, строительстве, корпо-
ративном управлении и других 
сферах. «Благодаря этим и дру-
гим решениям правительства 
инвестиционная привлекатель-
ность нашей страны, несмотря 
на пандемию и непростую ситу-
ацию на сырьевых рынках, про-
должает повышаться», — заявил 
премьер.

Хотя факторы риска по-
прежнему влияют на экономи-
ку, но надо двигаться дальше, 
не сомневается Михаил Мишус-
тин. В понедельник правитель-
ство представило президенту 
новые стратегические инициа-
тивы социально-экономическо-
го развития страны, необходи-
мые для ускоренного достиже-
ния национальных целей разви-
тия. «Нужно инкорпорировать 
стратегические инициативы в 
действующие «дорожные кар-
ты». Готовить новые проекты, 
чтобы развитие нашей эконо-
мики укрепилось», — указал гла-

ва кабмина. Предстоит актуали-
зировать планы по направлени-
ям «Экспорт товаров и услуг» 
и «Интеллектуальная собст-
венность», добавить новые на-
правления — «Реинжиниринг 
правил промышленного строи-
тельства» и «Развитие предпри-
нимательства в сфере туриз-

ма». «Разумеется, как обратил 
внимание президент, надо про-
должать реализовывать все ра-
нее принятые решения по тран-
сформации делового климата», 
— подчеркнул Мишустин.

Вчера кабинет министров 
рассмотрел законопроект, ко-
торый призван упростить для 

частного бизнеса инвестиции в 
городской экологичный обще-
ственный транспорт. «Теперь 
заключение концессионного со-
глашения автоматически даст 
право на выполнение регуляр-
ных перевозок пассажиров. Ин-
весторам не нужно будет прохо-
дить конкурсный отбор», — рас-
сказал премьер-министр. Регион 
сможет выступить дополнитель-
ным финансовым гарантом при 
заключении таких долгосроч-
ных соглашений. «Такие меры 
позволят привлечь частные ин-
вестиции и обновить не только 
парк устаревших троллейбусов и 
трамваев, но и всю инфраструк-
туру, которая во многих городах 
сильно изношена: пути, оста-
новки, электроподстанции, кон-
тактные сети», — рассчитывает 
председатель правительства. 

Мишустин также сообщил 
об утверждении первого ком-
плексного научно-техническо-
го проекта полного инноваци-
онного цикла, который получит 
господдержку. Это будет пилот-
ное производство отечествен-
ных белковых компонентов. 
«Они станут основой сухих мо-
лочных продуктов, которые ис-
пользуются в детском питании. 
Сейчас большая часть смесей 
для малышей делается из зару-
бежного сырья. Важно снизить 
зависимость российских ком-
паний от иностранных компо-
нентов, научиться выпускать 
их в нашей стране», — сказал 
Михаил Мишустин. Сразу 16 
компаний и научных организа-

ций при участии минсельхоза 
и минобрнауки будут работать 
над проектом, рассчитанным 
на три года. «Общий объем фи-
нансирования составит 1,5 мил-
лиарда рублей, — сообщил пре-
мьер. — Из них 300 миллионов 
будет направлено из федераль-
ного бюджета». От этих вложе-
ний в правительстве ожидают 
конкретные результаты. «Такие 
комплексные проекты полного 
инновационного цикла призва-
ны сократить путь от появления 
новаторской идеи до ее практи-
ческой реализации, чтобы важ-
ные научные разработки бы-
стрее воплощались в жизнь, а не 
оставались на бумаге», — объя-
снил премьер-министр.

К заседанию правительство 
подготовило несколько решений 
о выделении средств для поддер-
жки отдельных категорий насе-
ления. Дополнительно будет вы-
делено почти 1,5 миллиарда ру-
блей на выплаты родителям, у 
которых родился третий или по-
следующий ребенок. «Такие се-
мьи будут получать эти средст-
ва, пока детям не исполнится три 
года», — напомнил Мишустин. 
Размер пособия зависит от кон-
кретного субъекта Федерации. 
Он равен региональному про-
житочному минимуму на ребен-
ка. Всего в текущем году на такие 
выплаты из федерального бюд-
жета предусмотрено почти 58 
миллиардов рублей. Их получат 
родители более полумиллиона 
детей. Еще почти 2,8 миллиарда 
рублей кабинет министров пред-
усмотрел на выплаты курато-
рам учебных групп в колледжах 
и техникумах. «По решению пре-
зидента они, так же как и клас-
сные руководители в школах, 
будут получать дополнительно 
пять тысяч рублей в месяц начи-
ная с 1 сентября текущего года», 
— напомнил председатель прави-
тельства.

При подготовке бюджета на 
следующие три года правитель-
ство предусмотрит средства на 
эти выплаты. «Чтобы поддер-
жать людей, которые выполня-
ют такую нелегкую, но очень 
важную работу, заслуживаю-
щую самого большого уваже-
ния», — подчеркнул премьер. 

А К Ц Е Н Т

Нужно инкорпорировать стратегиче-
ские инициативы в действующие 
«дорожные карты». Готовить новые про-
екты, чтобы развитие нашей экономики 
укрепилось

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

С ОГЛЯДКОЙ НА СОСЕДЕЙ
Что происходит за бортом российской экономики? 
Мы — часть глобальной системы, мы вплетены в нее как 
один из активов, и любое ускорение или внезапный 
шок за бортом будут подбадривать нас или, наоборот, 
терзать, как будто мы в Нью-Йорке или Сан-Паулу, или 
в Лондоне вместе с Франкфуртом. Мировые прогнозы 
меняются несколько раз в год, никто в этом не стесня-
ется. Сегодня многим кажется, что буйный рост в 2021 
году, которого все так ждали, может и не состояться. 
Почему? Новые волны пандемии, новые штаммы, ин-
фляция.

Нужно разбираться по странам, по их влиянию на 
нашу экономику. Главный партнер — ЕС, за ним 36% 
внешнеторгового оборота России (ФТС, январь — май 
2021 г.). В ЕС нет новой волны пандемии (исключение 
—  Франция). Такая волна, десятки тысяч заболевших в 
день — в Великобритании, вышедшей из ЕС (у нас с ней 
минимальные торговые связи). Особенности сегод-
няшней пандемии в ЕС и Великобритании — почти нет 
смертей, в странах — очень высокий уровень вакцина-
ции, и никто не собирается вводить новые локдауны, 
тормозящие экономику. Наоборот, ограничения при 
первой возможности снимаются. МВФ в апреле дал 
прогноз роста ВВП в ЕС и еврозоне в 2021 г. — 4,4%. По-
следний летний прогноз Европейской комиссии — рост 
на 4,8%. Жизнь налаживается. В 2020 г. ВВП в этом ре-
гионе мира сократился больше чем на 6%.

Для России всё 
это, если случится, 
блестяще. Прогно-
зы, конечно, меня-
ются несколько раз 
в год, но такая бо-
дрость у соседей, 
крупнейших потре-
бителей нашего то-
плива, означала бы, 
при прочих равных, 
неизбежное уве-
личение спроса на 
российское сырье. А 
как там Китай? Ки-
тай заглушил пандемию весной 2020 года, с тех пор так 
и существует именно в этой реальности. В этой стра-
не несколько десятков новых случаев в день, практи-
ческое отсутствие смертей. За Китаем — 18,1% внеш-
неторгового оборота России. Прогноз МВФ для Китая 
на 2021 г. — рост ВВП на 8,4% (в 2020 г. — на 2,3%, в 1 кв. 
2021 г. — больше чем на 12%). Такая динамика — подба-
дривающее средство для экономики России, во многом 
зависящей от экспорта сырья соседям.

А мог бы кто-то испортить эту благостную карти-
ну? Ответ — США, если бы 2021 г. стал бы для этой стра-
ны неудачным. США — это 24,8% мирового ВВП (МВФ, 
2020 г.). Но и там, кажется, с экономикой всё в порядке.  
В США нет пока следующей волны пандемии, хотя чи-
сло новых случаев каждый день достигает нескольких 
десятков тысяч, но при достаточно низкой смертности. 
Прогноз МВФ для США на 2021 г. — рост реального ВВП 
на 6,4%. Сегодняшние официальные ожидания — на 
7—8%.  Все хотят расти. А мы можем озираться вокруг и 
говорить: «Спасибо вам, мировые рынки! Вы — вашей 
живостью, вашим растущим спросом нам в помощь!».

Но, может быть, всех остановит инфляция? Мы 
много слышим об ужасах роста цен на сырье «на ми-
ровых рынках». Вдруг центральные банки вот-вот 
начнут повышать процентные ставки и задавят рост 
экономик? Прежде чем чего-то бояться, нам все-та-
ки нужно понимать, в каких измерениях существуют 
наши соседи. Прогноз МВФ по инфляции для Евро-
пейского союза на 2021 год — 1,9%, еврозоны — 1,8%, 
для США — 2,3%, Китая — 1,2%. Что имеем «по факту» 
в мае 2021 года? ЕС— 2,3%, еврозона — 2%, США — 5%, 
Китай — 1,3%. Выше инфляция, чем ожидалось? Да. 
Она — смертельна? Нет. 

Никто из наших 
соседей не соби-
рается в этом году 
повышать процен-
тные ставки цен-
тральных банков. 
Не думает этого де-
лать и Федеральная 
резервная систе-
ма (Центральный 
банк США). Все бо-
ятся пожертвовать 
экономическим ро-
стом, столь желан-
ным, столь нужным 
для восстановле-
ния после ямы 2020 
года. До нас доно-
сятся лишь первые 
отзвуки разговоров, что когда-нибудь, может быть, че-
рез два года, придется охлаждать экономики от пере-
грева и центральные банки начнут сокращать денеж-
ную эмиссию и  увеличивать свой процент.

Пока мы можем не опасаться «подножек» со сто-
роны тех стран — глобальных игроков, которые опре-
деляют мировую экономическую динамику. Они хо-
тят расти, они растут быстрее, чем мы, при меньшей 
инфляции, и включать тормоза в экономиках их цен-
тральные банки не собираются. Зато мы можем сде-
лать это сами. Что у нас с экономикой? Прогноз МВФ 
для России на 2021 год — рост реального ВВП на 3,8%. 
Эта оценка только что подтверждена минэкономраз-
вития. Прогноз — смелый, так как нужно еще компен-
сировать падение ВВП на 0,7% в первом квартале 2021 
года. Правда, рост ожидается гораздо меньшим, чем в 
США, Европейском союзе и, конечно, Китае.

А как там инфляция? Прогноз розничной инфля-
ции, данный МВФ для России на 2021 г. — 4,5%. В мае 
она была 6% (в пересчет на год), в июне — 6,5%. Все нам 
объясняют, что «выросли цены на мировых рынках» и 
меньше никак нельзя. У соседей меньше можно, а у нас 
— никак. Что делать? Смертельно? В этой точке возни-
кает дилемма, точно такая же, как у других стран. Что 
должен делать Центральный банк? Повышать процент, 
свою ключевую ставку, чтобы бороться с инфляцией, 
скручивая при этом экономический рост? Делать это 
второй год подряд в разгар пандемии? Вести ставку от 
4,25% (март 2020 г.) еще выше, за 6%? Или же догова-
риваться с правительством об усилении борьбы с не-
монетарной инфляцией, с ростом цен, регулируемых 
государством, а также с их взлетами на рынках, контр-
олируемых олигополиями? 

Экономисты — хитрые существа, и на каждую поли-
тику найдется миллион причин, почему нужно делать 
так и нельзя делать этак. Мы знаем только одно. Сегод-
ня наша экономика получает все «подачки», все бла-
гоприятные условия для роста в той мере, в какой они 
определяются динамикой хозяйства соседей. И лучше 
бы не давить свой рост самим, как это  успешно дела-
лось многие годы. 

Никто из наших 
соседей не соби-
рается в этом году 
повышать процен-
тные ставки цен-
тральных банков

Экономисты — 
хитрые существа, 
и на каждую поли-
тику найдется 
миллион причин, 
почему нужно 
делать так и нель-
зя этак

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Михаил Мишустин высоко оценил 
работу обновленного механизма по 
трансформации делового климата. 

Огнеупорство
Сколько мы тратим на 
борьбу с лесными пожа-
рами? И есть ли в этом 

смысл — все равно все горит?
ИВАН СОВЕТНИКОВ: В этом году со 
всеми добавками мы получили 
6—7 млрд рублей. Буквально ме-
сяц назад правительство выде-
лило еще 2,7 млрд на тушение, 
мониторинг и зарплаты пожар-
ным. Пока что нагорело на 2,2 
млрд рублей, но это без учета 
июля, когда случается больше 
всего лесных пожаров. За прош-
лый год ущерб — 11 млрд рублей.

К этим цифрам надо отно-
ситься осторожно. Есть так на-
зываемые зоны контроля — да-
лекие места, где тушить пожар 
нет возможности. Населенных 
пунктов нет, вертолету не хва-
тит топлива, чтобы долететь и 
вернуться, какое-то хозяйст-
венное освоение в ближайшие 
годы там вести нереально из-за 
удаленности. Но все равно мы 
считаем экономический ущерб 
от огня, хотя, по сути, его там 
нет, — эта территория не вовле-
чена в хозяйственное освоение.

Можно еще оценивать поте-
ри исходя из стоимости восста-
новления леса. Но тут другая ло-
вушка: мы привыкли говорить о 
площади, пройденной огнем (в 
2020 году она составила 9,1 млн 
га). Но там лес не погиб, только 
пострадал. Если говорить о вы-
бывающем лесе, порядок цифр 
сразу уменьшится — за год в Рос-
сии выгорает 100—120 тысяч га 
леса. При этом в осваиваемых 
зонах у нас пока горит все срав-
нительно адекватно. Пробле-
ма не столько экономическая, 
сколько экологическая: в воз-
дух выделяются углерод, пар-
никовые газы, следом за пожа-
рами начинаются кислотные 
дожди. Гибнут животные, водо-
болотные системы — мы все это 
в оценку ущерба не включаем. 
Но это тоже огромные потери 
для страны. Поэтому тушить то, 
что можно потушить, конечно, 
надо.

 Если больше тратить на 
профилактику, гореть будем 
меньше?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Деньги позволя-
ют закупать технику и платить 
зарплату людям. И то и другое 
необходимо для обнаружения 

и тушения. Оснащение лесопо-
жарных станций сейчас и де-
сять лет назад отличается раз-
ительно. Но техника не потушит 
пожар без человека, а у наших 
сотрудников зарплаты в зави-
симости от региона начинаются 
от 20—25 тысяч рублей. Причем 
работа тяжелая, опасная. По-
жарные-десантники, конечно, 
зарабатывают больше. Многое 
зависит от квалификации спе-
циалиста, региональных над-
бавок, сложности задания и  ле-
сопожарного сезона. В среднем 
квалифицированный парашю-
тист-десантник получает около 
40 тыс. рублей. В сезон — 80—90 
тыс. рублей. 

Леса горят из-за людей?
ИВАН СОВЕТНИКОВ: По статистике, 
больше 97% лесных пожаров 
происходит из-за людей. Иногда 
это неосторожное обращение с 
огнем, иногда — прямой умысел. 
В той же Якутии распростра-
нено мнение, что если весной 
пастбище отжечь, то там потом 
вырастет хорошая трава, кони 
будут толще, а жизнь прекра-
снее. Давно доказано, что это не 
так, но люди продолжают под-
жигать. Огонь перекидывается 
на тайгу — и начинается герои-
ческое тушение. Чтобы поджечь 

лес, надо 30 секунд, не больше. 
Тушение и поиск виновного мо-
жет растянуться на недели и ме-
сяцы. И удается это далеко не 
всегда. В прошлом году на 6 ты-
сяч пожаров было заведено 422 
уголовных дела. Одно из них за-
кончилось тем, что виновному 
присудили выплатить 1 млрд 
рублей ущерба. Но это скорее 
исключение, такое удается да-
леко не всегда.

Штрафы помогают приу-
чить людей к дисциплине?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Чтобы составить 
протокол и выписать постанов-
ление, необходим гражданский 
паспорт нарушителя. Почему-
то у пойманного в лесу на ме-
сте правонарушения его с собой 
почти никогда не бывает. Чтобы 
установить личность граждани-
на надо вызывать участкового, 
но у того и своих забот хватает.

Насколько оперативно к вам 
поступает информация о по-
жарах?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Зависит от того, 
где горит. Есть четыре уровня 
обнаружения: наземное патру-
лирование или сообщения гра-
ждан, авиационное патрули-
рование, космический мони-
торинг — наш спутник облета-

ет всю территорию страны три 
раза за сутки — и наблюдение 
видеокамерами, установленны-
ми на сотовых вышках. Напри-
мер, все Подмосковье мы пере-
крыли 87 камерами. Каждая из 
них «видит» на 20—25 км, она 
вращается, картинку с нее об-
рабатывает компьютер и, если 
замечает дым, отправляет ее де-
журному оператору. Тот прове-
ряет изображение, запрашива-
ет снимки той же точки с другой 
камеры. Оценивает обстановку 
и, если видит пожар, отправля-
ет туда людей. 

То есть любой костер в лесу 
может вызвать подъем по 
тревоге лесных пожарных?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Дымный — мо-
жет. Если в безопасном месте 
развести маленький костерок, 
чтобы вскипятить воду для чая, 
ничего не случится. Спутники 
не видят термоточки через тучи. 
Конечно, дождь — лучший по-
жарный, и, если там ливень, все 
проблемы, скорее всего, решат-
ся сами. Но контролировать си-
туацию из космоса можно толь-
ко при ясном небе. 

В Подмосковье норматив 
прибытия 40 минут, по стра-
не в местах, где есть дороги, — 
два часа, туда, куда можно до-

браться только по воздуху, — 
три часа. У нас сейчас идет об-
новление техники, закупаем 
УАЗ-«буханки» для лесных па-
трулей, в каждую машину ста-
раемся положить ранцевый ог-
нетушитель. С его помощью 
первый сотрудник, оказавший-
ся на месте, вполне может сам 
справиться с небольшим воз-
горанием. Если проблемы бо-
лее серьезные, докладывает в 
лесопожарный центр по рации 
или телефону. Для разведки по-
жара многие лесники возят с со-
бой беспилотники. Поднял коп-
тер в воздух, посмотрел: что го-
рит, куда смещается. И дальше 
руководитель тушения думает, 
какие силы и средства ему там 
нужны. Наша мечта — тушить 
все возгорания в первые сутки 
после обнаружения. Малень-
кий пожар можно в буквальном 
смысле затоптать.

Очень многое зависит от 
того, где расположена ближай-
шая пожарно-химическая стан-
ция (ПХС). В Подмосковье ос-
новные силы лесных пожарных 
сосредоточены в районе Шату-
ры, Луховиц. В Волоколамске 
есть небольшая ПХС и ее доста-
точно. Хвойные леса и негорю-
чие почвы позволяют устранять 
возгорания малыми силами. А в 

той же Якутии ПХС привязаны 
к населенным пунктам, рассто-
яние между ними может быть и 
300, и 500 км. Между ними ни 
дорог, ничего. Там может рабо-
тать только авиация.

Как в зонах контроля, в ко-
торых можно вообще не 
тушить?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Это же не толь-
ко наше изобретение. И в Аме-
рике, и в Австралии есть уда-
ленные территории, где про-
ще дать лесу сгореть, чем орга-
низовывать пожарные работы. 
Тут главное другое — эти зоны 
контроля надо очень честно 
определить. Ведь как бывает: в 
одном регионе у границы с дру-
гим — район активной заготовки 
древесины. А рядом у соседей 
ничего нет, и они объявляют эту 
территорию зоной контроля. 
Хотя оттуда огонь может запро-
сто перекинуться и уничтожить 
делянки, на которых работают 
люди. Мы исправляем такие си-
туации, где-то на 10% в год зоны 
контроля сокращаем, вообще 
их можно уменьшить, думаю, 
примерно на треть. 

1

Площадь леса, пройденная огнем, в прошлом году составила 9,1 млн га, полностью лес был уничтожен только на 
100—120 тыс. га, на всей остальной территории он лишь частично пострадал...

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дым от якутских пожаров накрыл более ста населенных пунктов. В дыму и 

столица региона — Якутск. На космоснимках видно, что дымный шлейф пе-

решел уже на север Хабаровского края и задевает краем даже Сахалин.

По данным МЧС России, сейчас на территории республики действуют 

227 природных пожаров. За одни прошедшие сутки ликвидировано 9 

пожаров на площади свыше 94 тысяч гектаров. 

«Группировка сил и средств, задействованных на тушении пожаров в 

Якутии, увеличена на 95 человек и 7 единиц техники. Аэромобильные 

группировки продолжают работу на территории Горного и Оймяконско-

го районов. На территории Сунтарского и Мирнинского районов приме-

нялось три борта Бе-200ЧС,  которые произвели порядка  130 сбросов 

воды. Кроме того, на территории Таттинского и Усть-Майского районов 

для искусственного вызывания осадков применялся Ан-26 «Циклон», — 

сообщили в пресс-службе МЧС.

   А по данным Авиалесоохраны в Якутию в ближайшее время доставят 

дополнительную партию взрывчатых веществ. Взрывные работы прово-

дятся, чтобы предотвратить распространение лесных пожаров создани-

ем минерализованных полос. 

 Увеличивают группировку  и в Карелии, где по сравнению со вчерашним 

днем фиксируется прирост площади лесных пожаров на 1,5 тысячи га.

Подготовил Тимофей Борисов

— Как тушат лесные пожары: 
фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/2531

— Как в Якутии борются с пожарами: фото и видео на сайте
rg.ru/art/2137399
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Гарантийный сток

Кроме того, предлага-
ется обязать регионы 
регулярно отчитывать-

ся о том, как идут инвестицион-
ные мероприятия.

Долгосрочные индексы да-
дут реальную основу для мо-
дернизации, реконструкции и 
строительства объектов ком-
мунального комплекса, на по-
вышение их энергоэффектив-
ности и технического уровня, 
подчеркивают в ведомстве. Со-
ответственно, повысится каче-
ство коммунальных услуг. При 
этом потребители будут защи-
щены индексами от необосно-
ванного роста тарифов.

«Если инвестиционный 
цикл длинный и вкладывать 
нужно несколько лет, а воз-
врат происходит в течение 
10—15 и более лет, то, конеч-
но, инвестору необходимы га-
рантии», — подчеркивал в ин-
тервью «РГ» замруководителя 
ФАС Виталий Королев. Тогда 
они будут больше приходить 
на концессии, на долгосроч-
ные инвестпрограммы, кото-
рые позволят существенным 
образом улучшить состояние 
инфраструктуры.

Не имея гарантий в будущем, 
инвесторы не готовы рисковать 
своими деньгами, говорит за-
меститель гендиректора ППК 
«Российский экологический 
оператор» Алексей Макрушин. 
«Такая ситуация у нас возника-
ла, например, при проработке 
концессионного соглашения на 
строительство сортировочно-
го комплекса в Саранске, — го-
ворит Макрушин. — Это поста-
новление решит проблему. По-
сле его выхода достаточно будет 
единожды пройти согласование 
предельных индексов, и оно бу-
дет действовать в течение всего 
срока инвестиционного проек-
та. Это снимет большое коли-
чество рисков и позволит резко 
ускорить инвестиционный про-
цесс во всей коммунальной ин-
фраструктуре».

В России подлежат замене из-
за изношенности более 44% се-
тей холодного и 30% горячего 
водоснабжения, 45% — в водоот-
ведении, отмечал ранее Росстат. 
Из-за изношенных коммуналь-
ных сетей до потребителей до-
ходит лишь чуть больше 10 млрд 
кубометров воды в год из подго-
тавливаемых 13 млрд кубоме-
тров, сообщал министр строи-
тельства и ЖКХ Ирек Файзуллин.

Также проектом, разрабо-
танным ФАС, предлагается вве-
сти меры защиты от завышения 
квартплаты жителей, переехав-

ших в новостройки из аварий-
ных домов. В июне переселенцы 
обратились с жалобой на «Пря-
мую линию» президента. Жите-
лям начислили крупные суммы 
за первые месяцы проживания. 
ФАС начала проверку, были ли 
превышены предельно допу-
стимые уровни индексации та-
рифов. Однако сделать это ока-
залось невозможно, так как пла-
тежи необходимо сравнивать с 
платежами за ту же квартиру в 
декабре предыдущего года. А в 
то время люди жили еще в ста-
ром доме. 

ФАС подготовила измене-
ния в порядок проверки соблю-
дения индексов. Предлагает-
ся сравнивать платежи ново-
селов-переселенцев с декабрь-
скими платежами жителей со-
седних домов, аналогичных по 
комфорту и набору услуг. Такой 
порядок защитит их от перепла-
ты за и исключит возможность 
повышенного роста стоимости 
коммунальных услуг для них по 
сравнению с соседями.  

Штамп ставить негде

Ведь там помимо от-
м е т к и  о  п р о п и с к е 
можно было найти ин-

формацию о наличии детей, за-
ключенных браках и разводах, 
наличии и номере загранично-
го паспорта, отношение к во-
инской обязанности, о груп-
пе крови. Последняя отметка, 
кстати, спасла не одну жизнь, 

ведь понимание того, кровь ка-
кой группы требуется челове-
ку, способно в разы повысить 
эффективность медицинской 
помощи. 

Со временем штампы объ-
явили пережитком прошлого, 
да и базы данных развивались 
стремительно. Поэтому сегод-
ня количество обязательных 
отметок в основном докумен-
те гражданина сведено к мини-
муму. «Известны планы и вовсе 
перейти на пластиковую кар-
точку, вся информация на кото-
рой будет занесена в электрон-
ном виде», — напоминает заслу-
женный юрист России, доктор 

юридических наук Иван Соло-
вьев. Так, в апреле МВД озву-
чило планы, что уже в декабре 
этого года в Москве начнут вы-
давать электронные паспорта в 
виде пластиковой карты. В них 
будут содержаться персональ-
ные данные и биометрия. Для 
получения документа нового 
образца придется сделать циф-

ровое фото и отсканировать 
отпечатки двух пальцев рук. 
По желанию владельца можно 
будет добавить электронную 
подпись.

Есть и другие изменения, 
касающиеся российских па-
спортов. Так, теперь при до-
стижении возраста 20 или 45 
лет старый паспорт будет дей-
ствительным до получения но-
вого документа. Срок, в тече-
ние которого россиянин смо-
жет оформить новый паспорт, 
был продлен до 90 дней со дня 
рождения. Выдавать готовый 
документ будут в течение пяти 
рабочих дней.  

С годами число обязательных отметок в паспорте сокращалось. Теперь отменили штампы о браке и детях. 

А К Ц Е Н Т

При достижении 20 или 45 лет 
старый паспорт будет действительным 
до получения нового

Долгосрочные 
тарифы ускорят 
модернизацию 
ЖКХ

Уведомление о начале коллективных переговоров  
по подготовке проекта Отраслевого тарифного 
соглашения в электроэнергетике Российской 

Федерации на 2022 и последующие годы 
В соответствии с частью 5 статьи 47 Трудового кодекса  

Российской Федерации Комиссия по ведению коллективных пе-
реговоров по подготовке проекта Отраслевого тарифного согла-
шения в электроэнергетике Российской Федерации на 2022 и по-
следующие годы, образованная совместным решением «Энерге-
тической работодательской ассоциации России» (Ассоциация 
«ЭРА России») и Всероссийского Электропрофсоюза (ВЭП), уве-
домляет заинтересованных работодателей и работников электро-
энергетической отрасли о начале 20 июля текущего года перего-
ворного процесса по подготовке проекта названного Соглашения. 
Информацию по вопросам представительства заинтересованных 
лиц в коллективных переговорах можно получить в Ассоциации 
«ЭРА России» (тел.: + 7 (495) 234-76-16, info@ERA-Rossii.ru) 
и (или) в ВЭП (тел.: +7 (495) 938-83-78, elprof@elprof.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что будет с ценами 
на красную икру 

Икра 
на понижение

Татьяна Карабут

Оптовые цены на красную икру держатся на макси-
муме, несмотря на хорошую лососевую путину в этом 
году. Сейчас новую икру в опте можно купить от 4,8 
тыс. рублей за кг, рассказал «РГ» исполнительный ди-
ректор Рыбной ассоциации Александр Фомин. Это 
пока даже дороже, чем она стоила в рознице в мае (4,7 
тыс. рублей за кг), когда фиксировался максимум за 
последние десять лет.  Лососевая путина только нача-
лась, закончится в октябре. За исключением преми-
ум-сегмента свежая икра появится в Москве только 
в конце августа — сентябре, поэтому цены на новую 
икру только формируются. Трейдеры ждут скорого 
снижения стоимости, поясняет Фомин.

До какого уровня снизятся цены в рознице, мож-
но будет понять только в начале осени, когда склады 
максимально наполнятся продукцией, а до предново-

годнего ажиотажа еще будет далеко, говорит управ-
ляющий партнер Agro & Food Communications Илья 
Березнюк.  Несмотря на инфляцию и другие причи-
ны, цены на красную икру, видимо, будут ниже, чем 
в прошлом году. Тогда, по данным Росрыболовства, 
на Дальнем Востоке было выловлено менее 300 тыс. 
тонн лосося, то есть почти на 56% меньше, чем в 2018 
году (вылов лосося сравнивают по четным и нечет-
ным годам). Поэтому весной икры на рынке почти не 
осталось, и цены на нее достигли рекордных отметок.

В этом году, по данным Росрыболовства, на 19 
июля на Дальнем Востоке выловлено уже 91 тыс. тонн 
тихоокеанских лососей. Это в 2,4 раза больше, чем на 
ту же дату 2020 года. По оценкам ученых, вылов ти-
хоокеанских лососей на Дальнем Востоке может до-
стичь в этом году 459 тыс. тонн. Больше было только в 
2018 (676 тыс. тонн) и в 2019 (498 тыс. тонн) годах. 

Если прогноз оправдается, то выпуск красной 
икры может достичь 20—22 тыс. тонн. А емкость рос-
сийского рынка красной икры составляет 14—18 тыс. 
тонн, подсчитывают во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ). При этом около 90% 
поставляется на российские прилавки. «Красная икра 
высоко ценится в славянской культуре, а в западной 
культуре отношение к икре смешанное и спрос на нее 
крайне низкий, азиаты закупают ее только в свежем 
виде», — поясняют в ВАРПЭ. Поэтому влияния миро-
вых цен в случае с красной икрой нет.  

Сбились с пути
Особенно если прямую 
дорожку не содержать 
в порядке.

«Указанная выше дорога от-
носится к категории местных 
дорог, никогда не ремонтирова-
лась и не приводилась в состоя-
ние, соответствующее требова-
ниям технических регламентов, 
в зимний период от снега не очи-
щается, что создает для граждан 
затруднения в ее использова-
нии, — рассказали в суде местные 
жители. — Обязанность по содер-
жанию названной дороги лежит 
на муниципальных органах, од-
нако ими не исполняется, в свя-
зи с чем нарушаются права и за-
конные интересы заявителей».

Чиновники парировали пре-
тензии тем, что, мол, вот же ря-
дом есть прекрасная окольная 
дорога. Асфальтобетонная. Так 
что, дескать, все эти «ни пройти, 
ни проехать» просто капризы. 

По логике сельской админи-
страции, с которой согласились 
нижестоящие суды, еще в июле 
2016 года была проложена ас-
фальтобетонная дорога, кото-
рая, хоть и не внесена в генплан, 
но эксплуатируется жителями, 
следовательно, со стороны чи-
новников не допущено бездей-
ствия, выразившегося в ненад-
лежащем содержании грунто-
вой автомобильной дороги.

То есть ненадлежащее со-
держание дороги, конечно же, 
было. Но это не бездействие. А, 
видимо, что-то вроде мудрой 
медитации.

Трудно сказать, что не устро-
ило местных жителей в данных 
объяснениях. Вероятно, очень 
уж прикипели душой к своей ста-
рой доброй грунтовке. А потому 
они дошли — не по ней, конечно, а 
вообще — до Верховного суда Рос-
сии. И там нашли понимание.

«На местную администра-
цию как на орган местного са-
моуправления федеральный за-
конодатель возложил обязан-
ность осуществления дорожной 

деятельности в отношении авто-
мобильных дорог местного зна-
чения в границах городских по-
селений, муниципальных райо-
нов, городских округов и обес-
печения безопасности дорож-
ного движения на них, включая 
ремонт и их содержание», — поя-
снил Верховный суд России.

Раз грунтовая дорога нахо-
дится на балансе местного посе-
ления, она должна содержаться 
в порядке. Точка. 

«При рассмотрении адми-
нистративного искового заяв-
ления... существенное значение 
имеет установление факта нахо-
ждения этой дороги в границах 
муниципального образования, 
ее отображение на генеральном 
плане муниципального образо-
вания», — подчеркивается в об-
зоре судебной практики.Поэ-
тому суды, получив подобные 
иски, не должны выяснять, есть 
ли у жителей обходные пути, 
нет ли в округе дорог получше. 
Это все не важно. Раз претензии 
предъявлены к конкретной до-
роге, ей и надо заниматься.

В данном случае надо было 
проверить, действительно ли 
грунтовка находится в настоль-
ко плохом состоянии, как рас-
сказывают местные жители. 
Правда ли ее никогда не ремон-
тировали, или ухабы укладыва-
ются в государственные стан-
дарты (при условии, что ухабы 
могут в принцие уложиться в 
стандаты). И если истцы не сгу-
щали краски, а действительно 
ломали ноги и машины на этой 
дороге, чиновники просто обя-
заны дать бой ухабам.

Теперь на эти разъяснения 
должны ориентироваться все 
нижестоящие инстанции. Кста-
ти, по данным Росстата, доля до-
рог местного значения, не отве-
чающих нормативным требо-
ваниям, на конец прошлого года 
составила 47,2 процента. Будем 
надеяться, что не все из них на-
ходятся в таком же состоянии, 
как грунтовка из обзора Верхов-
ного суда. Тем не менее работы 
у чиновников достаточно, и на 
хорошие окольные пути они те-
перь ссылаться не могут.  

Регулярно заниматься ремонтом дорог — это прямая обязанность чиновни-
ков и в больших городах, и в маленьких селах.
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Отметки о браке и детях в паспортах и по старым 

правилам не появлялись автоматически: граждане 

должны были сами обратиться в соответствующие 

органы, чтобы проставить штампы. Однако многие 

из нас привыкли к мысли, что семейный статус чело-

века можно проверить по паспорту. 

Большинство граждан дисциплинированно соблю-

дали «штамповый» режим и проставляли соответст-

вующие отметки при разводах, заменах паспорта, 

новых браках и т.п. Хотя были и такие, чей паспорт 

отставал от вихрей личной жизни. 

«Инициатором развода был муж, — рассказывает одна 

из читательниц «РГ». — После того я полтора года не 

могла дойти до ЗАГСа и поставить штамп о разводе. 

Все это время по паспорту оставалась замужней и 

была одна. А как только дошла и поставила печать, то 

и любимый появился, и муж стал проситься обратно. 

Видимо, есть какая-то магия в этих штампах».

Однако кроме магии есть и юридические факторы. 

Имущество, приобретенное в браке, является сов-

местной собственностью, на кого бы ни было запи-

сано. Это называется режимом скрытой собствен-

ности. Вроде бы по бумагам машина или дом при-

надлежат мужчине, а на деле он хозяин лишь напо-

ловину. Потому так важно знать при покупке чего-то 

крупного семейный статус продавца. А вдруг вторая 

половина не в курсе его торговых талантов?

Нотариусы предупреждают, что отмена привычного 

штампа в паспорте может стать проблемой при офор-

млении сделок с недвижимым имуществом только для 

тех, кто заключает договор в простой письменной фор-

ме и не знает, какие документы необходимо проверить.

Как подчеркнули в Федеральной нотариальной пала-

те, в работу нотариуса по удостоверению сделок с 

недвижимым имуществом новые правила никаких 

изменений не внесут. Как раньше, так и сейчас нота-

риусы проводят целый комплекс проверочных дей-

ствий, осуществляют полную правовую экспертизу 

сделки. В частности, проверяют не штампы в паспор-

те, а документы, выдаваемые органами ЗАГС. Также 

делают запросы и в сам ЗАГС. 

Как отмечает член комиссии ФНП по методической 

работе, нотариус Александр Сагин, Конституцион-

ный суд РФ указал на то, что единственными под-

тверждающими брачно-семейные отношения доку-

ментами являются свидетельство о регистрации/

расторжении брака, свидетельство о рождении ре-

бенка. Так что есть или нет штамп в паспорте, с юри-

дической точки зрения дело второстепенное.

Совместной собственностью супругов является не-

движимость, приобретенная в период брака не по 

безвозмездным сделкам (таким, как дарение или на-

следство). Александр Сагин напоминает, что супруги 

вправе изменить режим совместной собственности, 

в том числе в отношении недвижимого имущества, 

заключив брачный договор. 

Все эти обстоятельства необходимо учитывать при 

заключении сделки, так как в случае продажи общей 

недвижимости необходимо оформить нотариально 

удостоверенное согласие супруга на сделку. Отсут-

ствие согласия на отчуждение имущества чревато 

для участников договора тем, что супруг, узнавший о 

нарушении своих прав, может обратиться в суд и 

оспорить сделку. При этом подать иск в суд может 

даже бывший супруг, если продавец недвижимости 

не получил его согласия, а имущество, нажитое в 

браке, в ходе развода не было разделено (по согла-

шению супругов или в судебном порядке).

Подготовил Владислав Куликов

ТУРИЗМ Меняются правила 
въезда иностранцев в РФ

В тестовом 
режиме

Михаил Загайнов

Правительство утвердило новые правила въезда в Рос-
сию. Теперь иностранцы должны предъявлять отрица-
тельный ПЦР-тест на COVID-19 с помощью приложе-
ния «Путешествую без COVID-19». Тест должен быть 
сделан не ранее чем за три дня до прибытия.

Новые правила действуют с 25 июля для всех въез-
жающих в Россию с территорий стран ЕАЭС (Армения, 
Беларусь, Казахстан, Киргизия) через воздушные пун-
кты пропуска. С 1 сентября приложение станет обяза-
тельным и при въезде из других стран СНГ.

Исключение будет сделано для лиц, которые въез-
жают в Россию из стран ЕАЭС транзитом или с крат-
ковременной остановкой. При этом и они должны бу-
дут иметь на руках справку с результатами ПЦР-теста.

«Аккредитацию получили лаборатории, соответст-
вующие российским стандартам. Опираясь на их дан-
ные, мы можем быть уверены, что риски завоза коро-
навируса будут минимизированы», — пояснил «РГ» 
главный внештатный специалист минздрава по инфек-
ционным болезням Владимир Чуланов.

Заместитель директора ЦНИИ эпидемиологии Ро-
спотребнадзора по научной работе, член-корреспон-
дент РАН Александр Горелов отметил удобство при-
ложения. «Необходимо указать страну отправления и 
воспользоваться предлагаемым списком лабораторий 
или самостоятельно выбрать одну из них на карте», — 
пояснил эксперт. По его словам, большинство случаев 
заражения россиян мутировавшими штаммами связа-
ны именно с завозом инфекции из-за рубежа.  
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Свежая икра появится на прилавках магазинов в августе-сен-
тябре. Пока цена на нее только формируется.
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— Юрист перечислил способы вернуть деньги за 
отмененный рейс
rg.ru/art/2136274
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Российские 
банки зашьют 
карту «Мир»
в брелоки
и браслеты

ПРИКЛАДНЫЕ 
НАВЫКИ
Анастасия Алексеевских

Два российских банка из топ-
40 по активам (МТС Банк и 
банк ДОМ.РФ) рассказали 
«Российской газете» о планах 
в скором времени запустить 
возможность оплаты по кар-
там «Мир» с помощью носимых 
устройств: браслетов и брело-
ков. До этого опция была реали-
зована только в одном банке из 
опрошенных «РГ» кредитных 
организаций, входящих в топ-
50, — «Россия». Новация при-
ведет к росту бесконтактной 
оплаты по картам «Мир», счи-
тают аналитики.

Принцип действия у бра-
слетов и брелоков тот же, что у 
обычной бесконтактной кар-
ты «Мир». Туда будет интегри-
рован чип платежной системы, 
который и позволит оплачи-
вать проезд и покупки в торго-
вых точках. Для этого достаточ-
но приложить браслет или бре-
лок к платежному устройству.

МТС Банк расширит пе-
речень форм-факторов, с по-
мощью которых можно бес-
контактно расплатиться кар-
той «Мир», в 2021 году, а банк 
ДОМ.РФ — в начале следующего 
года, сообщили «РГ» в кредит-
ных организациях. Вопросы о 
таких планах были направлены 
в топ-50 российских банков.

«Мы рассматриваем воз-
можность реализации бес-
контактной оплаты по картам 
«Мир» с помощью носимых 
устройств, в первую очередь 
браслетов», — отметил дирек-
тор розничных продуктов бан-
ка ДОМ.РФ Евгений Шитиков. 
По словам собеседника «РГ», 
такой сервис появится в банке 
в начале 2022 года.

«МТС Банк планирует рас-
ширить линейку карт платеж-
ной системы «Мир» и в III квар-
тале 2021 года предложить но-
вый продукт на пластике. После 
этого банк рассмотрит возмож-
ное расширение платежных 
возможностей карт «Мир», 
в том числе с подключением 
оплаты с помощью брелоков и 
браслетов», — указали в пресс-
службе МТС Банка.

Популярность бескон-
тактных платежей по картам 
«Мир» растет, свидетельству-
ют данные Национальной си-
стемы платежных карт (НСПК). 
«В июле этого года в платежной 
системе «Мир» доля таких опе-
раций в POS-терминалах соста-
вила более 80 %, — отметили в 
пресс-службе НСПК. — НСПК 
предоставляет банкам техниче-
скую возможность выпустить 
бесконтактную карту «Мир» не 
только в виде пластиковой кар-
ты, но и в различных носимых 
устройствах — брелоки, часы 
и т.п. Решение о выпуске таких 
устройств для своих клиентов 
принимают банки».

По словам руководителя на-
правления исследований Цен-
тра исследования финансовых 
технологий и цифровой эконо-
мики «Сколково-РЭШ» Егора 
Кривошея, Россия — один из ли-
деров по использованию бес-
контактных платежей. «Этому 
способствовали и карты с фун-
кцией бесконтактной оплаты, 
и платежи через мобильные ко-
шельки, — пояснил он. — Россия-
не в целом привыкли к бескон-
тактной оплате и готовы к ней».

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков согласен, 
что расширение числа доступ-
ных способов оплаты позитив-
но для потребителя. «Оплата 
браслетом может быть удобна, 
если человек не может взять с 
собой смартфон, — считает Вол-
ков. — Еще один сегмент потре-
бителей — поклонники необыч-
ных гаджетов. В этом смысле 
оплата браслетом или брело-
ком отличается от оплаты смар-
тфоном». Но существенно боль-
ший вклад в развитие бескон-
тактных платежей внесет под-
ключение «Мира» к Apple Pay, 
считает председатель правле-
ния ассоциации «Финансовые 
инновации» Роман Прохоров.

По данным ЦБ, в 2020 году 
доля безналичных платежей в 
торговом розничном обороте 
составила 70,3%.   

Доля безналичных 
платежей 
в торговом 
розничном 
обороте 
превышает 70%
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Александр Рар,
Немецкий политолог

М
инистр иностран-
ных дел ФРГ Хай-
ко Маас заявил, 
что Германия и 
США нашли «кон-
структивное ре-
шение» по вопро-
су «Северного 
потока-2». Он со-

общил, что Берлин и Вашингтон 
намерены в дальнейшем поддер-
живать зеленую энергетику на 
Украине и будут работать «над 
обеспечением транзита газа че-
рез Украину в следующем де-
сятилетии». Окончание спора 
между США и Германией по во-
просу завершения строительст-
ва российского газопровода выз-
вало бурную реакцию со сторо-
ны Украины. О том, какие уроки 
следует извлечь Киеву из этой 
истории, в беседе с «РГ» расска-
зал немецкий политолог Алек-
сандр Рар.

— Немцы сейчас взяли обя-
зательство перед американца-
ми в том, что они будут пытать-
ся, это важно, поскольку заста-
вить они никого не могут, но бу-
дут пытаться договориться с Рос-
сией, чтобы она по прежнему не 
исключала Украину из большой 
игры. Другими словами, чтобы 
по прежнему какие-то потоки 
российского газа, которые идут 
на Запад, шли бы не только че-
рез трубы «Северного потока-1» 
и «Северного потока-2», «Турец-
кого потока» или через Белорус-
сию, но также через Украину. Но 
здесь возникает очень много во-
просов, на которые на данный 
момент нет ответов.

Во-первых, украинская га-
зотранспортная сеть морально 
устарела. Это всем известно, в 
том числе специалистам, и это 
не вопрос чьей-либо пропаган-
ды, это факт. Поэтому для даль-
нейшего функционирования 
украинской сети необходима 
ее модернизация. Мы не слыша-
ли пока, чтобы немцы собира-
лись каким-то образом эту ста-
рую сеть за свои деньги модер-
низировать, на что, может быть, 
надеется Украина. Этот вопрос 
поднимался в ходе визита укра-
инского президента Владимира 
Зеленского в Германию, причем 
он требовал деньги  внаглую, о 
чем свидетельствует соответст-
вующая реакция СМИ. В итоге — 
украинское руководство в исте-
рике, потому что их стратегия 
рухнула.

Они были на сто процентов 
уверены в том, что Америка и 
Германия вместе с Европой до-
бьют Россию, поломают россий-
скую экономику. А во-вторых, 
они исходили из того, что амери-
канцы закроют «Северный по-
ток-2». Этого не произошло, и 
украинцы не знают, что теперь 
делать. Они не подозревали, что 
их каким-то образом могут обой-
ти. Киев считал, что Украина пуп 
земли, что ее интересы будут во 
всех отношениях учитываться, а 
сейчас выясняется, что у Амери-
ки и Германии есть другие инте-
ресы, отличные от украинских. А 
именно — сотрудничество с Рос-
сией в других сферах, которые 
совсем не касаются энергетики. 
Именно поэтому ни президент 
США Джо Байден, ни особенно 
канцлер Германии Ангела Мер-

кель не хотят никаких конфлик-
тов в энергетической сфере с 
Россией, и сотрудничество будет 
продолжаться в дальнейшем.

Фактически Украина сей-
час сидит у разбитого корыта и 
не хочет этого понимать, не хо-
чет этого признавать. На самом 
деле всю украинскую диплома-
тию следовало бы разогнать, по-
скольку она была нацелена толь-
ко на то, чтобы объяснять Запа-
ду, какая Россия плохая. Но надо 
понимать, что Запад не прислу-
шался к Украине. И единствен-
ное, на что Германия согласи-
лась в ходе переговоров с США, 
что она не бросит Киев на произ-
вол судьбы. И то это «не бросит» 
— чисто теоретический вопрос. 
Это игра на время со стороны 
немцев и в принципе со стороны 
американцев. Потому что на се-
годняшний день нет никаких све-
дений, подозрений или индика-
торов того, что Россия переста-
нет качать свой газ через Украи-
ну. Россия ведь тоже зарабатыва-
ет на этом деньги, да и потом еще 
три года будет действовать ны-
нешний контракт.

Вся сложившаяся ситуация, 
конечно, это жесткий абсурд. 
Как можно в коммерческих сдел-
ках заставлять одну страну или 
структуру прокачивать газ че-
рез территорию страны, которая 
объявляет себя противником 
своего клиента. Это же нонсенс. 
К тому же не надо забывать, что 
Украина нелегально выкачива-
ла российский газ в 2006 и в 2009 
годах. Поэтому Россия была 
вправе строить газопроводы в 
обход Украины и в итоге победи-
ла, эти трубы будут проложены. 
Украина в этом отношении про-
играла.

Другой важный момент — 
немцы просто так деньги Киеву 
давать не будут. Как мы понима-
ем, Берлин и Вашингтон догово-
рились либо обеспечить Украи-
ну кредитами, либо сотрудниче-
ством в сфере новых энергети-
ческих технологий, того же во-
дорода. Но и здесь идет игра на 
время, поскольку никто ни сей-
час, ни в ближайшие десять лет 
этот водород качать не будет. В 
лучшем случае это может стать 
интересным проектом только в 
30-е годы этого столетия. То есть 
Украину сейчас фактически пы-
таются успокоить, говоря, что 
лет через 10—15 Киев должен пе-
рестроить свою экономику на 
чисто европейский лад. И если 
Украина хочет в Европейский 
союз, то ей надо стать «зеленой», 
и тогда Запад будет ей помогать. 
Но просто так давать деньги или 
поддерживать состарившуюся 
украинскую инфраструктуру на 
Западе вовсе не собираются.

При этом сама тема полити-
ческой составляющей вопроса 
«Северного потока-2», Украины 
и договоренностей США с Герма-
нией самими немцами воспри-
нимается спокойно. Эта история 
скорее всего никак не отразится 

даже на будущих выборах в ФРГ. 
Большинство немецких обывате-
лей выступают против конфлик-
та с Россией. К тому же, согласно 
опросам общественного мне-
ния, две трети немцев выступа-
ют за достройку «Северного по-
тока-2», то есть против украин-
ской позиции по этому вопросу. 
Но очень влиятельная часть пра-
вящих элит и все средства массо-
вой информации трансатланти-
ческого склада просто бьются за 
Украину.

Кстати, сейчас, после визита 
Зеленского в ФРГ, наблюдается 
определенное затишье в немец-
ких СМИ. Они просто не пони-
мают, что же на самом деле про-
изошло, так как были уверены в 
том, что Украина получит боль-
ше. И сейчас просто ждут очеред-
ной повод, чтобы снова начать 
кусать Россию. Но ту истерику, 
которая сейчас наблюдается на 
Украине, даже самые проукра-
ински настроенные немецкие 
СМИ вряд ли будут поддержи-
вать. Даже здесь уже начали по-
нимать, что Украине надо пере-
стать играть в интриги — настра-

ивать немцев против американ-
цев, американский конгресс про-
тив американского Белого дома, 
«зеленых» против христианских 
демократов.

Немецкие и западные СМИ 
исповедовали до этого простую 
формулу: все, что делает Укра-
ина, правильно, главное, что-
бы было плохо России. К сожа-
лению, это так. Возможно, из-за 
такой поддержки СМИ, а также 
мозговых центров Европы Киев 
в итоге и просчитался. Посколь-
ку политики вроде Меркель, Бай-
дена и Макрона на самом деле 
руководствуются другими пра-
гматическими интересами. Сто-
ит ли им находиться с Россией в 
состоянии постоянной «холод-
ной войны»? Нет, конечно. И по-
этому они приняли другие невы-
годные Украине решения. Кри-
кливая дипломатия Киева в ито-
ге проиграла.

Ведь Украина только требует 
и мало что дает взамен. Запад все 
четко для Украины расписал, что 
ей делать — реформы, борьба с 
коррупцией, открытие экономи-
ки западным компаниям. И поэ-
тому сейчас Киев приструнили. 
И немцы будут украинскому ру-
ководству говорить то же самое 
— проводите реформы, станови-
тесь подлинно демократической 
страной, уничтожайте олигархи-
ческий режим, создавайте насто-
ящую многопартийную систему, 
независимые суды и так далее. 
Вот тогда можно будет говорить 
о Европе. Украина может требо-
вать, и в чем-то Запад будет ей 
помогать, пока Россия «плохая». 
Но, когда Западу самому необ-
ходимо о чем-то договорить-
ся с Москвой, украинское мне-
ние уже никому неинтересно, и 
никто Киев слушать не будет.  

Подготовил Алексей Чуриков

Согласно опросам общественного мнения, две трети немцев выступают за достройку «Северного потока-2», то есть против украинской позиции по этому вопросу.

А К Ц Е Н Т

Просто так давать деньги или поддержи-
вать состарившуюся украинскую инфра-
структуру на Западе вовсе не собираются

ПРОЧИТАНО

НАПРАСНЫЕ МЕЧТЫ
В статье для газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung (FAZ) Райнхард Крумм 

(глава венского представительства Фонда Фридриха Эберта) утвержда-

ет, что России удалось расстроить планы Европы. Крумм считает, что за-

падные страны рассчитывали на покладистость Москвы, когда она стол-

кнется с экономическими и политическими трудностями. Они надея-

лись, что после этого Россия пойдет на попятную и вновь обратит взор в 

их сторону. Однако такие надежды и связанные с ними планы разо-

шлись с реальностью. По мнению Крумма, внутреннее развитие России, 

как, впрочем, и ее внешняя политика, вызвали эмоциональное отторже-

ние в Евросоюзе и США, оказались для них полной неожиданностью. 

Эта ситуация привела к параличу мышления, в результате чего теперь на 

Западе никто не знает, что предпринять в дальнейшем. Причем старые 

политические представления о России более не соответствуют действи-

тельности. Поэтому, предполагает Крумм, для сохранения безопасности 

Евросоюзу придется вести переговоры с Москвой.

Он считает, что у Евросоюза и Германии нет иной альтернативы, кроме 

как выстраивать отношения «с самой большой страной на земле». В 

этой связи Крумм называет устаревшими три предположения, на кото-

рых основывалась прежняя политика Евросоюза в отношении Москвы: 

отношения с Россией стабильны,  Россия находится в состоянии полити-

ческого и экономического упадка,  долгосрочные риски в сфере безопа-

сности низки. По мнению Крумма, вызывают сомнения прежние пред-

сказания о коллапсе российской экономики. А это ставит под сомнение 

подход Запада, который заключался в том, что санкции против России 

являются эффективным средством для изменения  политики Кремля.  

Крумм считает, что Россия готова бросить вызов Западу и идти на риск, 

в том числе исходя из своего понимания чувства справедливости. Но та-

кое развитие событий не соответствует интересам Германии и Евросою-

за. И  Европе следует заново сформулировать собственные интересы в 

сфере безопасности, поскольку мечта о том, что Россия из-за различно-

го рода проблем пойдет на попятную и вновь обратит взор на Запад, не 

исполнится. 

Подготовил Евгений Васильев

ЗАРПЛАТЕ ОБЕЩАЮТ 
ПОВЫШЕНИЕ
Среднемесячная зарплата в 2021 году вырастет на 5 тыс. 
руб. и превысит 56  тыс. Это на 9,1 процента выше прош-
логоднего показателя.  Такие данные содержатся в об-
новленном макроэкономическом прогнозе минэконо-
мразвития до 2024 года. Обновление потребовалось, по-
тому что реальность несколько превзошла ожидания. В 
апреле министерство предполагало, что зарплата в этом 
году увеличится лишь на 3,8 тыс. руб., достигнув к декаб-
рю 54,8 тыс., а с 2022-го  будет возрастать в среднем на 
6,5 процента  ежегодно и к 2024-му  превысит 66,2 тыс. 
руб. Повышен и прогноз прожиточного минимума. Ве-
сной ожидалось, что в 2022—2024 годах он составит 11 
тыс.  692 руб., 12 тыс. 748 руб. и 13 тыс.  648 руб. В обнов-
ленном прогнозе  оценки скорректированы до 11 тыс.  
950 руб., 13 тыс. 59 руб и 14 тыс. 31 руб. Изменение про-
гноза  в благоприятную сторону в министерстве объя-
сняют тем, что эко-
номика восстанав-
ливается быстрее 
ожиданий.

Прогнозы мини-
стерства экономи-
ческого развития в 
чем-то соответству-
ют ожиданиям рос-
сиян. После оконча-
ния пандемии коро-
навируса граждане 
хотели бы зарплату 
в 50—70 тыс. руб. Ее 
назвали идеальной 
почти треть опрошенных. Доход в 30—50 тыс. руб. сочли 
приемлемым 27 процентов респондентов. И только 21 
процент граждан «замахнулись» на 100 тыс. руб.  Тако-
вы результаты опроса, проведенного порталом «Рабо-
та.ру». Представления об идеальной зарплате разнятся 
в зависимости от региона. Москвичи желают зараба-
тывать 82 тыс. руб. в месяц, жителям Санкт-Петербур-
га достаточно 72 тыс. То же и с гендерным разделением. 
Мужчины считают идеальной зарплату в 86 тыс. руб., 
женщин вполне устраивает 61  тыс. руб. Большинство 
респондентов сообщили, что чувствуют влияние панде-
мии на рынок труда. 

Россияне назвали также справедливый, по их мне-
нию, минимальный размер зарплаты. Треть из них счи-
тает, что это должно быть  40—50 тыс. руб., пятая часть 
опрошенных согласна на 30—40 тыс., каждый десятый 
полагает достаточным 21—30 тыс. Опрос проводился Об-
щественной палатой в рамках исследования «Социаль-
ное неравенство в современном российском обществе и 
пути его преодоления». 

   В основном показателе (справедливая минимальная 
зарплата) результаты исследования, проведенного Об-
щественной палатой, близки к официальной статисти-
ке. По данным Росстата, минимальный доход, необходи-
мый средней российской семье, — 58,5 тыс. руб. Столько  
требуется ей, чтобы «свести концы с концами». Однов-
ременно с этим Росстат констатирует: в России сокра-
щается неравенство по зарплатам. Разрыв между самой 
низкой и самой высокой уменьшился до 13-кратной ве-
личины. В 2013 году это соотношение составляло 15,8 
раза, в 2009-м — 14,7.  Снижение неравенства в вознаг-
раждении за труд — результат повышения МРОТ, зарплат 
бюджетников и развития ряда отраслей производства. 
Эксперты прогнозируют и дальнейшее сближение по 
зарплатам. Сейчас у 10 процентов наименее оплачива-
емых работников зарплата составляет 12,1 тыс. руб. в 
месяц, у 10 процентов  наиболее высокооплачиваемых — 
157,2 тыс. руб. 

Согласно данным другого исследования (его прово-
дил ВЦИОМ), своей жизнью сейчас довольны 46 процен-
тов россиян, недовольны 23. Еще 30 процентов отчасти 
согласны и с первыми, и со вторыми. Оценивалось так-
же экономическое положение в стране. Им сегодня до-
вольны 14 процентов граждан. Больше половины опро-
шенных (61 процент) характеризуют его как «среднее», 
четверть — как «плохое». «Средним» экономическое по-
ложение в стране считают 52 процента россиян, «очень 
плохим» — 29 про-
центов, а 14 процен-
тов полагают, что 
положение улучши-
лось. Что же каса-
ется личного мате-
риального положе-
ния, то 78 процен-
тов граждан не счи-
тают себя бедными 
людьми. 

 Экономический 
кризис, вызванный 
пандемией,  заста-
вил граждан эко-
номнее питаться. 
Россияне переходят 
на более дешевую еду, не обращая внимания на ее каче-
ство. В рационе питания среднего потребителя теперь 
доминируют хлеб, картофель и молочные товары, выте-
снив овощи, рыбу, морепродукты и качественный алко-
голь. Эксперты прогнозируют дальнейший сдвиг потре-
бительских предпочтений в сторону круп, муки, масла, 
сезонных овощей и сахара. То же касается непродоволь-
ственных товаров и вообще бытового комфорта: потре-
бление снижается, дорогое вытесняется дешевым. По 
данным глобальной компании Nielsen, отслеживающей 
потребление товаров повседневного спроса, доля низ-
кого ценового сегмента в продуктах питания и товарах 
составляла в мае 17,7 процента — на 0,8 процента выше 
среднегодового. А доля товаров премиального ценового 
сегмента, наоборот,  сократилась со среднегодовых 35,8 
процента до 34,4 в мае. Заметнее всего это коснулось 
мяса, фруктовых соков, воды, чая, макаронных изделий. 
Если раньше в низком ценовом сегменте доля макарон-
ных изделий составляла 18,7 процента, то теперь она вы-
росла до  22,8, в продаже шоколадных конфет на развес — 
с 14 процентов  до 15,7, в продаже майонеза — с 7,3 до 9,5. 

Как показало исследование, проведенное порталом 
«Работа.ру» и сервисом доставки продуктов «Самокат», 
35 процентов россиян стали меньше тратить на продук-
ты, 27 процентов не заметили изменений в расходах на 
еду, а 38 процентов увеличили затраты на питание. Из 
тех, кто экономит на питании, 42 процента респонден-
тов сократили свои расходы более чем на половину, 27 
процентов — на четверть, и всего 8 процентов отметили 
незначительную разницу. Большинство опрошенных (72 
процента) сообщили, что стали чаще готовить еду дома, 
а 64 процента граждан планируют брать еду из дома с 
собой на работу после окончания пандемии. При таком  
устройстве семейной экономики 50—70 тыс. руб. в месяц 
выглядят идеальной зарплатой. Примерно такую же в 
2021—2024 годах прогнозирует министерство экономи-
ческого развития.    

Минэконом-
развития прогно-
зирует рост сред-
ней зарплаты 
в этом году 
на 5 тысяч рублей

Изменение прогно-
за в благоприят-
ную сторону объяс-
няют тем, что эко-
номика восстанав-
ливается быстрее 
ожиданий

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Справка «РГ»

Сохранение транзита российского газа через Украину мало бы 

волновало США и Европу, но в экономику страны западными стра-

нами были вложены значительные средства. С 2014 года Украина 

получила от них безвозмездно более 11 млрд долларов и в виде 

кредитов 27 млрд долларов. Помимо прочего это помогало сни-

жать зависимость Украины от России, которая, продолжая украин-

ский транзит, также невольно участвовала в финансировании не-

приятного для себя процесса. Теперь, если прокачка российского 

газа через территорию Украины прекратится, США и ЕС придется 

увеличивать ежегодную помощь Киеву, или предыдущие вложения 

окажутся напрасными. При ухудшении экономической ситуации и 

отсутствии дополнительной финансовой поддержки Украине 

просто ничего не останется, как начать налаживать отношения с 

нашей страной.

Показательно, что соглашением по «Северному потоку-2» предусма-

тривается создание фонда по декарбонизации экономики Украины 

размером в 1 млрд долларов, из которых 200 млн долларов будет 

первым взносом Германии. Также Германия должна поспособство-

вать заключению нового договора о продлении транзита российско-

го газа через территорию Украины после 2024 года. Хотя даже при 

помощи простого сложения существующих мощностей экспортных 

газопроводов России становится ясно, что совсем транзит нашего 

газа через Украину остановлен не будет.

По договору 2019 года «Газпром» обязался прокачать через террито-

рию Украины 60 млрд кубометров газа в 2020 году и по 40 млрд кубо-

метров в 2021—2024 годах по принципу качай или плати. То есть рос-

сийская сторона должна оплатить заявленные в договоре объемы вне 

зависимости от того, достигла она в действительности их или нет. Кон-

тракт заключался с расчетом запуска «Северного потока-2» весной 

2020 года и уже учитывает его мощности. 

Ежегодный экспорт российского газа в Европу находится на уровне 

200 млрд кубометров. Общая мощность российских газопроводов без 

украинской газотранспортной системы  — 180 млрд кубометров. Поэто-

му, даже после полного запуска «Северного потока-2», России придет-

ся использовать украинский транзит для поставок в Европу минимум на 

20 млрд кубометров газа в год.  

Из-за задержки достройки  «Северного потока-2» он попал под дейст-

вие обновленной газовой директивы ЕС, которая ограничила его мощ-

ность для «Газпрома» с 55 млрд кубометров до 27,5 млрд кубометров. 

Также снижена с 36 до 18 млрд кубометров в год возможность прокач-

ки российского газа по наземному продолжению «Северного потока» 

газопроводу OPAL.  

По мнению директора по исследованиям VYGON Consulting Марии Бе-

ловой, с учетом этих ограничений и существующих потребностей в газе 

Европы украинская газотранспортная система может быть востребова-

на для транзита российского газа в объеме порядка 50 млрд кубоме-

тров в год.

Подготовил Сергей Тихонов

РЕЗОНАНС Крикливая дипломатия Киева в итоге проиграла, 
столкнувшись с прагматизмом Берлина и Вашингтона

Поток слов остановили

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Что построили 
инвесторы 
в Москве 
за десять лет?

ГОРОД 
В ГОРОДЕ
Любовь Проценко

Комплексная застройка, созда-
ние новых рабочих мест и дру-
гие темы, связанные с разви-
тием Москвы, обсуждались на 
встрече мэра Сергея Собянина 
с представителями крупней-
ших строительных и девелопер-
ских компаний столицы. Обра-
щаясь к собравшимся, Собянин 
напомнил, что все они несут ог-
ромную ответственность за бу-
дущее города.

«Какие-то частные решения 
можно изменить, закон пере-
писать, инструкцию переде-
лать, — сказал он. — Но огром-
ные комплексы капитальной 
застройки, которые вы созда-
ете, не отменишь и резинкой, 
ластиком не сотрешь. Это все 
на десятилетия, если не на сто-
летия. То, что вы сделаете, оста-
нется и вашим детям, и вну-
кам, и следующим поколени-
ям». Собянин привел цифры. 
За последние 10 лет в Москве 
построено и введено в эксплуа-
тацию 96,5 миллиона квадрат-
ных метров недвижимости, из 
которых за счет средств инве-
сторов — 82,8 миллиона ква-
дратных метров. Среди них 
34,3 миллиона «квадратов» 
жилья, 9,5 миллиона — адми-
нистративно-деловых зданий, 
5,5 миллиона — предприятий 
торговли и услуг, 1,5 миллио-
на — производственных пред-
приятий, 1,9 миллиона — учре-
ждений образования и здра-
воохранения, 1,2 миллиона 
квадратных метров объектов 
физкультуры и спорта и другие 
постройки. По словам мэра, все 
построенное можно сравнить 
с большим миллионным горо-
дом, сопоставимым по разме-
рам с Екатеринбургом или Ка-
занью.

Но построить город в го-
роде — плотно застроенном — 
очень сложно, так как прихо-
дится учитывать действую-
щую застройку, инженерные 
коммуникации, транспортные 
коридоры, учитывать инте-
ресы людей, которые живут 
и работают вокруг этой строй-
ки. Но в итоге Москва получа-
ет не просто новые спальные 
районы, а зоны с культурны-
ми и спортивными объектами, 
рабочими местами и возмож-
ностями для прогулок. «Сами 
дома по своей структуре уже 
не просто дома, а, по сути дела, 
многофункциональные центры 
с объектами малого бизнеса, 
торговли, сферы услуг, первые 
этажи которых практически 
открыты, — продолжал глава го-
рода. — Очень важно, что наша 
комплексная застройка посте-
пенно уходит от советских тра-
диций спальных районов, где 
дома натыканы как отдельно 
стоящие объекты, в которых 
реально не существует какой-
то общественной жизни». 

Сейчас, по его словам, 
строится еще 50 миллионов 
квадратных метров недви-
жимости, из которых вновь 
43,5 миллиона — инвесторские 
проекты. Это и жилье, и объ-
екты образования и здравоох-
ранения, новые офисы и дело-
вые центры, спорткомплексы, 
магазины. Говоря о примерах 
качественной застройки, мэр 
назвал многофункциональ-
ный торговый центр в Щелко-
ве, офисные центры на Ленин-
градском шоссе, жилой дом, 
построенный по программе ре-
новации в Солнцеве. Всех ин-
весторов, участвующих в ре-
новации, глава города побла-
годарил особо: «Знаю, многие 
из вас относились к программе 
достаточно скептически, бо-
ясь, что она нарушит рынок, 
снизит стоимость жилья. Ни-
чего этого не происходит, по-
тому что большая часть этого 
жилья идет на переселение жи-
телей из ветхих домов». И за-
ключил: «Застройка любого 
города в первую очередь долж-
на преследовать цель не допол-
нительно что-то настроить, 
а улучшить то, что уже сдела-
но, отремонтировать старую 
застройку. Если мы с вами бу-
дем заниматься только новой 
застройкой, оставляя за собой 
депрессивные разрушающие-
ся кварталы, ну что это за го-
род будет?»  

Комплексная 
застройка посте-
пенно уходит 
от советских
традиций
спальных районов
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В МИРЕ

ЛИВЕРПУЛЬ
ПОТЕРЯЛ СТАТУС 
Диана Ковалева 

ЮНЕСКО лишило набережную и старинную часть 
города Ливерпуль статуса объекта Всемирного на-
следия, так как их «выдающуюся универсальную 
ценность» уничтожила программа обновления и за-
стройки этого района. Власти города решили вдох-
нуть новую жизнь в места, которые уже много лет 
служили памятниками «крупнейшему в мире торго-
вому центру XVIII—XIX веков». Бок о бок с историче-
скими зданиями вскоре будут стоять небоскребы, жи-
лые дома, терминал для круизных лайнеров и новый 
стадион на 52 тысячи мест. Несколько лет руководст-
во ЮНЕСКО предупреждало власти Ливерпуля, что 
из-за их планов город исключат из списка объектов 
Всемирного наследия. Теперь он стал третьим местом 
в мире, кого постигла такая участь. Первым своего 
статуса в 2007 году лишился оманский Резерват ара-
вийского орикса (антилопы): после обнаружения там 
нефти его площадь сократили на 90 процентов, а бра-
коньерство добило ситуацию. Второй из списка «вы-
летела» Дрезденская долина Эльбы из-за строитель-
ства Вальдшлёсхенского моста, который должен был 
решить проблему с пробками. Чем чревато лишение 
статуса объекта Всемирного наследия? Главным обра-
зом — потерей доступа к финансам и прочим ресур-
сам ЮНЕСКО, которые выделяются на сохранение 
объектов при необходимости. Кроме того, соответст-
вующие места получают защиту в рамках некоторых 
международных конвенций в случае вооруженного 
конфликта. Ну и конечно же объекты Всемирного на-
следия всегда пользуются большой популярностью 
у туристов, так как первыми попадают в каталоги для 
путешественников. Но, как считают некоторые эк-
сперты, для властей Ливерпуля потери не столь ве-
лики, как кажется. Ведь план застройки, который из-
менит облик старого города, поможет создать новые 
 рабочие места.  

СКАНДАЛ Политики и журналисты стали объектами прослушки по всему миру

Слушать подано
Максим Макарычев

К
рупнейший скандал с неза-
конным прослушиванием 
телефонов и гаджетов око-

ло 50 тысяч политиков, журна-
листов, общественных деятелей 
по всему миру с помощью вре-
доносного программного обес-
печения по-прежнему остает-
ся «громом среди ясного неба» 
в медиапространстве и высших 
эшелонах власти ряда стран).

В списке лиц, чьи телефоны 
прослушивались, фигуриру-
ют имена короля Марокко Му-
хаммеда VI, трех президентов 
(Франции, Ирака и ЮАР), деся-
ти премьеров и главы Всемир-
ной организации здравоохране-
ния (ВОЗ), которые не расста-
ются со смартфонами вопреки 
рекомендациям служб безопа-
сности и не используют более 
безопасный кнопочный вариант 
сотового телефона. Также объ-
ектами прослушки стали не ме-
нее 180 руководителей и веду-
щих обозревателей СМИ со все-
го мира, включая «Уолл-стрит 
джорнал», Си-эн-эн, Ассошиэй-
тед Пресс, «Нью-Йорк таймс», 
«Экономист», «Медиапарт» 
и множества других. Для этого 
использовалось программное 
обеспечение, созданное частной 
израильской компанией NSO 
и поставляемое по официаль-
ным контрактам властям и гос-
структурам различных стран. 

Как сообщила газета «Вашинг-
тон пост», компанию основали 
три молодых израильских пар-
ня-программиста из обычного 
кибуца (сельскохозяйственной 
коммуны), занимавшихся со-
зданием троянов. Они испугали-
сь, когда в 2009 году к ним при-
шли агенты одной из спецслужб. 
Однако агенты предложили мо-
лодым людям «поработать над 
приложением», которое «спасет 
жизни людей». Так, по имени ее 
основателей родилась NSO, ком-
пания, которая сейчас стоит бо-
лее миллиарда евро. Это, отмеча-
ют наблюдатели, говорит о «ре-
альной эффективности и востре-
бованности» разработанной 
шпионской программы. Ее осно-

ватели утверждают, что у груп-
пы имеется около 60 заказчи-
ков «самого высокого уровня» 
в 40 странах. Некогда «простые 
парни», разместившие свой пер-
вый офис в тесном, наспех от-
ремонтированном курятнике, 
а ныне преуспевающие миллио-
неры Хулио Шалев и Омар Хави 
утверждают, что «кто-то в мире 
должен делать грязную работу». 
Третий компаньон покинул фир-
му несколько лет назад.

Самым известным продук-
том NSO является Pegasus («Пе-
гас»), способный легко отслежи-
вать телефонные звонки, тексто-
вые сообщения, электронную 
почту и даже зашифрованные 
чаты. Бизнесмены назвали шпи-

онское ПО «Пегас» в честь кры-
латого коня в греческой мифоло-
гии, так как Хулио Шалев сказал, 
что программа была похожа на 
троянского коня, «посланного 
по воздуху» на телефоны людей. 
Международный консорциум 
журналистов с участием сотруд-
ников ведущих европейских из-
даний провел собственное рас-
следование в отношении шпион-
ской программы. В нем приняли 
участие более 80 журналистов 
из 17 медиаресурсов. Однако ни 
один из известных политиков не 
отдал на время расследования 
свой смартфон для экспертизы 
журналистам. Судебно-меди-
цинская экспертиза, проведен-
ная лабораторией безопасности 
Amnesty по 67 смартфонам, но-
мера которых указаны в списке, 
выявила 37, которые либо были 
успешно взломаны трояном, 
либо показали признаки попыт-
ки проникновения.

 NSO настаивает на том, что 
правительства, которым она вы-
дает лицензию на «Пегас», по 
контракту обязаны использо-
вать этот мощный инструмент 
шпионажа для борьбы с «серьез-
ными преступлениями и терро-
ризмом». В частности, «Пегас» 
дважды помогал властям Мекси-
ки поймать любившего болтать 
по телефону наркобарона Хоа-
кина Коротышку Гусмана — сна-
чала в 2014 году, а затем снова 
в 2016 году. Любопытно, что из-

раильская компания сразу же 
после первых утечек скандала 
в СМИ поспешила заявить, что 
ее программное обеспечение не 
может использоваться на теле-
фонах с номерами США. А рас-
следование не нашло никаких 
доказательств того, что троян-
«Пегас» «прорвал» защиту аме-
риканских телефонов. В рассле-
довании не упоминаются и рос-
сийские источники. Израиль-
тяне заявили, что не поставля-
ли свою продукцию в Россию 
и Китай.

В целом, как выяснилось 
в ходе журналистского рассле-
дования, «Пегас» использо-
вался для сбора информации 
и контроля за связями полити-
ков и журналистов. По мере по-
явления в СМИ подробностей 
этого громкого дела стало из-
вестно, чьи телефоны оказались 
на прослушке. 

Среди них президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, утвер-
ждает «Гардиан». Каким обра-
зом слушался телефон лидера 
Пятой республики — не сообща-
ется. Стоическое молчание хра-
нит Елисейский дворец, не под-
тверждая и не опровергая факт 
«сканирования» данных с элек-
тронных устройств главы госу-
дарства. В израильской компа-
нии отрицают, что телефоны Ма-
крона, короля Марокко и главы 
ВОЗ были «объектами прослуш-
ки».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Частные космические компании
грозят обложить налогом в США

Плата за звезды

РЕЗОНАНС 
В Венгрии 
проведут 
референдум
по ЛГБТ-
пропаганде

ПЯТЬ 
ВОПРОСОВ — 
ОДИН ОТВЕТ
Ариадна Рокоссовская 

Премьер Венгрии Виктор Ор-
бан дал гражданам своей страны 
возможность самостоятельно 
решать, что ответить на крити-
ку Брюсселя в отношении зако-
на о запрете пропаганды ЛГБТ 
среди несовершеннолетних. На 
референдум вынесут пять во-
просов о том, поддерживают ли 
граждане Венгрии проведение 
в школах презентаций о сексу-
альной ориентации, пропаган-
ду смены пола и предоставление 
детям этой возможности, в том 
числе с помощью медицинских 
средств, демонстрацию в СМИ 
материалов на эти и другие 
темы сексуального характера, 
которые могут повлиять на раз-
витие детей.

Закон, запрещающий аги-
тировать школьников за смену 
пола и сексуальной ориентации, 
был принят венгерским парла-
ментом еще 15 июня. Он выз-
вал бурную реакцию со стороны 
некоторых стран Европы. Так 
премьер-министр Нидерлан-
дов Марк Рютте на последнем 
саммите ЕС предложил Викто-
ру Орбану покинуть союз, если 

венгры не разделяют европей-
ские ценности. А председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен предупредила, что по это-
му вопросу компромиссов не бу-
дет. 15 июля была инициирована 
юридическая процедура устра-
нения нарушений в отношении 
Венгрии, а также и Польши, где 
некоторые города объявлены 
местными властями «зоной, 
свободной от ЛГБТ». В Брюссе-
ле предупредили, что если Вар-
шава и Будапешт не прислуша-
ются к претензиям ЕК, против 
них будут поданы иски в Евро-
пейский суд, а в дальнейшем им 
могут грозить финансовые сан-
кции. Неудивительно, что в ходе 
обсуждения венгерского закона 
в Европарламенте Орбана под-
держали поляки. Депутат от пра-
вящей в Польше партии «Право 
и справедливость» Ядвига Виш-
невска обвинила Еврокомиссию 
в нарушении своих собственных 
правил: «Евросоюз может дейст-
вовать исключительно в рамках 
полномочий, которыми его наде-
лили государства-члены. В соот-
ветствии со статьей 4 договора 
ЕС уважает национальную иден-
тичность входящих в него стран, 
то есть их право на свои решения 
в сфере образования, защиты де-
тей, законотворчества».

Сам Орбан, видимо, желая 
продемонстрировать Брюсселю, 
что у венгров свое видение ев-
ропейских ценностей, призвал 
граждан своей страны к единст-
ву. «В Западной Европе активи-
сты ЛГБТ-движения посещают 
детские сады, школы, проводят 
мастер-классы по сексуальному 
просвещению. Они хотят делать 
то же самое в Венгрии. Именно 
поэтому бюрократы из Брюссе-
ля угрожают нам и инициируют 
процедуры о нарушении прав, 
таким образом, злоупотребляя 
властью», — сказал он в видео-
обращении на своей странице 
в Facebook. «Решается будущее 
наших детей, поэтому мы не мо-
жем уступить в этом вопросе. 
Когда давление на нашу страну 
так велико, защитить ее может 
только общая воля народа», — за-
явил премьер. Орбан, очевидно, 
не сомневается в том, что в этом 
вопросе население встанет на 
сторону властей. И если он ока-
жется прав, венгерский рефе-
рендум станет «лакмусовой бу-
магой» для европейской бюро-
кратии. Он покажет, что может 
сделать Брюссель в ситуации, 
когда против навязываемых из-
вне принципов высказывается 
не определенная политическая 
сила, а большинство населения 
страны.  

50 тысяч политиков, журналистов и общественных деятелей по всему миру 
могли быть целями программы «Пегас». 

Александр Гасюк

Ш
ироко разре-
к л а м и р о в а н -
н ы й  1 1 - м и -
нутный полет 
в космос осно-
вателя компа-
н и и  A m a z o n 
и самого бога-
того человека 

в мире Джеффа Безоса обернул-
ся громким скандалом. Его ку-
рьезным образом спровоциро-
вал сам слетавший 20 июля на 
орбиту Земли миллиардер.

«Я хочу поблагодарить всех 
работников и покупателей ком-
пании Amazon, потому что это 
вы ребята за все и заплатили», — 
смеясь заявил Безос на пресс-
конференции в минувший втор-
ник сразу по возвращении на 
Землю. Столь неуместный юмор 
на фоне многочисленных жалоб 
сотрудников Amazon на край-
не низкие зарплаты и тяжелые 
условия труда вызвал целый 
шквал критики в адрес ультра-
богача. Теперь неудачное вы-
сказывание грозит Безосу, со-
вокупное состояние которого 
оценивается журналом Forbes 
в 205 миллиардов долларов, не 
только репутационными, но 
и вполне осязаемыми матери-
альными потерями — в конгрес-
се США разгорается дискуссия 

о необходимости обложить но-
вым налогом зарождающийся 
класс богатеньких космических 
туристов.

Во сколько обошлась при-
хоть Джеффа Безоса (по его сло-
вам, он хотел слетать в космос 
с 5 лет и наконец-то исполнил 
детскую мечту), доподлинно не-
известно. Принадлежащая ему 
компания Blue Origin не рас-
крывает точную стоимость ин-
вестиций в разработку кора-
бля New Shepard и его первого 
запуска с людьми на борту за 
линию Кармана — общеприз-
нанную границу между Землей 
и космосом на высоте 100 ки-
лометров. Ранее сам миллиар-
дер обещал ежегодно прода-
вать акций Amazon на миллиард 
долларов для финансирования 
частной космонавтики и за по-
следние полтора года облегчил 
свой портфель на 4 миллиарда 
долларов. «Отбить» эти деньги, 

судя по всему, предполагается 
в ближайшие годы. По прогно-
зу UBS, к 2030 году объем рын-
ка космического туризма до-
стигнет 3 миллиардов долларов. 
Расценки на полеты в космос на 
том же New Shepard уже извест-
ны — одна минута полета на этой 
возвращаемой капсуле обойдет-
ся будущим космическим тури-
стам в 2,5 миллиона долларов, 
а общая стоимость космобилета 
по маршруту туда-обратно стар-
тует от 28 миллионов долларов.

Такой порядок цифр на фоне 
несуразной шутки Безоса от-
нюдь не на шутку возбудил гото-
вящихся к промежуточным вы-
борам в конгресс американских 
законодателей. Для начала муль-
тмиллиардеру припомнили, что 
в период с 2007 по 2011 год он 
вообще не платил подоходного 
налога, хитро пользуясь лазей-
ками в законодательстве. Затем 
перешли на критику фактиче-

ски монопольного положения 
Amazon на рынке интернет-тор-
говли, что наносит ущерб мало-
му и среднему бизнесу в США. 
Наконец, в вину заигравшемуся 
в космические игрушки богачу 
поставили негуманные условия 
труда его же рядовых сотруд-
ников, многие из которых даже 
в период пандемии COVID-19 не 
имеют медицинских страховок 
от работодателя.

Особо усердствуют на этом 
направлении представители так 
называемого прогрессивного 
крыла демократической партии 
США, популистская платфор-
ма которых выстроена вокруг 
борьбы за социальную и эконо-
мическую справедливость для 
всех американских граждан. 
«Да, работники Amazon дейст-
вительно заплатили за это (по-
лет Безоса в космос. — Прим. 
«РГ»). Своими низкими зарпла-
тами, ущемлением профсою-
зов, бешеными и негуманными 
условиями труда», — язвитель-
но написала в соцсетях конгрес-
свумен Александрия Окасио-
Кортеc. 

Сенатор Элизабет Уоррен 
пошла еще дальше, фактиче-
ски обвинив слетавшего в кос-
мос миллиардера в уклонении 
от уплаты налогов. «Джефф Без-
ос забыл поблагодарить всех тя-
жело трудящихся американцев, 

которые вообще-то платят нало-
ги, чтобы обеспечивать жизнь 
нашей страны, в то время как 
он и Amazon ничего не заплати-
ли», — написала Уоррен в Twitter. 
А ее коллега по Капитолийскому 
холму — конгрессмен-социалист 
Эрл Блюменауэр окончательно 
расставил все точки над «i» и дал 
понять в какую сторону теперь 
дует «законодательный ветер»: 
«Космический туризм — это не 
необлагаемые налогом празд-
ники для богатых. Мы платим 
налоги за билеты на самолеты. 
Миллиардеры, которые летают 
в космос и не приносят никакой 
научной пользы, должны делать 
то же самое!».

Обоснованием для новых 
сборов на космотуризм (соот-
ветствующая резолюция якобы 
уже готовится) станет экологи-
ческий ущерб, который нано-
сится частными космически-
ми компаниями. Среди тех, кто 
может попасть под новый на-
лог, фигурируют не только Blue 
Origin, но и Virgin Galactic Ри-
чарда Брэнсона, а также уже ос-
воившая полеты к МКС компа-
ния SpaceX Илона Маска.  

Референдум 
в Венгрии станет 
«лакмусовой бума-
гой» для европей-
ской бюрократии

А К Ц Е Н Т

Безоса упрекнули в том, что плата
за его полет в космос — это увиливание 
от налогов и низкие зарплаты
в его компании
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ЭТНА ВЕДЕТ 
К БАНКРОТСТВУ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Власти десятка городков на острове Сицилия бьют 
тревогу. У них иссякли финансовые ресурсы для лик-
видации последствий извержения вулкана Этна. Этна, 
за которой прочно закрепился статус самого высокого 
и активного вулкана в Европе, регулярно извергается 
с февраля. Каждый раз из-за длительного выпускания 
лавы, которое, как правило, длится несколько часов, 
в соседних городах выпадают тонны пылевых осад-
ков. Непосредственно под Этной живут тысячи людей, 
многие из которых занимаются фермерским хозяй-
ством. На протяжении полугода им приходится вести 
неравный бой с «неспокойным характером» местного 
вулкана. Пепел скапливается на крышах домов и даже 
просачивается в водосточные трубы.

Ситуация усугубляется тем, что, согласно действу-
ющему законодательству, вулканический пепел до не-
давнего времени относился к особым видам отходов. 
Его утилизация обходилась в разы дороже и могла до-
ходить до 20 евро за кубический метр. По словам члена 
горсовета Джарре, одного из наиболее пострадавших 
городов, Альфио Превитера, стоимость ликвидации 
вулканических отходов после каждого извержения со-
ставляет миллион евро. Поскольку далеко не у всех ад-
министраций имеются в распоряжении такие астроно-
мические средства, им пришлось брать на себя серьез-
ные кредитные обязательства.

Кабинет министров одобрил выделение несколь-
ким городам финансовой помощи в размере 5 милли-
онов евро. Ранее ита-
льянский сенат принял 
закон, исключивший 
вулканический пепел из 
категории особых отхо-
дов. И хотя, по мнению 
специалистов, введение 
этой меры в разы удеше-
вит уборку вулканиче-
ского пепла и позволит 
даже использовать его 
в качестве удобрения 
в сельском хозяйстве, 
данное решение носит 
лишь временный харак-
тер, так как Этна про-
должает по-прежнему 
активно извергаться  

АКУЛА — РЫБА НЕ ЗЛАЯ?

Константин Волков 

Сразу два австралийских штата, Квинслэнд и Новый 
Южный Уэльс, на территорию которых приходится 
большая часть тихоокеанского побережья континен-
та, где акулы чаще всего нападают на людей, приняли 
решение изменить имидж акул на более позитивный. 
Теперь власти штатов и общества охраны морской сре-
ды перестали использовать слова «нападение» или 
«атака» акулы. Вместо этого употребляются словосо-
четания «негативная встреча» или «инцидент взаимо-
действия», так как обычно непонятно, сама ли акула 
напала на человека, или он ее спровоцировал, заплыв 
на территорию, которую акула считает своей.

Фраза «нападение акулы» затрудняет защиту этих 
рыб, считает сотрудник Сиднейского университета 
Кристофер Пепин-Нефф, изучающий отношение к аку-
лам в обществе. «Фразы вроде «нападение акулы» со-
здают одномерное восприятие события и затрудняют 
защиту находящихся под угрозой исчезновения видов 
акул. Ведь зачем заботиться о животном, которое хочет 
нас съесть?» — написал он в своей статье.

Что интересно, решение было принято вместе 
с «Клубом укушенных» (Bite Club) — организацией, 
объединяющей пострадавших от «негативных встреч» 
с древними хищниками. Правда, не все разделяют но-
вый тренд. Как пишут некоторые пользователи в соц-
сетях, «если акула укусила меня, я все равно буду счи-
тать это нападением». Между тем, согласно данным 
International shark attack file (Всемирная сводка на-
падений акул), которую составляет Музей Флориды 
в США, в 2020 году от «инцидентов» с акулами погиб-
ло 10 человек, также было зафиксировано рекордное 
с 1700 года число нападений акул на людей.  
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Неуместный юмор Безоса на фоне 
многочисленных жалоб сотрудников 
Amazon на крайне низкие зарплаты 
и тяжелые условия труда вызвал 
шквал критики в адрес 
у льтрабогача.

У городов Сицилии не хватает 
денег на уборку пепла от Этны.
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Петр Лихоманов

Н
акануне исполнилось 
пять лет со дня убийства 
журналиста Павла Ше-

ремета. На Украине о скорбной 
дате вспоминали, но как-то при-
глушенно, поскольку убийцы не 
только не наказаны, но и фор-
мально не считаются найденны-
ми. Обвиняемых в организации 
и исполнении убийства суд  из-
под стражи освободил, и теперь 
для определенной части общест-
ва они являются героями и при-
мерами для подражания. Более 
того, как недавно признался сам 
президент Владимир Зеленский, 
он находится с ними в душевной 
переписке, несмотря на то что 
формально судебный процесс 
продолжается. В такой обста-
новке родственникам и друзьям 
придется еще годами ждать спра-
ведливости. Так же, как и многим 
другим, чьих близких за прошед-
шие семь лет убил коллективный 
«майдан».

О «деле Шеремета» сегодня 
стараются не вспоминать. Дело 
можно считать разваленным.  
Несмотря на масштабную рабо-
ту, проведенную следователя-
ми, массу прямых и косвенных 
улик, предполагаемый организа-
тор подрыва машины Шеремета 
— участник карательной опера-
ции в Донбасе Андрей Антонен-

ко по кличке Риффмастер и непо-
средственная исполнительница 
— «волонтер» Юлия Кузьменко 
благодаря адвокатам и акциям 
поддержки со стороны неонаци-
стов оказались под домашним 
арестом. На выходе из суда их с 
цветами ждали остальные подо-
зреваемые и сформировавшая-
ся за два года группа поддержки.

Хотя у наблюдателей и следо-
вателей нет сомнения в их винов-
ности — видео с камер наблюде-
ния, переписка, биллинг разго-
воров и много другое указыва-
ют на это, над судом довлеет по-
литическая целесообразность, 
а также разнонаправленные ин-
тересы украинских центров вли-
яния. И самое главное, слишком 
неубедительно звучит мотива-
ция преступления — «дестаби-
лизация обстановки в стране», 
не внушающая доверия никому. 
Все потому, что и после смерти 
Шеремет, при жизни лавировав-
ший между украинскими спец-
службами и властными группи-
ровками, остался у них в плену 
и используется при надобности. 
Например, уже ушедшему главе 
МВД Арсену Авакову было важ-
но уязвить конкурентов из СБУ, 
чьими информаторами были об-
виняемые, и отвести подозрения 
от своих протеже из запрещенно-
го в России полка «Азов». Имен-
но лидеры неонацистов, в свое 

время герои апологетических 
репортажей Шеремета, были и 
его последними собеседниками. 
Якобы их незаконные коммер-
ческие операции привлекли вни-
мание журналиста и он потре-
бовал объяснений. Зеленскому 
от покойного Шеремета просто 
нужны были пиар и возможность 
уязвить Петра Порошенко, при 
котором дело не расследовалось. 
Для Порошенко, соответственно, 

делом чести стало освобождение 
вероятных убийц.  В итоге исти-
на не интересна никому, даже 
«друзьям» Шеремета, вроде не-
безызвестных Мустафы Найема, 
Сергея Лещенко и Алены Приту-
лы, безбедно и весьма прибыль-
но существующих внутри урод-
ливой украинской системы влас-
ти, миной под которой является 
«дело Шеремета». Разрушать си-
стему  во имя памяти Шеремета 
они не желают.

И если Шеремет для этой 
сформированной после госу-
дарственного переворота си-
стемы, как ни крути,  был сво-
им и его смерть, с точки зре-
ния участников, стала досад-
ным эксцессом, то чужим ждать 
справедливости не стоит вовсе. 
Над их жизнью и смертью укра-
инское правосудие и власть бук-
вально глумятся. За два года до 
Шеремета в Киеве был убит пи-

сатель и журналист Олесь Бузи-
на, его убийцы практически по 
горячим следам были оператив-
но задержаны еще не до конца 
«реформированной» Аваковым 
полицией и под тяжестью улик, 
в числе которых экспертизы 
ДНК, признались в убийстве 
«по причине неприязненного 
отношения». Но вскоре отказа-
лись от признательных показа-
ний, были выпущены на свобо-
ду и теперь занимают свое, не 

самое последнее место в укра-
инской власти. Их имена — Ан-
дрей Медведько и Денис Поли-
щук.  Оба убежденные украин-
ские неонацисты, активные бо-
евики «майдана», а  после выхо-
да из изолятора — лидеры запре-
щенной в России, но привечае-
мой всеми властями на Украи-
не неонацистской группировки 
«С14». При этом уже при Зелен-
ском формально пребывающий 
под судом Медведько получил 
синекуру в виде членства в на-
блюдательном совете Нацио-
нального антикоррупционного 
бюро,  находящегося под патро-
натом посольства США. Более 
того, весной он выступил в ка-
честве  организатора нашумев-
шего киевского марша в честь 
дивизии СС «Галичина». В свою 
очередь Денис Полищук взят 
на содержание МВД и возглав-
ляет при министерстве «рабо-
чую группу по вопросам мони-
торинга соблюдения прав и сво-
бод осужденных». Судебный 
процесс по убийству Олеся Бу-
зины тем временем не прекра-
щен, но стараниями адвокатов 
и не продолжается вопреки на-
личию безусловной доказатель-
ной базы.  

«Меня может понять только 
тот человек, кто потерял сына 
или дочь... Я не живу, я тень. Я 
просто тень, и мне иногда очень 
больно слышать, как говорят 
о моем сыне. Каждый человек 
имеет право на жизнь, право на 
слово, право на свою мысль. И 
жизнь каждого человека долж-
но защищать государство. До-
живу ли я до конца? Конечно, 
нет, если так будет идти дело. 
Мне восемьдесят второй год», 
— сказала весной, в годовщину 
смерти сына, украинским СМИ 
Валентина Бузина. Но вряд ли 
ее услышал Владимир Зелен-
ский, у которого тоже есть мать.

Как тени  сегодня чувству-
ют себя и родные погибших 2 
мая в Доме профсоюзов одес-
ситы. Дело о массовом убийст-
ве не просто не расследуется, к 
ответственности зачастую при-
влекаются те, кто выжил в том 
аду. Потому что истинные ор-
ганизаторы — Андрей Парубий, 
Александр Турчинов, Арсен 
Аваков, Игорь Коломойский — 
продолжают занимать значи-
тельное место в выстроенной 
ими системе и при всех проти-
воречиях между собой остают-
ся неприкосновенными при ее 
хранителе Владимире Зелен-
ском. •

Ответь, Украина

Киев, июль 2019 года. Неонацисты громят офис телеканала 
NewsOne. С баллончиком — Сергей Стерненко, главарь одес-
ского отделения «Правого сектора» (организация запреще-
на в России).

Одесса, 2 мая 2014 года. Боевик бросает коктейль Молотова 
в здание с людьми. «Сами себя сожгли» — так по сей день 
утверждает официальный Киев.

Краматорск, 16 апреля 2014 года. ВСУ на подступах к городу. 
Вскоре боевая авиация будет применена против мирных 
жителей Донбасса.

Куйбышевский район Донецка, ноябрь 2014 года. 
Православные церкви были одной из главных целей укра-
инских неонацистов.

Киев, сентябрь 2016 года. Депутат Верховной рады Игорь 
Мирошниченко (с хвостом) штурмует территорию посольст-
ва России.

А К Ц Е Н Т

Если развалилось даже «дело 
Шеремета», который был для майдана 
своим, то чужим ждать справедливости 
от украинского правосудия не стоит

Россия обращает вни-
мание ЕСПЧ на прово-
димую Киевом поли-

тику дискриминации русскоя-
зычного населения, вытеснение 
русского языка практически из 
всех сфер жизни, и в первую оче-
редь из образования и повсед-
невного быта.

Как частный случай царящей 
на Украине дискриминации суд 
должен рассмотреть ситуацию 
с лишением активного избира-
тельного права жителей народ-
ных республик юго-востока Ук-
раины, которых в Киеве назы-
вают «своими» гражданами, а 
вместе с ними и жителей сосед-
них районов, контролируемых 
украинской армией.

Внимание суда обращается 
на продолжающееся блокирова-
ние Северо-Крымского канала 
как главного источника пресной 
воды для жителей Крымского 
полуострова, о судьбе которых 
в Киеве на словах пекутся, а на 
деле нарушают основополагаю-
щие права.   

Наконец, в жалобе упомина-
ется и трагедия с малазийским 
«Боингом». По мнению России, 
гибель 298 человек последова-
ла в первую очередь из-за не за-
крытого властями Украины воз-
душного пространства над зо-
ной боевых действий. Каковые 
действия, опять же, стали пря-

мым следствием государствен-
ного переворота — «майдана». 
В заключение ЕСПЧ предстоит 
оценить отказ украинской сто-
роны в содействии и правовой 
помощи российской стороне в 
расследовании описанных выше 
преступлений.

Заметим, жалоба касается 
не только преступлений, совер-
шенных и совершаемых сегодня 
против граждан России, ее пред-
ставительств и юридических 
лиц, но и в целом практики си-
стематических и массовых на-
рушений прав человека украин-
скими властями на всех уровнях. 
Это, наконец, должно привлечь 
внимание ЕСПЧ и мирового со-
общества в целом, в том числе 
ради самих граждан Украины.

Поэтому российская сторо-
на рассчитывает, что наруше-
ния прав человека, допущенные 
с 2014 года украинской влас-
тью, будут должным образом 
зафиксированы на междуна-
родном уровне, расследованы, 

а виновные лица привлечены к 
ответственности. Это должно 
послужить наступлению мира 
и гражданского согласия в этой 
стране.

Поскольку без обращения к 
истокам европейскому суду бу-
дет сложно понять, что послу-

жило  толчком к скатыванию Ук-
раины в пучину беззакония, в 
жалобе содержится подробная 
хронологическая справка о не-
конституционной смене власти 
и инкорпорации в государствен-
ные структуры националистов, 
то есть об истинных причинах 
экономического, правового и 
морального упадка на Украине. 
Одним из отражений которого 
является систематическое нару-
шение на этой территории Кон-
венции о защите прав человека 
и основных свобод, а также про-
токолов к ней.      

В российской жалобе заяв-
лено ходатайство о применении 

ЕСПЧ обеспечительных мер в 
соответствии с правилом 39 ре-
гламента суда, которым Укра-
ина будет обязана немедлен-
но прекратить очевидные и во-
пиющие нарушения основных 
прав и свобод. В том числе воз-
обновить подачу воды в Крым, 
прекратить дискриминацию на-
циональных и языковых мень-
шинств и в первую очередь пре-
доставить им свободный доступ 
к общему и высшему образова-
нию на родном языке, возобно-
вить теле- и радиовещание на 
русском языке, а также работу 
русскоязычных электронных и 
печатных СМИ. •

А К Ц Е Н Т

Москва рассчитывает, что нарушения 
прав человека, допущенные Киевом, 
будут зафиксированы

1

ГРОМКОЕ ДЕЛО Пять лет назад в Киеве взорвали машину журналиста Павла Шеремета

Как убивают свободу слова

Киев, 20 июля 2016 года. Место гибели Павла Шеремета. Улик против его убийц хватает, в том числе с камер наблюдения, но дело фактически развалилось.
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ЭКСПЕРТЫ «РГ» — О РЕШЕНИИ РОССИИ ПОДАТЬ В ЕСПЧ ИСК К УКРАИНЕ

ИСК, КОТОРЫЙ НАЗРЕЛ

Юрий Жданов,  
президент российской секции Международной 
полицейской ассоциации генерал-лейтенант, 
доктор юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист России:

Обращение призвано привлечь внимание Европей-

ского суда и всего мирового сообщества к грубым и 

систематическим нарушениям прав человека украин-

скими властями, зафиксировать в международно-

правовом поле многочисленные факты преступных 

деяний, заставить власти Украины прекратить их со-

вершение, провести надлежащее расследование и 

немедленно привлечь виновных лиц к ответственно-

сти. 

Часть претензий Российской Федерации связана с 

допускаемыми украинскими властями нарушениями 

непосредственно в отношении российских граждан, 

среди которых имеются погибшие и раненые. На 

территории Украины значительное количество рос-

сийских граждан подвергается жестокому обраще-

нию, их имущество уничтожается или повреждается, 

российский бизнес подвергается дискриминации. В 

непосредственной близости от российской границы 

вооруженными силами Украины ведутся боевые 

действия, создающие реальную угрозу для жизни и 

здоровья российских граждан, проживающих в при-

граничных регионах, и вынуждающие тысячи укра-

инских граждан искать убежище на российской тер-

ритории.

Жалоба Российской Федерации содержит подроб-

ное описание процесса неконституционной смены 

власти на Украине и продвижения в украинские госу-

дарственные органы националистических сил, что 

явилось основной причиной последовавших массо-

вых нарушений Конвенции и Протоколов к ней. В жа-

лобе заявлено ходатайство о применении ЕСПЧ 

обеспечительных мер в соответствии с правилом 39 

Регламента, обязывающих Украину незамедлительно 

прекратить такие вопиющие нарушения, как блоки-

ровка поступления пресной воды в Крым, ограниче-

ние прав национальных и языковых меньшинств, в 

том числе на свободный доступ к общему и высшему 

образованию на родном языке, запрет вещания рус-

скоязычных телевизионных и радиоканалов, ограни-

чение доступа к интернет-платформам и печатным из-

даниям на русском языке. Шаг России в защиту соо-

течественников, подвергающихся дискредитации за 

рубежом, можно только  приветствовать. Принятые 

на Украине законы фактически принуждают русских 

людей украинизироваться. Очевидно, что это госу-

дарственная форма дискриминации граждан. На 

фоне решений властей США в поддержку сограждан 

негроидной расы действия властей Украины выглядят 

не только как принудительная украинизация русских, 

но и как подавление инакомыслия. Это может приве-

сти к серьезным внутренним конфликтам на Украине, 

так как русские составляют значительное число гра-

ждан этой страны.

Алексей Леонков, 
военный эксперт:

Обратите внимание, это ведь не просто рядовая жа-

лоба. Был собран доказательный материал, и за теми 

формулировками, с которыми выступали представи-

тели Генпрокуратуры, стоит кропотливая работа, ве-

дущаяся с 2014 года. Там ведь указаны не только во-

енные, но и другие преступления, совершавшиеся 

против граждан Украины и России. Это и одесская 

трагедия, и трагедия со сбитым «Боингом», и так да-

лее. И все эти материалы собирались и систематизи-

ровались, поскольку когда обращаются в такой меж-

дународный суд, то за обращением следует доказа-

тельный материал. Межгосударственная жалоба Рос-

сии против Украины, которая фактически повинна во 

всех обозначенных преступлениях, это один из пер-

вых звоночков для Киева. И это очень серьезный 

звонок.

Потому что до этого времени мы настаивали на том, 

чтобы Украина соблюдала Минские соглашения, со-

глашения о прекращении огня, которые заключались 

не раз. А сейчас пришло время, когда пойдет совер-

шенно другое направление работы и взаимодейст-

вия с Украиной. Оказалось, что все, что Украина де-

лала, подлежит судебному рассмотрению. Страс-

бургский суд должен принять это обращение со всей 

доказательной базой, о чем ЕСПЧ должен сообщить 

не отмалчиваясь. Хотя есть подозрение в подобном 

исходе, поскольку на Западе действуют двойные 

стандарты, а Украине долгое время удавалось ухо-

дить от ответственности. Тем не менее многие стра-

ны Европы открыто уже говорили о том, что на Укра-

ине, например, действительно существует нацизм. 

Так что представленная Генпрокуратурой доказа-

тельная база должна оказать определенное воздей-

ствие на суд, что должно привести к результату.

Следствием однозначно была использована так на-

зываемая Белая книга преступлений в Донбассе и на 

территории Украины. Ведь о том, что Россия будет 

вести такую Белую книгу, было заявлено еще в 2014 

году. Потому что, например, по одесской трагедии 

никаких следственных мероприятий в самой Украи-

не не велось. Для проформы провели, а потом поти-

хонечку замолчали. И проведено было оно с таким 

пристрастием, что виновными оказались не те, кто 

подпалил Дом профсоюзов, кто стрелял по людям, 

находившимся внутри. Виновными в итоге оказались 

те, кто там погиб. 

Очевидно, что такие вывернутые наизнанку выводы 

не соответствуют действительности, потому Россия и 

начала вести по всем фактам таких преступлений 

следствие. В том числе по фактам гибели и похищений 

наших журналистов в зоне боевых действий и обстре-

лов мирных граждан и сопредельной с Украиной рос-

сийской территории. 

Дмитрий Иванов,
кандидат юридических наук, 
доцент кафедры международного права 
МГИМО МИД России, первый заместитель 
главного редактора «Московского журнала 
международного права»:

В первую очередь, надо отметить, что в июле 2021 

года полномочия по обеспечению представительст-

ва и защиты интересов России в Европейском суде 

по правам человека были переданы Генеральной 

прокуратуре РФ. И данная жалоба стала первой 

межгосударственной жалобой, поданной россий-

скими властями в этот международный судебный 

орган. 

Следует отметить, что решение это не скороспелое, 

прошло уже 7 лет с момента госпереворота на Укра-

ине. И все последующие события, действия украин-

ских властей по различным направлениям, отражен-

ные в обращении Генпрокуратуры РФ, сформирова-

ли так называемую системно-административную 

практику по нарушениям прав человека, закреплен-

ных в Европейской конвенции, которую, между про-

чим, подписала и Украина.

Очень важно отметить, что факты массового нару-

шения властями Украины прав отдельных категорий 

населения, в первую очередь русскоязычного, фик-

сируются не только представителями Российской 

Федерации. В рамках Организации Объединенных 

Наций был представлен доклад Верховного комис-

сара по правам человека, основанный на результа-

тах работы так называемой мониторинговой миссии 

ООН по правам человека на Украине, а также между-

народной консультативной группы, созданной гене-

ральным секретарем Совета Европы, и рядом меж-

дународных неправительственных организаций.

Факты, которые были указаны в данном докладе, 

свидетельствуют о сложившейся системной практи-

ке по нарушению Украиной нескольких статей Евро-

пейской конвенции по защите прав человека. Это 

статья 2, гарантирующая право на жизнь и защиту от 

пыток. Российская сторона также обращает внима-

ние на нарушение статьи 5 (о личной неприкосно-

венности), статьи 10 (о свободе выражения мне-

ний), статьи 14 (о запрете дискриминации).

Что касается перспектив данного обращения, гово-

рить об этом преждевременно, необходимо до-

ждаться принятия жалобы к рассмотрению. 

ЕСПЧ действует не только на основании положений 

конвенции, но и по собственному регламенту. Рас-

смотрение ситуации займет определенное время, 

несколько лет это точно.

Аслан Абашидзе, 
член комитета ООН по экономическим, 
социальным и культурным правам, заведующий 
кафедры международного права РУДН:

Подобное обращение — первое в российской практи-

ке. До этого Европейский суд по правам человека 

рассматривал 16 таких дел, половина из них была на-

правлена против России (со стороны Грузии, Украи-

ны, Нидерландов). Россия исчерпала все другие 

средства воздействия на власти Украины, где проис-

ходят систематические нарушения прав человека. 

Различные институты Европейского союза реагиру-

ют на отдельные случаи, в том числе указанные в по-

данной Генпрокуратурой РФ жалобе, но комплексно 

ситуация на Украине до сих пор не рассматривалась. 

Теперь же у России появилась возможность предста-

вить доказательства по всем пунктам обращения. Это 

очень серьезно. 

Ведь когда расследовали дело о крушении самолета 

«Малайзийских авиалиний» на востоке Украины, 

никто не рассматривал доводы российской стороны.

Само обращение требует от Европейского суда по 

правам человека принять серьезные обеспечитель-

ные меры, то есть обязать власти Украины прекра-

тить действия, нарушающие права человека, и лишь 

потом суд будет рассматривать по существу саму 

 жалобу. Это жесткое требование прекратить все 

 преступления, которые совершаются на Украине, 

провести надлежащее расследование и наказать 

 виновных за гибель людей, преследование журнали-

стов, оппозиции.

ЕСПЧ периодически выносит политические решения 

в отношении РФ, но в этот раз Россия проверяет этот 

суд на объективность. Когда он вынесет свой вердикт, 

власти Украины должны будут ответить международ-

ному сообществу.  И даже затягивание процесса пой-

дет на пользу, ведь на всем его протяжении суд дол-

жен обеспечить прекращение преступных действий.

Следует напомнить, что Европейский суд по правам 

человека принимает далеко не все жалобы. 

В этой связи рассмотрение того или иного дела зави-

сит от того, какие будут представлены доказательства 

и как они состыкуются с положениями Европейской 

конвенции по правам человека. Суд может защищать 

только те права, что закреплены в Европейской кон-

венции и протоколах.

Между тем

В Министерстве иностранных дел прокомментирова-

ли подачу межгосударственной жалобы на Украину в 

ЕСПЧ, каковой шаг дипломаты считают давно назрев-

шим. 

«Данное взвешенное решение российских властей 

явилось следствием множества факторов: во-пер-

вых, полного игнорирования международными 

структурами упомянутых нарушений прав человека 

на Украине; во-вторых, продолжающегося наруше-

ния Украиной своих обязательств, закрепленных ме-

ждународным правом, а также собственной Консти-

туцией; в-третьих, неспособностью украинской пра-

воохранительной и судебной системы надлежащим 

образом расследовать данные вопиющие факты. 

Российская Федерация имеет все юридические 

основания для возбуждения процесса в ЕСПЧ, по-

скольку выступает в защиту европейского правопо-

рядка. Он является основой системы ценностей Со-

вета Европы, а правовой интерес в его поддержании 

имеют все государства — члены данной организации. 

Призываем международное сообщество обратить, 

наконец, внимание на происходящее на Украине. Об-

ращение России в ЕСПЧ нацелено, среди прочего, на 

предоставление Суду всей полноты информации о 

творимых властями Украины или при их попуститель-

стве бесчинствах, ведущих к многочисленным нару-

шениям прав человека, гарантированных ЕКПЧ», — 

говорится в официальном заявлении внешнеполити-

ческого ведомства России, опубликованном департа-

ментом информации и печати министерства.

Подготовили Михаил Фалалеев, Алексей Чуриков, Юрий Когалов
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ОТДЫХ В Казань привлекут 
туристов «Императорским 
маршрутом»

Под скипетром 
Романовых

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Как открыть Татарстан для туристов в преломлении 
истории дома Романовых? Что нужно сделать, чтобы 
гости не проходили мимо музеев и возвращались из пу-
тешествий с новыми знаниями? Эти и другие вопросы 
обсуждали в Казани историки, гиды, туроператоры по 
инициативе Фонда содействия возрождению традиций 
милосердия и благотворительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское общество». 

Вот уже четыре года в России под эгидой Минкуль-
туры России действует национальный туристско-прос-
ветительский проект «Императорский маршрут». Как 
рассказала председатель наблюдательного совета фон-
да Анна Громова, в проекте участвуют 22 региона стра-
ны — от Новосибирска до Калининграда. Все они разра-
ботали свои уникальные маршруты, так или иначе свя-
занные с историей династии Романовых.  

— У каждого свой подбор объектов, тем. Мы даже их 
условно разделили, где-то преобладает образование, 
где-то промышленность, индустриальное развитие, же-
лезные дороги, тот же Транссиб.  

Свой пока приблизительный маршрут разработали 
и в Казани, благо город за свою историю был избалован 
визитами императорских особ — есть что рассказать и 
показать. Для гостей 
провели экскур-
сию по городу, и они 
остались в восторге. 

— Нам показа-
ли достаточно мно-
го объектов, но все 
равно не хватило. 
Хотелось, чтобы эк-
скурсия не конча-
лась, — рассказала 
руководитель ре-
гиональных про-
грамм фонда Сусан-
на Старцева. — Пон-
равилась гармония: 
достаточное коли-
чество храмов, Казанский Кремль, национальный ас-
пект представлен в Старо-Татарской слободе, Казан-
ский федеральный университет вызвал просто восторг. 

Анна Громова отметила высокую компетентность 
экскурсоводов и методистов. 

— Это вселяет надежды, что маршрут будет востре-
бован. Сейчас людям предлагают много туристических 
продуктов, есть выбор. И чтобы «Императорский мар-
шрут» выиграл в конкурентной борьбе, он должен быть 
на очень высоком уровне, — отметила она. — А прелом-
ление российской истории в истории Казани и Татарс-
тана — это настолько интересно!  Здесь и путешествие 
по воде, и такие удивительные объекты, как Свияжск. 
Не говоря о богатейших фондах музеев. В результате го-
сти захотят оставаться здесь как можно дольше. Одна из 
важнейших задач проекта — увеличить наполняемость 
музеев и пробудить у детей интерес к истории. Важно, 
чтобы наше историческое сознание не было разорвано, 
чтобы мы не превращались в Иванов, не помнящих род-
ства, а ощущали себя наследниками 1000-летней Рос-
сии и, в частности, 300-летней империи Романовых, — 
подчеркнула она. 

Сусанна Старцева, в свою очередь, добавила, что 
пока культурно-познавательный туризм в нашей стра-
не занимает только 10 процентов от общей доли. Прави-
тельство обратило внимание на эту проблему и реали-
зует большое количество субсидийных программ, кото-
рые могут быть интересны для регионов. 

Министр культуры РТ Ирада Аюпова согласилась, 
что гости Казани не так часто заходят в музеи. А «Импе-
раторский маршрут» поможет пробудить в них жажду 
исторического знания. Принято решение, что операто-
ром проекта в республике станет Национальный музей 
Татарстана. Он займется методическим обеспечением 
и подготовкой экскурсоводов. 

Во второй день визита в Казань представители фон-
да провели заключительную сессию международной 
научно-практической конференции «Под скипетром 
Романовых. К 300-летию провозглашения России Им-
перией: Российская Империя в сравнении с другими 
империями Востока и Запада». Первые две состоялись в 
Калининграде и в Перми. 

В ней приняли участие ведущие историки, специа-
листы по международным отношениям со всей стра-
ны. Эксперты сошлись во мнении, что освоение новых 
земель Российским государством неверно сравнивать 
с колониальной политикой европейских держав. При-
соединенные территории не подвергались грабитель-
скому выкачиванию ресурсов, а развивались. Отнюдь 
не было агрессивно и православное миссионерство в 
отличие от католического. Наглядный тому пример — 
история завоевания Казанского ханства, разумеется, 
не лишенная трагических страниц. Нынешнее мирное 
сосуществование русских и татар — это отнюдь не се-
годняшнее изобретение, а результат многовекового 
опыта.  

— Российский феномен заключается в том, что в та-
ком огромном государстве одна культура не поглоща-
ет другую, а взаимодополняет, возникает мозаика. И в 
этом наша сила, — уверена министр культуры РТ Ирада 
Аюпова. 

Участник конференции, историк и политолог Ната-
лья Нарочницкая также отметила уникальность Татар-
стана. 

— Эта земля является символом конструктивного со-
работничества русских и татар. Наша цивилизация ро-
дила незнакомый Западу мир разнообразия и единства. 
Когда каждый мог молиться своему Богу, но принадле-
жал целому. 

В завершение Фонд «Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» вместе с Николо-Угреш-
ской духовной семинарией открыл в Казани передвиж-
ную выставку «Русские миссионеры». •

НАУКА Школьникам рассказали о силе мысли

О мозге, сне и апельсине
Марина Бровкина, 
«Российская газета»
Ростов-на-Дону

К
акие тайны хранит наш 
мозг? Как он руководит 
организмом? Как работа-

ет, когда мы спим?..  Ученикам 
ростовского технопарка «Кван-
ториум Дон» повезло: во Все-
мирный день мозга они побы-
вали на эксклюзивной экскур-
сии в Центре нейротехнологий 
Южного федерального универ-
ситета (ЮФУ) и смогли лично 
расспросить обо всем ученых.

Исследования мозга сегод-
ня — самый передний край на-
уки. Несмотря на прогресс ме-
дицины  и на уже сделанные 

открытия в этой области, мно-
гое остается неизведанным. 
Школьникам показали, как 
проводятся сложнейшие экспе-
рименты.  

— Мы мыслим, ходим, живем 
под постоянным, фактически, 
круглосуточным наблюдени-
ем мозга, — рассказал ребятам 
главный научный сотрудник ла-
боратории «Нейротехнологии 
восприятия и распознавания» 
ЮФУ Петр Косенко. — Разо-
браться в том, как взаимодей-
ствуют системы организма, как 
ими руководит мозг, нам помо-
гают различные методы, напри-
мер, электроэнцефалография. 

Что это такое? Мозг состо-
ит из нейронов, каждый из них 

генерирует нервные импульсы. 
Когда человек думает, мозг «из-
лучает» биоэлектрическую ак-
тивность. Причем, когда мы ду-
маем, например, об апельсине, 
активность одна, а когда о ша-
урме — совсем другая. И заре-
гистрировать эту активность 
можно с помощью электродов. 
Мы изучаем такие явления на 
животных, вживляем электро-
ды в определенную область 
мозга и узнаем, о чем же они ду-
мают, — поясняет специалист. 

Один из проектов центра — 
биогибридная система, кото-
рая распознает различные за-
пахи в воздухе и других сферах. 

— Мы пытаемся разработать 
систему, которая была бы по-

лезна людям. Например, есть 
грязная вода, в ней содержит-
ся бензол. Можно пропустить 
эту воду через специальный 
аппарат хроматограф и полу-
чить анализ — через пару дней. 
А наша система даст результат 
через три секунды, — добавил 
Косенко. 

Надо отдать детям должное.  
Вопросов они задавали множе-
ство, и одним из них был такой: 
не наносят ли ученые вред по-
допытным крысам? Их успоко-
или: за животными тщательно 
ухаживают и они благополуч-
но доживают до «пенсионно-
го» возраста. 

Петр Косенко рассказал 
ребятам и о том, как работает 
мозг во сне. 

— Человек не может без сна, 
а тем, кто утверждает обрат-
ное, верить не стоит, — объя-
снил ученый  школьникам. — Но 
мозг не отдыхает никогда — это 
правда. Просто во сне он дейст-
вует по-другому: обрабатыва-
ет не внешние сигналы, а регу-
лирует внутренние процессы 
в организме. Не зря говорят: 
когда болеешь, лучше поспать 
и помочь себе выздороветь.

В другой лаборатории ре-
бята познакомились с тем, как 
изучаются электрофизиоло-
гические механизмы психиче-
ской деятельности. Исследова-
тели пытаются понять, каким 
образом мозг «видит», «слы-
шит» и запоминает информа-
цию. Звучит фантастически, но 

здесь придумали технологию, 
позволяющую управлять пред-
метами силой мысли. Впрочем, 
ничего мистического, речь 
идет не о телекинезе. 

— Мы научились считывать 
нервные импульсы, — сказал 
ведущий научный сотрудник 
центра Дмитрий Лазуренко. — 
Специальная программа прео-
бразует сигналы мозга и посы-
лает команды инвалидной ко-
ляске или планшету. В частно-
сти, мы разрабатываем мето-
ды, которые помогают парали-
зованным людям или тем, кому 
необходимо протезирование.

Как все работает? На голо-
ву добровольца прикрепляют 
небольшую мобильную гар-
нитуру с датчиками, которые 
считывают электрическую ак-
тивность мозга. Когда чело-
век мысленно двигает руками 
или ногами, мысли переводят-
ся в конкретные команды. Так 
можно управлять, например, 
инвалидным креслом или про-
тезом. 

Было видно: уходили ребя-
та из Центра нейротехнологий 
ЮФУ, что называется,  потря-
сенные. Экскурсия в научные 
лаборатории, где исследуется 
мозг, произвела на них огром-
ное впечатление. 

Вполне возможно, что для 
кого-то этот день станет пере-
ломным в восприятии всего 
и вся.  А может, даже определя-
ющим в выборе будущей про-
фессии. •

ПРАЗДНИК В Питере и Кронштадте прошла генеральная 
репетиция Главного военно-морского парада

Ботик на палубе

Евгения Цинклер, 
Санкт-Петербург, 

Юрий Гаврилов

В
чера в Петербурге со-
стоялась генераль-
ная репетиция Глав-
ного военно-морско-
го парада. Тем, кому 
довелось увидеть это 
зрелище, считай, по-
везло.  Потому что 
сам парад пройдет 

без зрителей. Роспотребнад-
зор принял такое решение из-
за высокого риска заражения 
людей коронавирусом. Горо-
жан призвали отнестись к ог-
раничениям с пониманием 
и посмотреть трансляцию па-
рада по телевизору.

Тем временем город гото-
вится к большому празднику, 
который состоится в это вос-
кресенье и приурочен к 325-ле-
тию флота России. Участвовать 
в нем будут более полусотни 
кораблей, катеров и подвод-
ных лодок. В их числе ракетный 
крейсер «Маршал Устинов», 

фрегат «Адмирал флота Каса-
тонов», корветы «Гремящий» 
и «Стойкий». Впервые в парад-
ном строю окажется ракетный 
подводный крейсер стратеги-

ческого назначения «Князь 
Владимир» проекта «Борей-А». 
В линию статического показа 
в Кронштадте также включили 
подводные ракетные крейсеры 
«Орел» и «Вепрь». А еще участ-
вовать в параде пригласили 
экипажи кораблей ВМС Индии, 
Пакистана и Ирана. 

Отдельный разговор об 
исторических парусниках, 
главный из которых «Полта-

ва» — первый 54-пушечный ли-
нейный корабль, построенный 
в Санкт-Петербургском адми-
ралтействе при личном уча-
стии Петра I. Его копию воссо-

здали на исторической верфи, 
и она поправу займет почетное 
место в парадном строю. 

Как и знаменитый ботик 
Петра Великого. Правда, этот 
раритет спускать на воду не ре-
шились — он пройдет по Неве 
на борту десантного катера 
«Алексей Баринов». У флот-
ской реликвии любопытная 
история. Петр нашел ботик, 
 подаренный его отцу царю 

Алексею Михайловичу, в ам-
баре подмосковного села Из-
майлово. Его отремонтировали 
и спустили в Яузу. Потом пере-
везли на Просяной пруд, а по-
зже — на Плещеево озеро. Там 
Петр построил свою Потеш-
ную флотилию, которая стала 
прообразом русского флота. 

А прообразом современных 
подлодок стал подводный ап-
парат в виде деревянной боч-
ки, придуманый в 1724 году 
талантливым русским самоуч-
кой Ефимом Никоновым. Бо-
лее столетия спустя в Санкт-
Петербурге построили пер-
вую в мире цельнометалличе-
скую подлодку. Она приводи-
лась в движение матросами-
гребцами.

Однако вернемся к параду. 
Его воздушную часть предста-
вят более 40 самолетов и вер-
толетов. В том числе истре-
бители Су-33, Су-27, МиГ-29, 
фронтовые бомбардировщи-
ки Су-24, штурмовики Су-25, 
противолодочные самолеты 
Ту-142 и Ил-38, самолеты-ам-

фибии Бе-12, палубные истре-
бители Су-33, а также винто-
крылые Ми-8, Ка-31Р, Ка-29 
и Ка-27М.

П р а з д н и к  з а в е р ш и т с я 
в 22.30 артиллерийским салю-
том на Большом пляже Петро-
павловской крепости и в Крон-
штадте. Будет дано 30 залпов 
в сопровождении нескольких 
тысяч фейерверочных выстре-
лов. А гвоздем программы об-
ещает стать комплекс 2А96 
«Триколор». Он способен в те-
чение минуты выполнить две 
тысячи выстрелов. Этого хва-
тит, чтобы окрасить вечернее 
небо в цвета Государственного 
флага России. •

Участвовать  в этом параде 
будут  более полусотни кораблей, 
катеров и подводных лодок. 

Не исключено, для кого-то из этих ребят экскурсия в научные лаборатории мозга станет определяющей в выборе 
профессии. 

Анна Громова (слева) вручила знаки «Императорского мар-
шрута» министру культуры РТ Ираде Аюповой и главе госкоми-
тета РТ по туризму Сергею Иванову.

А К Ц Е Н Т

Пятый по счету Главный военно-морской 
парад состоится в это воскресенье, 
25 июля. Он пройдет в год 325-летия 
созданного Петром I флота России 

Справка «РГ»

Центр нейротехнологий ЮФУ был создан в 2016 году для исследова-

ний и разработок в области нейротехнологий, в том числе биогибрид-

ных систем, систем технического зрения, искусственного интеллекта, 

нейропротезирования и нейрокоммуникаций. Привлечение молоде-

жи в научную отрасль — одно из направлений нацпроекта «Наука 

и университеты», которое особо актуально в Год науки и технологий 

в России.

Присоединенные 
к России террито-
рии не подверга-
лись грабительс-
кому выкачива-
нию ресурсов, 
а развивались

Подробнее 
узнать 
о главном 
морском 
параде 
можно 
здесь. 
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Facebook 
и Telegram 
получили 
очередные 
штрафы на 
17 млн рублей

ВСЕ БОЛЬШЕ 
МИЛЛИОНОВ
Иван Егоров

Мировой судья судебно-
го участка № 422 Таганского 
района Москвы рассмотрел 
в четверг два административ-
ных протокола в отношении 
Facebook Ink и три протоко-
ла в отношении мессенджера 
Telegram. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь Та-
ганского суда Москвы Зульфия 
Гуринчук, по двум администра-
тивным протоколам в отноше-
нии Facebook назначены штра-
фы по 3 миллиона рублей. В от-
ношении Telegram назначены 
штрафы в 5 млн, 4 млн и 2 млн 
рублей. Общая сумма штра-
фов с учетом вынесенных ранее 
для американской социальной 
сети составила 32 млн рублей. 
Для мессенджера Telegram эта 
сумма достигла 26 млн рублей. 
Примечательно, что юристы 
Facebook и Telegram на засе-
дание суда не явились. Также 
в четверг мировой суд должен 
был рассмотреть еще два ана-
логичных протокола Роском-
надзора к Twitter за неудаление 
запрещенной информации, ко-
торая касалась призывов к уча-
стию в незаконных акциях.  

ДАТА Когда 
Россия стала 
мировой 
державой

«ИМПЕРИЯ» 
В МУЗЕЕ
Елена Новоселова

В этом году исполняется 
300 лет со дня провозглашения 
России империей. Второго ноя-
бря 1721 года Петр I, победоно-
сно завершив Северную войну, 
принял на себя императорский 
титул, а Российское царство 
официально стало называться 
Российской империей. Победа 
над шведами выдвинула Рос-
сию в число крупнейших евро-
пейских государств. Как будем 
отмечать эту важнейшую дату 
в истории отечественной госу-
дарственности, рассказали чле-
ны общественного оргкомитета 
празднования. 

Государственный историче-
ский музей готовится серьез-
но и давно, заявил его директор 
Алексей Левыкин и напомнил, 
что ГИМ с первого дня своего 
создания был призван популя-
ризировать историю государ-
ства российского, в том числе 
и Российской империи. Накану-
не 300-летия откроется экспо-
зиция под названием «Импе-
рия», которая будет представ-
лять историю различных на-
родностей, населявших страну, 
в том числе историю белорус-
ского, русского и украинского 
народов. «У нас появилась но-
вая музейная площадка в Туле. 
Это не филиал, а полноценная 
часть ГИМ, где созданы все ус-
ловия для организации выста-
вок. И в сентябре мы открываем 
там экспозицию «Романовы», 
посвященную династии, чья де-
ятельность привела к образова-
нию империи и содействовала 
ее существованию, — рассказал 
Левыкин.

Новым экспозициям будут 
сопутствовать специальные 
лекционные курсы и просвети-
тельские программы для детей 
об истории России. Теме импе-
рии посвятят многочисленные 
публикации в соцсетях. На этот 
источник популяризации исто-
рических знаний директор му-
зея особенно рассчитывает. 
«В связи с ковидом посещае-
мость многих музеев, в том чи-
сле и Исторического, упала на 
четверть. Мы сами вынуждены 
ограничивать число посетите-
лей, чтобы выполнить предпи-
сания санэпиднадзора. Но за 
полтора года мы приобрели ог-
ромную сетевую аудиторию: 
она увеличилась на 15 миллио-
нов человек».

Не останется в стороне 
и Российское историческое об-
щество (РИО), сообщил прези-
дент Исторического факуль-
тета МГУ им. М.В. Ломоносова 
Сергей Карпов. По его мнению, 
нужно изучать историю фор-
мирования империи без всяче-
ских идеологических доминант 
и предрассудков: «РИО проду-
мана серия мероприятий как 
в Москве, так и в разных горо-
дах нашей страны».  
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МУЗЫКА 
Радио «Орфей» запустит 
свою видеоплатформу

Классика 
в тик-токе

Наталья Соколова

В сентябре радио классической музыки «Орфей» отме-
тит тридцатилетие премьерой собственной видеоплат-
формы. О том, зачем идти меломану в интернет, какие 
произведения пишут современные композиторы и как 
не бояться классики, «РГ» поговорила с генеральным 
директором Российского государственного музыкаль-
ного телерадиоцентра «Орфей» Ириной Герасимовой.

15 лет назад меломаны боялись потерять «Орфей» из-
за смены формата. Перемены были необходимы?

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: За эти пятнадцать лет «Орфей» нако-
нец стал звучать как настоящее радио. Когда я прихо-
дила сюда, я не хотела ничего менять, учитывая, что 
«Орфей» был признанной радиостанцией, имел боль-
шую аудиторию. Но «Орфей» вещал в Москве на УКВ-
частоте. С этим нужно было что-то делать. Мы полу-
чили вещание в ФМ-диапазоне. Но  ФМ-вещание — это 
короткий формат и быстрая смена настроения. Поэто-
му мы перепрограммировались. Мы многое пробова-
ли — разные жанры — от полуторачасовых программ до 
трехминутных. Меломаны обвиняют нас в том, что мы 
не даем целиком крупную форму, больших полотен. И 
мы тоже понимаем, что такие «полотна» должны быть 
в эфире. Нашелся выход — интернет. Туда мы выклады-
ваем наши «запасники».

На Западе есть интернет-канал «Моцарт». Там 
можно послушать «Реквием» в 150 интерпретациях. 
У вас есть что-то подобное?

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: У нас 15 цифровых каналов, которые 
мы отпрограммировали так, что любители симфони-
ческой музыки могут слушать только симфоническую 
музыку. Любители клавирной музыки могут слушать 
клавир, вокал и т.д. Классика — это бездонный океан. 
Изучая ее, невольно касаешься поэзии, изобразитель-
ного искусства, скульптуры, архитектуры. В интерне-
те мы рассказываем, почему эта музыка родилась, кто 
и как ее исполнял, где она звучала. У нас есть, к приме-
ру, программа «Бесценные сцены» — это рассказ о теа-
трах, в которых звучит великая музыка мира.

То есть сторонникам академического подхода нужно 
идти в интернет?

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Я могу часами слушать музыку и даже 
упражнения в виде этюдов Карла Черни — композитора 
ХVIII века. Но я профессиональный музыкант, а у нас в 
стране огромный разрыв между массовым слушателем 
и профессионалом. Но если будем сложными, непонят-
ными, мы аудиторию отпугнем.

Мне кажется, что интерес к классической музыке сей-
час возрождается — классические концерты для самых 
маленьких, классика звучит на фестивалях.

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Люди привыкли к обилию популярной 
музыки. Надо учитывать, что в 90-е годы был большой 
перерыв в академическом музыкальном образовании. 
Он сказался на том поколении, которое сейчас не хо-
чет слушать классику, потому что они никогда ее не 
изучали и не слушали. Но подрастает поколение, кото-
рое родители водят на концерты классической музы-
ки. Они уже будут воспитывать своих детей по-друго-
му. Интерес к классике переживает ренессанс еще и по-
тому, что появились популярные музыканты — Денис 
Мацуев, Анна Нетребко, Валерий Гергиев и другие. Их 
модно слушать, за ними модно следить в соцсетях.

Будет ли возрождаться большой формат «Концер-
тный зал радио «Орфей»?

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: У нас долго держался этот формат. 
Каждый вечер в семь часов, когда открываются кон-
цертные залы, человек дома или в машине мог «посе-
тить» его по радио. Но семь часов — это час пик, в доро-
ге в машине невозможно слушать весь концерт цели-
ком. Мы сдвинули программу на восемь, потом на де-
сять часов. Не пошло. Теперь мы выбрали другое время 
— суббота, четыре часа дня — в это время человек свобо-
ден и может посвятить пару часов классике.

Кроме собственно радио, у вас есть сайт, интернет-
приложение, телеграм-канал, тик-ток, а теперь еще 
и будет свой телеканал.

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Это не телеканал. Это видеотека, ви-
трина, большая платформа, где можно будет увидеть 
классический контент класса премиум. Запуск плани-
руется в сентябре. 

Какие раритеты хранятся в вашем архиве?
ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Архив нот формировался с 1928 года. 
Композиторы и их потомки отдавали в дар целые нот-
ные библиотеки. У нас лежат, например, ноты Проко-
фьева для радиоспектаклей, которые никогда не ис-
полнялись. У нас есть Бабаджанян, Таривердиев, Ха-
чатурян, Пахмутова. Много композиторов-авангарди-
стов начала ХХ века. «Орфей» оцифровывает, рестав-
рирует ноты и открывает эту музыку нашим слуша-
телям.

Знаменитый симфонический оркестр «Орфея» в 
основном создает контент для вещания?

ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Он создает контент под наш заказ, к 
какой-то дате, например. Также концертирует во всех 
больших залах Москвы — «Зарядье», Большой зал Кон-
серватории, Дом музыки. Гастролирует. Кроме того, 
наши оркестры и хоры исполняют и записывают музы-
ку молодых композиторов, что является во всем мире 
миссией оркестров радио. •

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Александр Велединский снимет фильм 
о событиях 93-го года

От «Бригады» до «Обители»

Е
сли известный ре-
жиссер возьмется за 
экранизацию литера-
турного произведе-
ния, то девять шансов 
из десяти, что это бу-
дет, например, «Анна 
Каренина» или «Ма-
стер и Маргарита», 

проверенные временем и став-
шие «культовыми» тексты. Ре-
жиссер и сценарист Александр 
Велединский — редкое исклю-
чение из правила. Он не боит-
ся работать с текстами совре-
менных писателей. Спектр его 
предпочтений широк: от Вячес-
лава Пьецуха до Эдуарда Лимо-
нова и от Алексея Иванова до 
Захара Прилепина. О том, поче-
му один из авторов сценариев 
таких успешных сериалов, как 
«Бригада» и «Дальнобойщи-
ки», не боится рисковать, всту-
пая в творческий диалог с сов-
ременной прозой, мы поговори-
ли с Александром Велединским 
накануне съемок фильма по ро-
ману Сергея Шаргунова «1993» 
о трагических событиях штур-
ма Белого дома.

Павел Басинский: Вы были 
соавтором сериала «Брига-
да», который, как и фильмы 
«Брат» и «Брат-2» Алексея 
Балабанова, перевернул созна-
ние целого поколения. Ведь ге-
роям «Бригады» и «Братьев» 
реально подражали. Насколь-
ко кино имеет право брать 
на себя ответственность за 
создание культовых образов, 
причем далеко не всегда поло-
жительных?

АЛЕКСАНДР ВЕЛЕДИНСКИЙ: Что бы ни 
говорили участники «Брига-
ды» — все звучит как оправда-
ние, а это неправильно. Я очень 
люблю этот фильм! Честный 
и талантливый! И в первую оче-
редь благодаря автору идеи 
и режиссеру Алексею Сидоро-
ву. Это новейшая история стра-
ны, самого кровавого ее деся-
тилетия со времен войны... Вре-
мя дало тему, мы лишь отклик-
нулись на нее. И ни режиссе-
ру, ни нам, его соавторам, не 
в чем оправдываться. Разве Ро-
дион Раскольников не культо-
вый персонаж? А ведь бабушек 
убивал! Раскаялся? Да! А Алек-
сандр Белов — что, простой бан-
дит? Тупой и беспощадный? Нет 
же! Попав в серьезную пере-
дрягу и испытав на себе вопию-
щую несправедливость со сто-
роны власти, он посчитал, что 
САМ может создать справедли-
вую общность людей. А полу-
чилась — банда… И он страдает. 
Это урок всем, кто справедли-
вость ставит выше милосердия.

Про подражателей персона-
жам... Приведу реальный при-
мер: дети играли в войну и пове-
сили своего одноклассника, ко-
торый изображал немца. С кого 
брали пример? Подражатели 
были и будут. Вымарать из ли-
тературы и кино всех сложных 
персонажей? Хотя, это уже де-
лается во всем мире — запреща-
ют книги и фильмы, ставшие 
классикой.

Павел Басинский: Насколько 
мне известно, сценарий филь-
ма «Русское» по мотивам 
еще раннего, «харьковского» 
Лимонова он читал в Лефор-
товском СИЗО. Лимонов, ко-
нечно, интересный персонаж! 
Он был писателем до мозга 
костей, даже когда ушел в по-
литику. Но в свою «литера-
туру» он вовлек молодых лю-
дей, которые страдали от-
нюдь не «литературно». Об 
этом роман Захара Прилепи-
на «Санькя». Как вы думаете, 
Лимонов останется в лите-
ратуре? 

АЛЕКСАНДР ВЕЛЕДИНСКИЙ: Он и есть — 
литература! Согласен с вами, 
многие его поступки были про-
диктованы его героем — Эдич-
кой, Эдом-бэби, Эдвардом. Он 
словно бы поверял свою жизнь 
персонажем, которого сам и со-
здал. Это необыкновенный фе-

номен: литературный герой пи-
тает своего создателя, а автор 
тем временем создает героя! 
Там все вместе, не раздерешь. 

Когда я закончил сценарий 
фильма, Эдуард Вениамино-
вич уже около года сидел в изо-
ляторе. Мы с помощью адвока-
та Сергея Беляка передали ему 
сценарий, который он сразу под-
держал. Потом я дважды ездил 
в Саратов, где проходил суд над 
ним — на первое слушание и на 
приговор. Привез ему из Харько-
ва баночку варенья от его мамы. 
Покивали друг другу через ре-
шетку. Так и познакомились. Че-
рез полгода он вышел по УДО, 
тогда уже встретились лично.

Павел Басинский: Фильм «Ге-
ограф глобус пропил» по рома-
ну Алексея Иванова я смотрел 
три раза, один, потом — с дру-
зьями. И каждый раз было 
не скучно. Игра актеров уди-
вительная! Хабенский, Ро-
бак — это понятно. Но — де-
тишки! Они играют как ак-
теры высшей квалификации, 
то есть их игры не заметно, 
они живут в кадре. Как вы на-
шли этих ребят? Но я слышал 
и возмущенные голоса от фа-
натов Иванова: «В книге все 
не так!» 

А Л Е К СА Н Д Р  В Е Л Е Д И Н С К И Й :  Школь-
ников искали непосредственно 
в городе, где разворачивалось 
действие романа и предполага-
лось снимать фильм. Для этого 
наш кастинг-директор Татья-
на Талькова и второй режиссер 
Ирина Третьякова отправились 
на месяц в Пермь. Мы с опера-
тором тоже приезжали, чтобы 
уже «живьем» посмотреть и ут-
вердить (или не утвердить) пре-
тендентов. Главное, что вменя-
лось им в задачу — не тушевать-
ся перед Хабенским, но и не вы-
казывать ему своего пиетета. 
Быть наглыми, но — в меру, что-
бы слышать режиссера, опера-
тора и партнеров. И конечно 
же — получать удовольствие от 
процесса. 

Что касается фанатов рома-
на, то у меня для них заготовка: 

Алексей Иванов очень полю-
бил наш фильм. Он, естествен-
но, переживал, каким получит-
ся фильм, но никогда не давил 
на группу, он даже сценарий не 
стал читать. Но когда я попро-
сил его написать небольшой мо-
нолог герою, он тут же отклик-
нулся. Серьезный писатель по-
нимает, что литература — это 
литература, а кино — кино. 

Павел Басинский: Поговорим 
о сериале «Обитель» по мо-
тивам романа Захара При-
лепина. Почему «по моти-
вам»? Мне показалось, что 
вы очень близко к книге сде-
лали этот фильм. Подозре-
ваю, что Захар и писал этот 
роман под вас как режиссера. 
Вы ведь вместе ездили на Со-
ловки? Это мощный роман! 
Но напрасно Захар наезжает 
на Солженицына, говоря, что 
«Архипелаг» — это «лагерные 
байки». Ну так и «Василий 
Теркин» — «солдатские бай-
ки». Я не увидел в этом рома-
не какой-то новой лагерной 
правды после Солженицына 
и Шаламова. Но сериал я смо-
трел на одном дыхании. Фи-
нал, где главный герой Артем 
Горяинов специально стано-
вится «десятым», чтобы его 
расстреляли вместе с его воз-
любленной, следователем Га-
линой, просто душу наизнан-
ку выворачивает! Как и сцена 
общей исповеди в храме-изоля-
торе на Секирке.

А Л Е К СА Н Д Р  В Е Л Е Д И Н С К И Й : Сериал 
многим отличается от книги, 
и меня удивляет, когда этого не 
замечают. Возможно, это про-
исходит от того, что характе-
ры главных героев в целом со-
ответствуют написанному, да 
и фабульно мы следовали ро-
ману. Но дело же не в повторе-
нии сюжетных поворотов, а в 
отношении к теме. Понято, что 
режиссер волен по-своему ин-
терпретировать произведение. 
В моем случае эта вольность 
обусловлена еще и тем, что 
это я подал Захару идею книги 
о первом советском концлаге-

ре. С продюсером Вадимом Го-
ряиновым (!) (такая же фами-
лия у главного героя романа 
и фильма. — П. Б.), свозили его 
на Соловки, и вместе определи-
ли время действия — 1927 год. 
Отличия фильма от романа не 
только во введении новых пер-
сонажей (киношников, напри-
мер), не только в замене пье-
сы А. Н. Островского на «Дни 
Турбиных» и даже не в измене-
нии финала, хотя это было для 
меня принципиально важно. 
Главное — в сути! Мы снимали 
фильм о том, что человека НЕ-
ВОЗМОЖНО «перековать», за-
гнать железной рукой в сча-
стье, что это — утопия, ведущая 
в ад. В романе же явное сочувст-
вие делу начальника лагеря Эй-
хманиса. Я подчеркиваю, не са-
мому Эйхманису, а его ДЕЛУ — 
эффективному управлению во 
«благо», менеджменту. Все это 
можно перенести и на нашу 

страну в целом: мол, если бы не 
труд заключенных — мы бы не 
подняли индустрию, не ликви-
дировали бы безграмотность, 
не победили бы в Великой Оте-
чественной войне. Но, во-пер-
вых, история не терпит сосла-
гательного наклонения, и никто 
не знает, что было бы с Россией, 
не случись октябрьского пе-
реворота. А во-вторых, лично 
мне, как неисправимому идеа-
листу, близка «избитая» фраза 
Достоевского о слезе ребенка. 
Кстати, если говорить о Шала-
мове, то у него тоже есть дифи-
рамбы в адрес «эффективных 
менеджеров» ГУЛАГа, в частно-
сти — Эдуарда Берзина в расска-
зе «Зеленый прокурор». По Ша-
ламову, с 32-го по 37-й год на 
Колыму попадали чуть ли не по 
блату — такая там была прекра-
сная жизнь. Шаламов вынес не-
вероятные испытания, обладал 
мощным литературным даром 
и имел полное право вступить 
в полемику с Солженицыным. 
Но надо помнить, что он всег-
да был «левым» и никогда это-
го не скрывал. Сын священни-
ка был атеистом, верил в Рево-

люцию, в «перековку» и считал, 
что только варварские и бесче-
ловечные методы начиная с 37-
го года помешали создать «рай 
на земле». Он был последовате-
лен в своих воззрениях до кон-
ца жизни, Солженицын — после-
дователен в своих. Оба крупные 
писатели и сильные личности. 
А значит, и великие путаники — 
так всегда бывает с людьми. 
Истина только у Бога.

Павел Басинский: Сергей 
Шаргунов сказал мне, что вы 
собираетесь экранизировать 
его роман «1993» и уже на-
писали сценарий. Как вы ре-
шились взяться за тему рас-
стрела Белого дома? Она ведь 
до сих пор «горит»! До сих 
пор общество раскалывает-
ся на тех, кто решение Ель-
цина принимает и кто осу-
ждает. Слава Богу, граждан-
ской войны не случилось, но 

мы были в шаге от нее, а гра-
жданская война в головах и се-
годня не закончилась. Хоти-
те вы того или нет, но здесь 
вы неизбежно вторгаетесь 
в область политики, причем 
в самый горячий ее историче-
ский момент, сравнимый раз-
ве только с присоединением 
Крыма и донецкой ситуацией. 
Не страшно?

А Л Е К С А Н Д Р  В Е Л Е Д И Н С К И Й :  Очень 
страшно! И все прекрасно осоз-
наю. Но пора уже. Знаю, что 
и «хейтить» нас будут со всех 
сторон — справа и слева — имен-
но потому, что гражданская 
война не закончилась. К тому 
же это еще и моя личная исто-
рия, мое личное «горит». Го-
рит с тех самых пор. Мы нача-
ли учиться на Высших курсах — 
1 октября 1993-го, а уже 3-го 
пролилась первая кровь. Обще-
житие, где мы жили, находится 
неподалеку от Останкино, и мы 
(будущие создатели «Брига-
ды» — Алексей Сидоров, Игорь 
Порублёв и я) пошли туда. Там 
я расстался с иллюзией о «хоро-
шей» власти. Дальше не буду го-
ворить — экран покажет.  

Александр Велединский: Серьезный 
писатель понимает, что литература 
— это литература, а кино — это кино.

А К Ц Е Н Т

Александр Велединский не боится рабо-
тать с текстами современных писателей

А К Ц Е Н Т

Сценарист, по выражению Эйзенштейна, 
похож на взбесившегося регулировщика

Между тем

Павел Басинский: На Гатчинском 
кинофестивале я увидел ваш 
фильм «В Кейптаунском порту». 
Он прошел как-то незамеченным, 
а жаль. Поразительная история 
о бывшем красноармейце, предате-
ле, потом кейптаунском криминале, 
сделавшем огромное состояние 
и от двух жен имевшем кучу детей, 
которые объединились в два вра-
ждующих клана. Роль блистательно 
исполняет Александр Робак. На-
сколько реальна эта история? 
Александр Велединский | Не 

скрою, это мой любимый фильм 

из мною снятых. Идея родилась 

сразу после окончания Высших 

курсов в 1995 году. В те годы рос-

сийскому кино был поставлен ди-

агноз — клиническая смерь. Кино 

почти не снималось, а дебютанту 

запустится с картиной — вообще 

без шансов. Зато было много сво-

бодного времени. В поисках сю-

жета, я вспомнил рассказ отца, 

как его 19-летнего матроса едва 

не застрелили... Дело было летом 

1945 года, на Дальнем Востоке. 

Переодетый в гражданку отец воз-

вращался из самоволки и непода-

леку от порта столкнулся с быв-

шими штрафниками. Военных мо-

ряков штрафники на дух не пере-

носили: мол, мы там, в Европах, 

кровь проливали, а вы тут икрой 

подъедались. Нередко такие 

встречи заканчивались трагиче-

ски. Спасла гражданская одежда. 

Спросили «с какого корабля», 

отец ответил «с сухогруза», 

стрельнули... закурить, пощелка-

ли затворами и отпустили. «Иду, — 

рассказывал отец, — а за спиной 

клац-клац. Через забор и ходу! 

Поскольку мы разговариваем, 

отца, слава Богу, не задело…

Кинодраматург, по меткому выра-

жению Сергея Эйзенштейна, по-

хож на взбесившегося регулиров-

щика. Регулировщик пытается 

разрулить автомобильные пото-

ки, а драматург — пытается всех 

и вся столкнуть, ибо ему нужен 

конфликт… Сверхидея пришла 

тут же: «Случайностей не бывает. 

Случайность — это лишь улыбка 

Бога». Мы живем и не знаем, что 

все друг с другом связаны, и надо 

бы сделать шаг, но мы не делаем. 

Оттого, может, и все наши беды...

Ирина Герасимова: Если будем слишком сложными, отпугнем 
аудиторию. А мы не радио для специалистов, мы — СМИ.

Учитель Служкин (Константин Хабенский) и его легкомысленная подруга 
Сашенька (Евгения Крегжде) в фильме «Географ глобус пропил».

Актер Евгений Ткачук блистательно исполнил роль заключенного 
Соловецкого лагеря Артема Горяинова в сериале «Обитель».

Александр Белов (Сергей Безруков) в нашумевшем сериале «Бригада» — 
не простой бандит. Просто он поставил справедливость выше милосердия.
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ПРЕМЬЕРА Зачем самолету «Сигма-7» складывающиеся крылья

Расправил и полетел 
Наталия Ячменникова

К
ое-кто уже окрестил лег-
кий многоцелевой само-
лет «Сигма-7» «летаю-

щим автомобилем». Сами же 
разработчики называют его 
«домашним самолетом». Мини-
атюрные габариты. Кабина как 
у вертолета, толкающий винт. 
Но главный изюм — быстрое 
складывание крыла по бокам 
фюзеляжа. 

 Такую необычную воздуш-
ную авиамалышку впервые по-
казывает на МАКСе Научно-Ин-
женерная Компания. Кстати, 
технические особенности «Сиг-
мы-7» поражают не только лет-
чиков-любителей, но и профес-
сионалов. Все дело в особенном 
строении крыла: они складные. 
Поворот консолей на 90°, откло-
нение назад — и никаких про-
блем. То есть если раньше на аэ-
родром приходилось привозить 
и на месте собирать легкомотор-
ный самолет, то сейчас доста-
точно расправить крылья.

— Он может раскладываться 
одним человеком за одну мину-
ту без применения инструмен-
тов, — рассказал «РГ» конструк-
тор Сергей Игнатьев.

Благодаря такой конструк-
ции машина может спокойно 
размещаться в стандартном 
контейнере, буксироваться на 
фаркопе. Может самостоятель-
но двигаться на тяге воздушно-
го винта. Обычный гараж для 
него — самое оно. А мощная ме-
ханизация крыла позволяет лег-
ко взлетать даже с небольших 
площадок. Представляете? Са-
молет со сложенными крылья-
ми едет по автотрассе и заезжа-
ет на автозаправку... И никакой 
фантастики: бензин — Аи-95.

Технические характери-
стики «легковушки»: длина — 

5,99 м, размах крыла — 8,49 м, 
высота — 2,26 м. Масса пустого 
самолета — 350 кг, максималь-
ная взлетная — 600 кг, полез-
ной нагрузки — 250 кг. Крейсер-
ская скорость — 220 км/ч. Само-
лет оснащен одним поршневым 
двигателем типа Rotax 912. При 
этом компоновка моторного от-
сека допускает установку дру-
гих типов. «Сигма-7» может 
быть легко поставлен на лыжи 
или поплавковые шасси.

Задач у «Сигмы-7» хватает: 
обучать пилотов, перевозить 
авиатуристов, проводить патру-
лирование и аэрофотосъемку, 
мониторить лесные пожары. Но 
прежде всего это самолет для лю-
бителей авиации.

Дальность полета — до 1200 
километров. Разбег при взлете 
не превышает ста метров. Уже 
завершены наземные прочност-
ные и частотные испытания. Лет-
ные для опытного образца про-

вели в сертификационном цен-
тре ЛИИ им. М.М. Громова. Выдан 
сертификат летной годности. Эк-
сплуатационные проводятся на 
аэродроме Мячково. На 2022 год 
намечено изготовление трех се-
рийных образцов, один из кото-
рых предназначен для проведе-
ния сертификационных испыта-
ний в Германии, еще два будут 
поставлены заказчикам в Китай.

 Кстати, первый самолет се-
рии «Сигма» под руководством 
конструктора Сергея Игнатье-
ва взлетел в 1987 году. Неболь-
шой взлетный путь, вес, размеры 
и панорамный обзор из кабины 
делают эти крылатые машины 
очень привлекательными. В том 
числе и за рубежом. 

Главная особенность легкого многоцелевого самолета самолета «Сигма-7» — 
быстрое складывание крыла по бокам фюзеляжа. А что?— удобно!

— Громкие авиапремьеры 
в Жуковском: фото и видео 
на сайте
rg.ru/art/2137157

О проведении общественных обсуждений
Заказчик намечаемой деятельности Акционерное общество  

«Сибирский химический комбинат» (АО «СХК», адрес: 636039, 
ЗАТО Северск, г. Северск, Томская область, ул. Курчатова, дом 
1) информирует о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме общественных слушаний) проектной документации на строи-
тельство объекта государственной экологической экспертизы 
«АО «СХК». Объект размещения отходов БФВ СЗ», содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III—IV кварталы 2021 г.

Место реализации намечаемой деятельности: РФ, Томская об-
ласть, ЗАТО Северск, автодорога 32/1, промышленная площадка 
18 АО «СХК».

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта разме-
щения твердых отходов производства безводного фтористого во-
дорода (далее БФВ) сублиматного завода (далее — СЗ) АО «СХК» 
в виде отвального фторгипса и недопала гашения извести.

Проектная организация и исполнитель материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду: ООО «ТЭК Энергетика», 
адрес: 43005, Московская обл., Одинцовский район, пос. Трехгор-
ка, ул. Трехгорная, дом 4, тел.: (495) 646-74-54, (495) 761-14-75,  
www.tekenergo.com, e-mail: info@tekenergo.com.

Форма проведения общественных обсуждений: очная.
Место проведения общественных обсуждений: Томская область, 

ЗАТО Северск, г. Северск, проспект Коммунистический, дом 51, 
большой зал Администрации ЗАТО Северск.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 25 августа 
2021 года, 15.00 (время местное).

Материалы общественных слушаний будут доступны для 
ознакомления с 23 июля 2021 года на официальном сайте Ак-
ционерного общества «Сибирский химический комбинат» 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»  
http://www.atomsib.ru и по адресу: Томская область, ЗАТО Северск, 
г. Северск, ул. Курчатова, 16 (Муниципальное бюджетное учрежде-
ние «Центральная городская библиотека»).

Вопросы, замечания и предложения от заинтересованных лиц, 
представителей общественности по материалам общественных 
слушаний и заявки на выступления на общественных слушаниях 
будут приниматься в письменном виде в указанном месте озна-
комления с материалами общественных слушаний, а также мо-
гут быть направлены в АО «СХК» по адресу электронной почты:  
SAGubanova@rosatom.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление   
о проведении общественных обсуждений  

в форме электронного опроса
АО «ФЭСКО» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений в форме электронного опроса намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объектам государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Ре-
культивация земельного участка с кадастровым номером 
35:21:0102003:476», «Рекультивация земельного участка с ка-
дастровым номером 35:21:0102003:486», включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Опрос проводится на основании Постановления мэрии горо-
да Череповца № 2943 от 15.07.2021 г.

Название проектной документации намечаемой деятельно-
сти: 

«Рекультивация земельного участка с кадастровым 
номером 35:21:0102003:476»; «Рекультивация земельно-
го участка с кадастровым номером 35:21:0102003:486».

 Цель намечаемой деятельности: рекультивация земель-
ных участков с кадастровыми номерами 35:21:0102003:476 и 
35:21:0102003:486.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный 
узел.

 Наименование заказчика деятельности: АО «ФЭСКО».
Адрес заказчика деятельности: 162604, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Моченкова, д.17. E-mail: zaofesko@mail.ru.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 3 квартала 2021 года по 1 квартал 2022 года.
Органы, ответственные за организацию общественного об-

суждения: АО «ФЭСКО», мэрия г. Череповца.
Форма общественного обсуждения: в форме электронного 

опроса.
Срок и место доступности проектной документации, в том 

числе ТЗ и материалов ОВОС: проектная документация, вклю-
чая техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), доступна для ознакомления, 
внесения замечаний и предложений в период с 20.07.2021 
по 31.08.2021 в сети Интернет на сайте АО «ФЭСКО»: 
http://www.fesko.net/rus/news/rec.html

Телефоны для справок по рабочим дням с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 16.00: (8202) 25-33-79, 29-07-01.

Письменные замечания и предложения принимаются с мо-
мента публикации настоящего объявления в срок до 31.08.2021 
по адресу электронной почты E-mail: zaofesko@mail.ru.

Общественные обсуждения в форме электронного опроса 
по проектной документации, включая ТЗ на проведение ОВОС 
и материалы ОВОС, состоятся 31.08.2021 года по проектам 
«Рекультивация земельного участка с кадастровым но-
мером 35:21:0102003:476» и «Рекультивация земельно-
го участка с кадастровым номером 35:21:0102003:486» 
в сети Интернет на сайте муниципальной информационной 
системы АИС «Портал «МойЧереповец» (электронная ссылка: 
https://xn--b1afabqrodii5ee.xn--p1ai/voting)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление   
о проведении общественных обсуждений
ООО «Славянск ЭКО» совместно с администрацией муниципаль-

ного образования Славянский район в соответствии с Положением о 
порядке организации и проведения общественных обсуждений объек-
тов государственной экологической экспертизы на территории муни-
ципального образования Славянский район (утв. Постановлением 
администрации МО Славянский район от 01.11.2017 г. № 3070 в редак-
ции от 03.03.2020 (Постановление № 414) уведомляют обществен-
ность о начале первого этапа проведения общественных обсуждений 
Технического задания по оценке воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ) и предварительных материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Комплекс глубокой 
переработки нефтяного сырья ООО «Славянск ЭКО». Очистные соо-
ружения (тит.400). Операторная очистных сооружений и водоподго-
товки (тит.401). Внешние сети водоотведения (тит.402)». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение очистки производ-
ственно-ливневых, солесодержащих и хозяйственно-бытовых сточ-
ных вод до требуемой степени очистки, позволяющей использовать 
очищенные сточные воды повторно или сбрасывать их в водоем рыбо-
хозяйственного назначения (реку Протоку).

Месторасположение намечаемой деятельности — Краснодарский 
край, Славянский район.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск ЭКО», юриди-
ческий адрес: 350020, Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
им. Бабушкина, д. 250;  почтовый адрес и место нахождения: 353560, 
Россия, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Колхозная, 2.  
Тел.: 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика —  ООО «Институт 
Промышленного Строительства», г. Краснодар, ул. Красных Парти-
зан, 226. Тел.: 8 (861) 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июль—ноябрь 2021 года.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 22.07.2021 по 
23.08.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация муниципального образования Славянский район Кра-
снодарского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, а также 
представление замечаний и предложений в письменной форме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках первого этапа об-
щественных обсуждений вниманию общественности будет представ-
лена информация о намечаемой деятельности, а также проект ТЗ и 
предварительных материалов ОВОС. Информация будет доступна за-
интересованным лицам с 22.07.2021 по 23.08.2021 в рабочие дни по 
адресу общественной приемной администрации муниципального об-
разования Славянский район: г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, 14.

ТЗ рассылается участникам процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду по их запросам и доступно для общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ и предваритель-
ных материалов ОВОС состоятся 24.08.2021 г. в 11.00 местного  
времени по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани,  
ул. Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной форме по 
адресу местонахождения Заказчика: Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Колхозная, 2, и в электронном виде по адресу: project-
ecooil@mail.ru, а также фиксировать в журнале учета мнений и поже-
ланий, находящемся по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-
Кубани, ул. Ленина, 14, в течение 30 дней с момента публикации дан-
ного уведомления, и в течение 30 дней после окончания общественно-
го обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

ООО «Корпанга» совместно с Администрацией Яковлевско-
го городского округа уведомляет о начале общественных об-
суждений хозяйственной деятельности по объекту: «Опытный 
участок фитоочистных сооружений».

Документация, представляемая на общественные обсу-
ждения, содержит предварительные материалы оценки воз-
действия хозяйственной деятельности ООО «Корпанга» на 
окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое задание 
на ОВОС. 

Название намечаемой деятельности — «Опытный участок 
фитоочистных сооружений».

Цель намечаемой деятельности — строительство опытного 
участка фитоочистных сооружений для оценки эффективности 
технологии фитоочистки сточных (шахтных) вод.

Месторасположение намечаемой деятельности — Россия, 
Белгородская область, Яковлевский район, территория сани-
тарно-защитной зоны промплощадки ООО «Корпанга», в трех 
километрах от пос. Яковлево по направлению к западу. 

Наименование и адрес заказчика — ООО «Корпанга».
Юридический адрес: 309076, Российская Федерация, Бел-

городская область, Яковлевский район, поселок Яковлево, 
632 км трассы М-2 Территория, дом 1, помещение 73.

Фактический адрес: 309076, Российская Федерация, 
Белгородская область, Яковлевский район, п. Яковлево, 
632 км трассы М-2 Территория, дом 1, ИНН: 1004013588, 
КПП: 312101001, ОГРН:1071031000534.

Наименование и адрес проектной организации —  
АО «ВНИИГ им. Б.Е.Веденеева». 

Юридический адрес: 195220, г. Санкт-Петербург, ул. Гжат-
ская, д. 21. 

Тел.: 8 (812) 535-5445, факс: 8 (812) 535-6720. E-mail: vniig@
vniig.ru, адрес в сети «Интернет» http:// www.vniig.rushidro.ru 

Предполагаемая форма общественного обсуждения — об-
щественные слушания. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения — Администрация Яковлевского городского округа 
Белгородской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — 6 месяцев с момента разработки техническо-
го задания до принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Предполагаемая форма представления замечаний и предло-
жений — регистрация мнения общественности в письменном 
виде, фиксируемого в Журнале учета общественного мнения в 
общественной приемной.

Сроки и место доступности материалов ОВОС: ТЗ на ОВОС  
доступно в общественной приемной с 14.00 до 21.00 (вторник 
— воскресенье) с момента публикации настоящего объявле-
ния до окончания общественных обсуждений, предваритель-
ные материалы ОВОС доступны в общественной приемной с 
26 июля по 25 августа с 9.00 до 19.00 без выходных в фили-
але МБУК «ЯЦКР «Звездный» Дом культуры поселка Яков-
лево по адресу: Белгородская область, Яковлевский район, 
пгт Яковлево, ул. Октябрьская, д. 11, и по электронной почте: 
dv.golovin@severstal.com, копия mv.sazonova@severstal.com. 

С электронным вариантом материалов ОВОС можно озна-
комиться на сайте: yakovl-adm.ru 

По результатам общественного обсуждения 26.08.2021 в 
15.00 в филиале МБУК «ЯЦКР «Звездный» Дом культуры 
поселка Яковлево состоятся общественные слушания по адре-
су: Белгородская область, Яковлевский район, пгт Яковлево, 
ул. Октябрьская, д. 11. Начало регистрации: в 14.00.

Прием от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по материалам ОВОС «Опыт-
ный участок фитоочистных сооружений» производится в тече-
ние 30 дней до проведения общественных слушаний и 30 дней 
после окончания общественных слушаний путем направления 
почтой по адресу: Белгородская область, Яковлевский район, 
пгт Яковлево, ул. Октябрьская, д. 11, и по электронной почте: 
dv.golovin@severstal.com, копия mv.sazonova@severstal.com. 

Окончательный вариант материалов ОВОС будет доступен 
для ознакомления в офисе ООО «Корпанга» (309076, Белго-
родская обл., Яковлевский р-н, пгт Яковлево, 632 км трассы 
М-2 Территория, дом 1, пом. 73 (тел.: 8-47244-68-062, доб. 
21-46) с момента утверждения его Заказчиком до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИННОВАЦИИ

Создаваемый в России легкий мно-

гоцелевой самолет ЛМС-901 «Бай-

кал» выпустят и в беспилотном ва-

рианте. Беспилотник на базе «Бай-

кала» может быть экономически 

выгоднее других беспилотных лета-

тельных аппаратов.

Сейчас легкие самолеты могут пе-

ревозить 20 кг грузов со стоимо-

стью 41 рубль за килограмм на ки-

лометр. «Байкал» может перево-

зить грузы по цене 11 копеек за кг 

на километр на маршруте в 1000 км. 

При этом грузоподъемность само-

лета составляет 1,5 тонны.

Первый опытный образец самолета 

представили на МАКС-2021 

20 июля после церемонии откры-

тия выставки. Летные испытания 

образца планируется начать в этом 

году.

Подготовил Евгений Гайва 

А К Ц Е Н Т

Представляете? Самолет со сложен ными 
крыльями едет по автотрассе и заезжает 
на автозаправку... И никакой фантастики: 
бензин — Аи-95

ЭКСПОРТ Аэропорт Жуковский становится одним 
из крупнейших транспортных хабов России

Есть чем 
загрузиться

Евгений Гайва

Р
оссия предложит бо-
лее низкую стоимость 
транзитной доставки 
грузов авиатранспор-
том между Китаем и 
Европой. Это позво-
лит увеличить долю на 
мировом рынке пере-
возок и загрузить оте-

чественные транспортные мощ-
ности. Мультимодальную пере-
возку начал внедрять аэропорт 
Жуковский. О подробностях 
проекта стало известно на пло-
щадке международного авиаса-
лона МАКС-21.

Развитие электронной ком-
мерции заставляет транспор-
тные компании наращивать объ-
ем перевозимых грузов и сокра-
щать сроки доставки. Смартфо-
ны, одежду, бытовую технику и 
другие товары онлайн заказыва-
ют все больше людей и получают 
в срок — примерно через неделю. 
В этой части конкурентов у ави-
атранспорта нет. Однако высока 
стоимость перевозки. Сейчас до-
ставка одного килограмма груза 
по воздуху между Азией и Евро-
пой обходится примерно в пять 
долларов. Если в логистическую 
цепочку встроится аэропорт 
Жуковский, стоимость транзит-

ной доставки можно снизить на 
один доллар, то есть на 20%, рас-
сказал «РГ» генеральный дирек-
тор грузового оператора аэро-
порта компании «Жиа Карго» 
Евгений Солодилин. Такие ус-
ловия будут привлекательными 
для отправителей. В результате 
Жуковский планирует стать од-
ним из крупнейших транспор-
тных хабов.

Аэропорт построит новую ло-
гистическую модель. Везти бу-
дут составные грузы, часть из 
которых — импорт в Россию, а 
часть — транзит в Европу. Фор-
мировать их будет сам аэропорт 
через «Жиа Карго», которая пре-
доставляет отправителям гру-
зов комплексные услуги.  То есть 
обеспечивается не только до-
ставка, но и формирование, сор-
тировка грузов, их таможенное 
оформление. Для этого в Китае 

будет открыто представительст-
во. Проект объединит крупней-
ших мировых отправителей гру-
зов. Например, аэропорт уже ра-
ботает с Alibaba Group. Сейчас 
идет подготовка к сотрудниче-
ству в таможенном оформлении 
посылок. Эту часть проекта запу-
стят с 1 октября.

В России в аэропорту Жуков-
ский транзитные грузы станут 
обрабатывать, перераспреде-
лять и отправлять дальше, но уже 
менее объемными самолетами. 
Также в логистическую цепочку 
будет включаться автомобиль-
ный и железнодорожный тран-
спорт. Логистика из Жуковско-
го в этом случае выстраивается 
идеально, говорит Солодилин. 
Из Москвы в Европу фуры дое-
дут уже через сутки. Таким обра-
зом, аэропорт начнет выполнять 
функцию авиационного тран-

зита наряду с Новосибирском и 
Красноярском, а в итоге плани-
рует стать мостом-хабом между 
Россией и Китаем.

Впрочем, задача не только в 
том, чтобы получать транзитные 
грузы и максимально расширять 
доставку импорта по воздуху. Аэ-
ропорт нацелен и на развитие эк-
спорта. В основном это военно-
техническое сотрудничество.

В 2021 году Жуковский вый-
дет на объем в 18 тысяч тонн 
грузов. В 2022 году планирует-
ся обрабатывать 30 тысяч тонн 
грузов. Достичь этих объемов 
рассчитывают за счет подклю-
чения e-commerce, увеличения 
маршрутной сети авиакомпа-
нии-партнера Sky Gates. Это по-
зволит выдерживать сроки до-
ставки грузов и для россиян, го-
ворит Солодилин. Сейчас разви-
тие электронной торговли уже 
привело к максимальной загруз-
ке действующих сетей. В пико-
вые периоды, например, перед 
рождественскими каникулами, 
уже возможны сбои и увеличе-
ние сроков доставки посылок 
вместо обычных 12—14 до 16 
дней. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация города Нижний Тагил в соответствии со ст. 9 
Федерального закона от 22.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», постановлением администрации горо-
да Нижний Тагил от 16.07.2021 года № 1312-ПА «О проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы проектной документации «Реконструкция За-
падной системы очистных сооружений г. Нижний Тагил Свердлов-
ской области», включая техническое задание на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду, материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, проектную документацию», уве-
домляет о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы проектной документации 
«Реконструкция Западной системы очистных сооружений г. Ни-
жний Тагил Свердловской области», включая ТЗ на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), материалы 
ОВОС, проектную документацию.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция Западной си-
стемы очистных сооружений г. Нижний Тагил (далее по тексту — 
г. Н. Тагил) Свердловской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: существующая 
площадка очистных сооружений: Свердловская область, г. Ни-
жний Тагил, Кушвинский тракт, 25. Площадка расположена в се-
верной части г. Н. Тагил в районе Рогожинского кладбища, вне жи-
лых районов и промышленных площадок. Земельный участок с ка-
дастровым номером 66:56:0105001:177, площадью 658 486,0 м2.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «Водоканал-НТ», 622001, Российская  
Федерация, Свердловская область, г. Н. Тагил, ул. Красноармей-
ская, 45а. Контактное лицо: Олюнина Юлия Владимировна,  
тел.: 8 (3435) 23-07-18.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 11 декабря 2020 г. по 25 сентября 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел по экологии и природопользованию администрации го-
рода Нижний Тагил.

Разработчик проектной документации и материалов ОВОС: 
АО «МАЙ ПРОЕКТ», 115054, город Москва, переулок Строченов-
ский Б., дом 7, эт. 8, пом. XV, ком. 1е.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных слу-
шаний.

Сроки и места доступности предварительных материалов 
ОВОС, ТЗ на ОВОС, проектной документации для рассмотрения 
заинтересованными лицами, предоставления замечаний и предло-
жений: в течение 30 дней со дня опубликования настоящего уве-
домления и в течение 30 дней после даты проведения обществен-
ных слушаний:

—  в отделе по экологии и природопользованию администрации 
города по адресу: г. Нижний Тагил, проспект Мира, 53, каби-
нет 115, в рабочее время с 09.00 до 12.00;

—  на официальном сайте администрации города Нижний  
Тагил: https://ntagil.org;

—  в ООО «Водоканал-НТ», в рабочее время — пн—чт с 8.00 до 
17.00, пт с 8.00 до 15.45, перерыв с 12.00 до 12.45, по адресу: 
622001, Свердловская область, г. Н. Тагил, ул. Красноармей-
ская, 45а, кабинет начальника отдела капитального строи-
тельства;

—  на официальном сайте ООО «Водоканал-НТ»: https://www.
voda-nt.ru.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-

гической экспертизы проектной документации «Реконструкция 
Западной системы очистных сооружений г. Нижний Тагил Свер-
дловской области» назначены на 25 августа 2021 года в 10.00 мест-
ного времени по адресу: Российская Федерация, Свердловская об-
ласть, г. Н. Тагил, ул. Ленина, д. 31, малый зал. Доступ граждан на 
общественные слушания является свободным.

Предложения и заявки общественных объединений, предста-
вителей юридических лиц, граждан, имеющих намерение принять 
участие в общественных слушаниях, подаются в письменной фор-
ме не позднее трех дней до начала общественных слушаний в отдел 
по экологии и природопользованию администрации города.

Доступ заинтересованных лиц к окончательному варианту ма-
териалов ОВОС, выполненному с учетом замечаний и предложе-
ний общественности, проектная документация будет обеспечен до 
момента принятия заказчиком решения о реализации намечаемой 
деятельности в ООО «Водоканал-НТ», в рабочее время пн.—чт. с 
08.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 15.45, перерыв с 12.00 до 12.45, по адре-
су: 622001, Свердловская область, г. Н. Тагил, ул. Красноармей-
ская, 45а, кабинет начальника отдела капитального строительства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В 2021 году Жуковский выйдет 
на объем в 18 тысяч тонн грузов. 
А в 2022 году уже планируется 
обраба тывать 30 тысяч тонн. 

А К Ц Е Н Т

Аэропорт построит новую модель
логистики. Везти будут составные грузы, 
часть из которых — импорт в Россию,
а часть — транзит в Европу
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ТЕХНОЛОГИИ Маленьким 
пациентам успешно 
возвращают зрение 

Смотреть в оба

Елена Мелихова, «Российская газета», Ростов-на-Дону 

В Ростовской областной детской клинической больни-
це впервые проведена операция по пересадке рогови-
цы ребенку. Донская столица стала третьим центром 
страны, где проводятся такие операции маленьким па-
циентам.

Высокотехнологичная операция по кератопластике 
длилась полтора часа. Ее проводили ростовские хирур-
ги-офтальмологи, прошедшие специальную стажиров-
ку в Москве.

Сейчас, по оценкам докторов, 16-летний пациент, 
у которого серьезные проблемы с глазами были с ро-
ждения, чувствует себя хорошо. Впереди у него дли-
тельная реабилитация. Окончательный результат 
можно будет оценить через год. Операция по керато-
пластике технически сложная. Специалисты выре-
зают участок роговицы в месте, где есть помутнение, 
и на это место пришивают взятую из трансплантата 
прозрачную часть.

 — Пока мы не можем с уверенностью говорить, что 
роговица приживется. — комментирует «РГ» главный 
детский офтальмолог минздрава Ростовской области 
Александр Ушников. — Прогноз зависит от многих фак-
торов, в том числе от иммунитета и реакции организ-
ма. После нее пациенту предстоит принимать специ-
альные препараты в течение трех месяцев. А через пол-
года будут сняты швы. По статистике, до 90 процентов 
таких операций проходит с положительным результа-
том, даря детям возможность видеть.

Отметим, что пересадка роговицы в нашей стране 
пока не очень распространенная операция. И тот факт, 
что ее теперь делают детям, говорит о высоком классе 
хирургов и достойном оснащении клиники. До конца 
года планируется проведение еще пяти подобных опе-
раций.

В ростовской ОДКБ готовы принять юных паци-
ентов с патологиями органов зрения в возрасте от 
года до 15 лет. Взрослым подобные операции успеш-
но проводят уже два года. Проводят по квотам в рам-
ках ОМС.

Кстати, на базе 
областной клиниче-
ской детской боль-
ницы скоро поя-
вится инновацион-
ный хирургический 
комплекс, строи-
тельство которо-
го будет вестись 
в рамках реализа-
ции нацпроекта 
« Здоровье».  

ИННОВАЦИИ Медики 
испытали на себе 
разработку от ковида 

Шлем для 
«красной зоны» 

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

Врачи и медсестры клиник Самарского государствен-
ного медицинского университета в «красной зоне» 
COVID-госпиталя испытали инновационную разработ-
ку — шлем, который защищает от заражения корона-
вирусом и другими респираторными инфекциями при 
прямом контакте с больными. В течение смены медра-
ботники носили эту маску, а потом со всей ее внутрен-
ней поверхности специалисты брали мазки на корона-
вирус. И лабораторные исследования показали, что они 
были чистые. То есть вирус внутрь маски не проник. 

Разработчики 
маски — московская 
инновационная 
компания — сдела-
ли в шлеме индиви-
дуальную систему 
фильтрации, кото-
рая работает с по-
мощью встроенных 
электрических вен-
тиляторов на акку-
муляторе. Медики 
объясняют, что за 
счет вентиляторов 
человек не тратит 
энергию дыхательной мускулатуры на прокачку воз-
духа через фильтры, а дышит свободно. И кстати, не 
только подаваемый в маску, но и выдыхаемый чело-
веком воздух очищен от агрессивных биологических 
субстанций. Содержание в нем пара и углекислого 
газа от дыхания не превышает обычных показателей. 
Это отличает шлем от обычных масок и респираторов, 
в которых дышать достаточно тяжело. 

— В условиях работы «красной зоны» COVID-госпи-
таля смена длится до шести часов, и нет возможности 
сменить экипировку. Поэтому важно, что разрабо-
танная коллегами маска защищает от проникновения 
вирусов, легкая, герметичная, надежно фиксирует-
ся, стекло не запотевает, — комментирует заведующий 
отделением инфекционной безопасности и гигиены, 
врач-эпидемиолог Клиник СамГМУ Сергей Неняйкин. 

Общий вес шлема — около 800 граммов. Без подза-
рядки маска может работать пять-шесть часов. Мелко-
серийная партия уже запущена в производство. Но она 
еще будет дорабатываться с учетом замечаний первых 
пользователей. По словам главного конструктора ком-
пании-разработчика Сергея Зеге, маски с индивиду-
альными системами вентиляции смогут использовать 
и обычные люди в транспорте, на массовых мероприя-
тиях, работники торговли и в других сферах.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 

25-летняя 
россиянка 
после 
сложнейшей 
пересадки 
стала мамой

ПОБЕДИЛА

Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В Нижегородской области 
впервые в России женщина 
с пересаженными почкой и под-
желудочной железой стала ма-
мой. Ее дочь родилась здоровой 
и в срок. Недавно обеих выпи-
сали домой из Дзержинского 
перинатального центра.

25-летняя Валентина страда-
ла диабетом первого типа в те-
чение десяти лет. Со временем 
отказали почки, и она попала на 
гемодиализ. В марте 2019 года 
бригада трансплантологов-хи-
рургов Приволжского окружно-
го медицинского центра ФМБА 
России успешно провела одно-
моментную трансплантацию 
поджелудочной железы и по-
чки. Через два месяца пациен-
тке пришлось удалить ее собст-
венную почку из-за системного 
воспаления этого органа. К сча-
стью, после операции сахарный 
диабет исчез, пересаженные ор-
ганы успешно прижились, уда-
лось отказаться от гемодиализа.

— На сегодня существует 
лишь один метод лечения са-
харного диабета первого типа — 
это трансплантация либо цель-
ной поджелудочной железы, 
либо островков Лангерганса, 
которые могут компенсиро-
вать абсолютную инсулиновую 
недостаточность. Необходимо 
и далее развивать донорство 
органов, включая упомянутые 
выше технологии, поскольку 
мы наблюдаем полную физио-
логическую и социальную ре-
абилитацию пациентов после 
таких операций, — подчеркнул 
хирург-трансплантолог, доктор 
медицинских наук Владимир 
Загайнов.

На следующий год Валенти-
на снова встретилась с медика-
ми, но уже по другому поводу: 
она ждала ребенка. Врачебный 
консилиум решил, что бере-
менность сохранить можно. 
Вела пациентку целая коман-
да врачей: акушеры-гинеколо-
ги, хирурги-трансплантологи, 
 нефрологи, терапевты. Медики 
уверены, что именно систем-
ный подход позволил добиться 
хорошего результата.

— Конечно же, риски были 
достаточно высоки. Сущест-
вовала угроза невынашива-
ния, преждевременных родов. 
Могли обостриться хрониче-
ские заболевания, — рассказа-
ла «РГ» Ольга Паузина, глав-
ный внештатный специалист 
по акушерству и гинекологии 
ФМБА России в Приволжском 
федеральном округе, заведую-
щая отделением поликлиники 
№ 1 ПОМЦ ФМБА России.

Могли возникнуть и угрозы 
для малыша, например задер-
жка роста или гипоксия пло-
да. Тем не менее консилиум ре-
комендовал доносить ребенка 
до жизнеспособного срока — 
28 недель — и, возможно, про-
лонгировать его. В результате 
на сроке в 36 недель пациентку 
успешно «прокесарили». Без-
условно, важную роль сыграл 
и позитивный настрой будущей 
мамы.

На свет появилась девочка 
весом 2350 граммов. Назвали 
Викторией.

«Малышка свою первую, 
 самую важную в жизни побе-
ду уже одержала — родилась 
здоровенькой. Пусть и дальше 
будет победительницей», — на-
писал мэр Дзержинска Иван 
 Носков.  

АКТУАЛЬНО Кардиолог Елена Васичкина:
Появились технологии, которые спасают детские жизни

Боль маленького 
сердца
Ирина Краснопольская

П
орой говорят, что 
все болезни из дет-
ства. Сегодня с до-
ктором медицин-
ских наук, руково-
дителем отделения 
детской кардиоло-
гии и медицинской 
реабилитации На-

учного медицинского исследо-
вательского центра имени Ал-
мазова, вице-президентом Ас-
социации детских кардиологов 
России Еленой Васичкиной мы 
беседуем о проблемах детских 
сердец, о том, как помочь имен-
но детям, если природа жестоко 
наделила их врожденной сер-
дечной патологией. 

Елена Сергеевна, почему при-
рода бывает так жестока 
к детям? Иногда сердечные 
проблемы возникают у них 
до появления на свет. Заро-
дившись в утробе матери, они 
нередко мучают всю жизнь. 
Это данность, которую не-
возможно победить? Или это 
в прошлом?

 ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Да, чаще всего 
детское сердце болеет врожден-
ными болезнями. Это и вро-
жденные пороки сердца, кото-
рые формируются у плода на 
4—10-й неделе внутриутробно-
го развития. Это и кардиомио-
патии, которые в большинстве 
случаев генетически обуслов-
лены, но клинически могут де-
бютировать в любом возрасте. 
Важно, что в последние три де-
сятилетия появились и посто-
янно совершенствуются техно-
логии, которые спасают детские 
жизни. Накоплен опыт, особен-
но в плане кардиохирургиче-
ского лечения тяжелых вро-
жденных пороков сердца, выха-
живания и реабилитации.

Перечисленное вами доступ-
но? Или это удел того же уни-
кального Алмазовского цен-
тра в Питере и ему подобных? 

 ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Это, безуслов-
но, удел крупных специализи-
рованных центров, имеющих 
опыт работы с такими пациен-
тами, кадровый и технологиче-
ский потенциал. И не надо стре-
миться к тому, чтобы в каждой 
районной больнице была по-
добная служба. Это нереально 
по многим параметрам, пере-
числять которые здесь, навер-
ное, не стоит. Другое дело, что 
любая врожденная патология, 
тем более кардиальная, должна 
быть вовремя выявлена. Выяв-
лена вне зависимости от места 
рождения ребенка. А после вы-
явления, употреблю такое сло-
во, — маршрутизация. Эта мар-
шрутизация должна сработать, 
и малыша с критическим поро-
ком сердца нужно отправить 
в тот центр, у которого есть сов-
ременные возможности, совре-
менные технологии для лечения 
и реабилитации. 

Современные технологии. 
Что имеете в виду? Ведь по сей 
день в нашей стране нет офи-
циального разрешения на пе-
ресадку сердца ребенку.

 ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Я должна уточ-
нить, что трансплантация сер-
дца — это редкий и, безусловно, 
не широко распространенный 
метод хирургического лечения 
во всем мире. О пересадке го-
ворят только тогда, когда дру-
гих возможностей сохранить 
жизнь нет. И когда нет противо-
показаний к трансплантации, 
которых тоже много. У нас про-
водят пересадку сердца детям, 
подросткам, но… только сердца 
от взрослого донора. Впервые 
такая операция в центре Алма-
зова была проведена 1 августа 
2011 года 15-летней девочке.

Но далеко не всякое сердце 
взрослого донора может по-
дойти ребенку. А вот переса-
дить ребенку сердце детского 
донора нельзя. Почему? 

 ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Отвечу так. Не-
смотря на отсутствие юриди-
ческих ограничений на дет-
ское донорство, на сегодняш-
ний день это фактически не-
возможно. Если не возражаете, 
здесь уместен некоторый эк-
скурс в историю вопроса. 3 де-
кабря 1967 года доктор Кристи-
ан Барнард впервые в мире про-
вел операцию по пересадке до-
норского сердца. Факт всемир-
но известный.

На секунду прерву вас. Перед 
этим Барнард общался с на-
шим великим соотечествен-
ником, основателем тран-
сплантологии Владимиром 
Петровичем Демиховым. Об 
этом бы надо помнить…

ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Ситуация обыч-
ная: нет пророков в своем Оте-
честве. Хотя теперь даже есть 
памятник Владимиру Петрови-
чу Демихову в НИИ трансплан-
тологии имени Шумакова. Есть 
мемориальная доска в его честь 
на территории НИИ имени 
Склифосовского. А первая удач-
ная пересадка сердца состоя-
лась в Кейптауне в 1967 году, 
когда 55-летнему пациенту 
Кристиан Барнард пересадил 
сердце 25-летней Денизы Дар-
валь, погибшей в автокатастро-
фе. И, как говорится, лиха беда 
начало. Буквально через три 
дня в Нью-Йорке доктор Адри-
ан Кентувиц пересадил сердце 
новорожденной с тяжелым по-
роком сердца. Первопроходцам 
всегда трудно, по сути, в любой 
стране. В ту пору не было схем 
лечения отторжения чужерод-
ного органа, тактики выхажи-
вания пациентов после подоб-
ных операций, не было тех тех-
нологий, которые ныне приме-
няются в центрах сердечно-со-

судистой хирургии. Пациент 
Барнарда прожил всего 18 дней, 
девочка в Нью-Йорке всего 
6,5 часа. Согласитесь, ошелом-
ляющие результаты. Подобное 
может сломить, и не только сло-
мить, но и запретить. Пересадка 
донорского сердца детям была 
приостановлена на 16 лет.

Это было тогда. А теперь?
ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Теперь ситуа-
ция кардинально иная! Почти 
во всех странах. Каждый год 
в мире детям выполняется око-
ло 500 трансплантаций сердца. 
А у нас по сей день фактически 
невозможно использовать для 

пересадки донорское сердце ре-
бенка. Есть много вопросов, ко-
торые нужно решать. Необходи-
мо готовить персонал, в том чи-
сле детских анестезиологов-ре-
аниматологов, кардиохирургов 
и нейрохирургов именно для ра-
боты на донорском этапе. Эти 
решения трудны по этическим, 
человеческим, социальным 
и психологическим факторам. 
При этом стоит отметить, что 
технически выполнять данные 
операции можно в нескольких 
центрах страны уже сегодня. 

Наверное, спрашивать вас, 
почему… Скорее всего, вопрос 
должен быть адресован не 
вам. Да, вы — доктор меди-
цинских наук, детский карди-
олог, реабилитолог по собст-
венному опыту знаете, что 
в очень трагических ситуа-
циях спасением может быть 
именно пересадка сердца. Ка-
кой-то выход вы можете 
предложить?

ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Вопрос действи-
тельно не совсем по адресу. Но 
как детский кардиолог, как че-
ловек, постоянно общающийся 
с родителями ребятишек, стра-
дающих от тяжелых заболева-
ний сердца, наконец, как мама 
двоих детей, убеждена: вопрос 

должен быть решен. Решен не 
в отдаленном будущем, а те-
перь, не откладывая. Поверьте, 
одно осознание того, что данно-
го мальчика или девочку может 
спасти только пересадка сердца, 
а мы провести ее не можем… 
У меня нет комментариев. Нуж-
но над этим вопросом работать 
ежедневно, ежеминутно.

А ведь я, Елена Сергеевна, знаю, 
что в моем любимом Алма-
зовском центре за последние 
10 лет проведено 9 трансплан-
таций, из которых одна ре-
трансплантация сердца, де-
тям от 10 лет. Правда, во 
всех случаях донорские сердца 
взяты от взрослых. И все эти 
дети живы. Вы за ними наблю-
даете. Некоторые из них уже 
стали взрослыми, ведут нор-
мальный образ жизни. И, мо-
жет, нет смысла добиваться 
разрешения на изъятие донор-
ского сердца у погибшего ре-
бенка? И стоит учитывать 
человеческий фактор: близ-
кие погибшего не всегда готовы 
к подобной процедуре. Да, обыч-
но в таких случаях приводят 
в пример испанских священно-
служителей, которые поддер-
живают политику государст-
ва в отношении донорства, го-
воря о том, что и после смерти 
можно послужить для жизни... 

ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Это испанское 
высказывание часто и охот-
но цитируют. Чего не скажешь 
о том, чтобы ему следовать. Ат-
мосфера вокруг этого вопроса 
в настоящем времени противо-
речива и зачастую негативна 
в обществе. Необходимо пре-
одолеть и определенные стра-
хи, чтобы дальше продвинуть-
ся в вопросе организации пере-
садки сердца детям от детского 
донора. Сегодня люди должны 
знать две вещи. Знать о том, что 
есть дети, которых можно спа-
сти. И есть, к сожалению, дети, 
которых не спасти, но которые 
могут дать шанс на жизнь ре-
бенку с больным сердцем. Си-
туация такова, что то и дело ма-
леньких детей, для которых пе-
ресадка сердца — единственный 
шанс на жизнь, мы вынуждены 
направлять за рубеж. Это, по-
верьте, огромное испытание 
для ребенка и семьи, которое за-
частую заканчивается трагич-

но. Мы готовы на разных уров-
нях рассказывать о трансплан-
тации сердца, о технологии 
и результатах, о необходимо-
сти идти в ногу со временем. Но 
превыше всего в обществе ока-
зывается необъяснимое непри-
ятие возможности пересадки.

Вы сказали, «в ногу со време-
нем». Так, может, ратовать 
не за использование донорских 
сердец детей, а за внедрение 
других вариантов современ-
ных технологий. Наше, уходя-
щее поколение когда-то пело: 
«Вместо сердца — пламенный 
мотор». Признаюсь, такой 
вопрос обычно задаю, когда 
говорю с трансплантолога-
ми и имею в виду пересадку не 
только сердца, но и других ор-
ганов. 

ЕЛЕНА ВАСИЧКИНА: Современные 
технологии — мост к дальней-
шему лечению. Но никак не за-
мена самого органа. Например, 
академик Лео Антонович Боке-
рия, впервые в России имплан-
тировал искусственный левый 
желудочек подростку. В нашем 
центре проведено две такие опе-
рации. 

Елена, чуть подробнее. 
Е Л Е Н А  В АС И Ч К И Н А :  В  2018  году 
15-летнему подростку по жиз-
ненным показаниям и невоз-
можности проведения в тот мо-
мент экстренной транспланта-
ции имплантировали искусст-
венный левый желудочек. При-
чем отечественного производст-
ва. Как мост к трансплантации. 
Через год нашему юному паци-
енту была проведена трансплан-
тация. Мальчик стал взрослым, 
с сердцем проблем не наблюда-
ется. Вторая операция проведе-
на неделю назад. Девочка 14 лет 
пока в отделении реанимации.

Но «пламенный мотор» ни-
когда не заменит само сердце! 
Механическое протезирова-
ние сердечной функции с помо-
щью таких устройств дает вре-
мя  дождаться пересадки. Но это 
тоже для пациента сложный пе-
риод в жизни. Есть ряд ограни-
чений и зависимость от техни-
ческого обслуживания устрой-
ства жизнеобеспечения.  

Сердце в наших руках. 
Берегите его. Любите его. 
Без него жизни нет. 

Полное взаимопонимание: доктор Елена Васичкина и ее маленький пациент.

А К Ц Е Н Т

Каждый год в мире детям выполняется 
около 500 трансплантаций сердца.
У нас проводят пересадку сердца детям, 
подросткам, но... только от взрослого 
донора 

Ключевой вопрос

Трансплантация, пересадка органов стала практикой медицинской помо-
щи. Счет идет уже не на сотни, не на тысячи — на миллионы спасенных 
именно благодаря новейшим технологиям пересадки органов. Но по-
прежнему главная проблема — наличие донорских органов. Не каждый же 
орган подходит тому или иному пациенту! А необходимость быть в «листе 
ожидания» некоторых отпугивает. Более того, иногда даже в наши дни па-
циенты могут посетовать, что тот, кто под номером десять, оказался на 
операционном столе раньше, чем тот, кто под номером один. Вы думаете 
пациенты не знают об этом? Знают! Но не понимают, что, например, дан-
ная донорская почка подошла десятому номеру, а не первому. А сейчас 
в пандемию, когда приходится отказывать в некоторых видах плановой 
помощи…
Васичкина | Я вас поняла. В центре Алмазова под лечение пациентов 

с новой коронавирусной инфекцией перепрофилирован целый корпус. 

Но в лечении плановых больных отказов не было и нет. И транспланта-

ция органов продолжается с учетом сложностей работы в пандемию го-

родского донорского центра. Относительно «листа ожидания». Здесь 

нет и не может быть никакой очередности по номеру. Выбор пациента 

из «листа ожидания» в первую очередь определяется экстренностью, 

что унифицировано и определяется специальными шкалами. В них уч-

тена зависимость и от инотропных препаратов, и от механической под-

держки кровообращения. Кроме того, важно иммунологическое сов-

падение донора и реципиента. Завтра и послезавтра мы от пандемии 

не уйдем. Но это не значит, что надо откладывать решение насущных 

законодательных вопросов. В нашем случае — вопросов изъятия 

 донорских органов.

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ 

операций по замене роговицы 

проходит успешно

В «красной зоне» без маски никак нельзя.

Рождение человека.
Это такое счастье...

КСТАТИ

Министр здравоохранения Ниже-

городской области Давид Мелик-

Гусейнов, приезжавший на выпи-

ску новорожденной из перина-

тального центра, рассказал, что 

в России этот случай — первый, 

в мире — всего 146-й. Молодая 

мама остается под наблюдением 

врачей. 
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Общий вес шлема — 
около 800 грам-
мов. Без подза-
рядки маска
может работать 
пять-шесть часов 



12 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июля 2021
пятница № 165 (8516)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Извещение о проведении  
общественных обсуждений документации 
«Обоснование намечаемой хозяйственной 

деятельности АО «Морской клуб»  
по осуществлению аквакультуры во внутренних 

морских водах и территориальном море РФ»
Администрация муниципального образования город-курорт 

Анапа,  АО «Морской клуб» информируют общественность 
о начале процедуры общественных обсуждений документа-
ции «Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности  
АО «Морской клуб» по осуществлению аквакультуры во вну-
тренних морских водах и территориальном море РФ», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и Технического задания на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности. Осуществление аквакульту-
ры во внутренних морских водах и территориальном море РФ.

Месторасположение намечаемой деятельности. Краснодар-
ский край, город-курорт Анапа, район п. Большой Утриш, аква-
тория Черного моря.

Заказчик документации — АО «Морской клуб», 353408, Кра-
снодарский край,  город-курорт Анапа, п. Большой Утриш, берег 
озера Соленое (Змеиное).

Разработчик материалов ОВОС — ООО «РусЭкоСтандарт», 
350051, г. Краснодар, ул. Дальняя, 39/5, оф. 290.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — июль 2021 г. — сентябрь 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного  
обсуждения, — Администрация муниципального образования 
город-курорт Анапа, Заказчик документации.

Форма проведения общественных обсуждений — «Онлайн-
конференция» на платформе ZOOM.

Материалы документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и техническое задание 
на ОВОС) доступны для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений заинтересованных лиц с 27 июля 2021 года 
по адресу: Краснодарский край, г.-к. Анапа, ул. Крымская, 150, 
каб. 117, в рабочие дни с 09.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, телефон 
для контактов: + 7(86133) 2-86-03, на сайте ООО «РусЭкоСтан-
дарт» http://rusecostandart.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к документации просим направлять в письмен-
ной форме по адресу электронной почты разработчика докумен-
тации: ecostandard23@mail.ru, контактное лицо — Максименко 
Ольга Александровна, тел.: 8 (962) 873-15-77, 8 (861) 945-32-32, 
а также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений 
по адресу доступности документации.

Общественные обсуждения будут проводиться: 27 августа 
2021 года в 15 часов 00 минут по адресу: Краснодарский край,  
г. Анапа, ул. Крымская, 150, 2-й этаж, Малый зал.

Подать заявку на участие в общественных слушаниях можно 
по электронной почте (ecostandard23@mail.ru). Организатором 
конференции будет направлена ссылка для участия.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после 
общественных обсуждений по указанным адресам, а также 
доступ общественности к окончательному варианту матери-
алов ОВОС обеспечивается до принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности по адресу электронной почты:  
ecostandard23@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утвер-
ждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении об-
щественных обсуждений намечаемой хозяйственной деятель-
ности на территории Сургутского и Нижневартовского районов 
по проектной документации, имеющей в своем составе раздел 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПД 
вкл. ОВОС), по объекту ТПП «Повхнефтегаз»: ш. 0703УГНТУ  
«Обустройство Южно-Сардаковского лицензионного участка. 
Обустройство кустов скважин № 1, 2, 3, 4, 5, 7, разведочных сква-
жин №34Р, 38Р, 39Р, поисковой скважины №21П»

Цель намечаемой деятельности: добыча и транспортиров-
ка углеводорода.

Местоположение намечаемой деятельности: Южно-Сар-
даковский лицензионный участок, Сургутский район, Нижневар-
товский район, ХМАО-Югра.

Заказчик: Отдел проектных работ и экспертизы проектов 
и смет ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», г. Когалым, ул. Дружбы народов, д. 15, каб. 802, телефон: 
8 (34667) 6-40-63.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, 
проспект Октября, д. 151, телефон: 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь — декабрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: управление экологии, природо-
пользования, земельных ресурсов, по жилищным вопросам и му-
ниципальной собственности администрации Нижневартовского 
района, Департамент жилищно-коммунального хозяйства, эко-
логии, транспорта и связи администрации Сургутского района 
совместно с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: 
—  Сургутскому району (состоятся 27 августа 2021 года  

в 16.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16);
—  опрос по Нижневартовскому району.
Форма представления замечаний и предложений: элек-

тронная в форме опросных листов, размещенных вместе с ПД 
вкл. ОВОС, на почту postbox@nipiugntu.ru с пометкой «по обще-
ственным обсуждениям по объекту шифр 0703УГНТУ» и пись-
менная путем внесения в журнал рекомендаций, замечаний 
и предложений, размещенного по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 215 (с 09:00 до 17:00).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Сроки и место доступности ПД вкл. ОВОС с «23» июля 
2021 г. по «27» августа 2021 г.:

—  по ссылке https://disk.yandex.ru/d/opeYVcmH7FlVmQ;
—  на сайте Администрации Сургутского района в разделе 

Главная/ Деятельность/ Жилищно-коммунальное хозяй-
ство, экология, транспорт и связь/ Экология и обращение 
с отходами; 

—  по адресу: г. Уфа, проспект Октября, д. 151, каб. 109, теле-
фон: 8 (347) 246-31-80;

—  по адресу: ХМАО—Югра, Сургутский район, г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 9.00 до 17.00), телефон: 
8 (3462) 52-60-18.

Общественные обсуждения по Сургусткому району состо-
ятся 27 августа 2021 года в 16 час. 00 мин по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16.

Подведение итогов общественных обсуждений намечаемой 
деятельности и проекта ПД вкл. ОВОС с составлением протоко-
ла по Нижневартовскому району состоится 27.08.2021 в 15:00 
(местного времени) по адресу: ХМАО—ЮГРА, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, 19, оф. 106. 

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений осуществляется прием и документирование замечаний 
и предложений от граждан и общественных организаций по 
адресам: ХМАО-Югра, Сургутский район, г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 215 (с 09:00 до 17:00), телефон: 8 (3462) 52-60-18,  
е-mail: jkh@admsr.ru; ХМАО—ЮГРА, г. Нижневартовск, ул. Та-
ежная 19, оф.106, тел. (3466) 49-48-27, e-mail: DEMP@nvraion.ru 
по адресу: г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, каб. 109, телефон: 
8 (347) 246-31-80, е-mail: postbox@nipiugntu.ru.

Ответственные организаторы:

От заявителя ТПП 
«Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Западная 
Сибирь»

Начальник отдела проектных 
работ, экспертизы проектов и смет 
— Влагова Татьяна Михайловна.
Телефон: 8 (34667) 6-40-63.

От разработчика проекта 
ООО «НИПИ УГНТУ»

Главный инженер проекта –
Хаматгалиева Гульназ Василовна.
Телефон: 8 (919) 151-09-81.

От администрации 
Сургутского района

Заместитель главы — 
директор департамента жилищно-
коммунального хозяйства, 
экологии,  транспорта и связи —  
Кузьмина Дина Валерьевна.
Телефоны : 8 (3462) 52-60-70, 
52-60-04.

От администрации 
Нижневартовского района

Ведущий специалист отдела 
экологической безопасности 
управления экологии и 
природопользования 
администрации  
Нижневартовского района –
Туниеков Андрей Александрович. 
Телефон: 8(3466)49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ПЕРВЫЙ ЗАВОД» совместно с Администрацией МР 
«Дзержинский район» Калужской области уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы федерального 
уровня: проектная документация по объекту «Комплекс по произ-
водству высокооктановых бензинов», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на разработку ОВОС.

Наименование хозяйственной деятельности: «Комплекс 
по производству высокооктановых бензинов».

Цель намечаемой деятельности: строительство новых про-
изводственных мощностей для выпуска экологически чистых не-
фтепродуктов и расширения номенклатуры товарной продукции в 
рамках реализации Инвестиционной программы перспективного 
развития ООО «ПЕРВЫЙ ЗАВОД».

Местоположение намечаемой деятельности: ООО «ПЕР-
ВЫЙ ЗАВОД» (249855, Калужская область, Дзержинский район, 
пос. Товарково).   

Наименование и адрес заказчика: ООО «ПЕРВЫЙ ЗАВОД» 
(249845, Калужская обл., Дзержинский район, пос. Полотняный 
Завод, стр. инв. №14/1635, лит. стр. 1, ком. 17).

Проектная организация, исполнитель ОВОС: ООО «Ин-
жиниринг петролеум технолоджис»; юридический адрес: Россия, 
115054, г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Замоскворечье, 
Стремянный пер., д. 26, этаж 4, ком. 1, тел. +7 (499) 643-84-81,  
e-mail: info@eptech.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2021 – сентябрь 
2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация МР «Дзержинский район» Калужской 
области (249845, Калужская обл., Дзержинский район, г. Кондро-
во, пл. Центральная, 1).

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, ма-
териалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно с 
момента опубликования данного объявления до дня проведения 
общественных слушаний и в течении 30 дней после окончания 
общественных слушаний в здании Администрации муниципаль-
ного района «Дзержинский район» Калужской области по адре-
су: 249833, Калужская обл., г. Кондрово, пл. Центральная, д. 1, 
кабинет 304, «отдел ЖКХ, благоустройства и экологии», на сай-
те Администрации муниципального района «Дзержинский рай-
он» Калужской области http://www.admkondrovo.ru. и на сайте 
ООО «ПЕРВЫЙ ЗАВОД» http://1-zavod.ru.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации по объекту «Комплекс по производству высо-
кооктановых бензинов», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на 
разработку ОВОС, состоятся: 27 августа 2021 года , по адресу: 
Калужская обл., Дзержинский р-он, г. Кондрово, ул. Кутузова, 6А, 
МБУК «Межпоселенческий районный дом культуры», в 17.00.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний в Администрации МР «Дзержинский район» Калужской 
области и по электронному адресу info@eptech.ru.

Генеральный директор П.С. Ившин
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление  
о проведении общественных слушаний
Общество с ограниченной ответственностью «Газпром межре-

гионгаз» совместно с Администрацией муниципального района 
«Дзержинский район» (в соответствии с Решением  Дзержинско-
го районного собрания муниципального района «Дзержинский 
район» от 13.07.2021 № 149 и Постановлением Администрации 
муниципального района «Дзержинский район» от 16.07.2021 
№ 879) уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы: по проектной 
документации «Газопровод межпоселковый от д. Озерна до дер. 
Давыдово-дер. Куприяново Дзержинского района Калужской 
области», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство межпосел-
кового газопровода. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Калуж-
ская область, Дзержинский район, в том числе на участке особо 
охраняемой природной территории федерального значения — 
национальный парк «Угра», по функциональной зоне хозяйст-
венного назначения (протяженностью ≈ 0,6 км). 

Наименование, адрес заявителя: ООО «Газпром межреги-
онгаз» (набережная Адмирала Лазарева, 24, литер А, г. Санкт-
Петербург). Представитель заявителя: Назарян Ашот Адольфо-
вич, тел.: 8 (985) 068-25-94.

Генеральная проектная организация: Московский филиал 
ООО «Газпром проектирование» (ул. Наметкина, д. 6, г. Москва).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2021 — август 2021. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального района «Дзер-
жинский район».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний:  письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно: с 30.07.2021 
до 29.08.2021 включительно по адресу: Калужская область, Дзер-
жинский район, г.Кондрово, пл.Центральная, д.1, каб. 304, поне-
дельник — пятница с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00, а также 
на официальном сайте Администрации. 

Замечания и предложения принимаются по адресам: 
249833, Калужская область, г.Кондрово, пл. Центральная, д. 1; 
e-mail: adzerg@adm.kaluga.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 30.07.2021 до 29.08.2021 включительно.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Газопровод межпоселковый 
от д. Озерна до дер. Давыдово-дер. Куприяново Дзержинского 
района Калужской области», включая материалы оценки воз-
действия, состоятся 30 августа 2021 в 17.00 по адресу: Ка-
лужская область, г.Кондрово, пл. Центральная, д. 1, большой зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений по объекту 

государственной экологической 
экспертизы в рамках II этапа ОВОС

Публичное акционерное общество «Новолипецкий 
металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом администрации города Липецка 
в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«ПАО «НЛМК». ЦПМШ. Строительство участка по перера-
ботке стальшлака 0-10».

Целью намечаемой деятельности является: перера-
ботка неликвидной фракции  стальшлака 0-10 и создание 
новых рыночных продуктов, пользующихся более высоким 
спросом и имеющих дополнительные рынки сбыта и геогра-
фию продаж.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Липецкая область, г. Липецк, пл. Метал-
лургов, 2, территория ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040,  
тел.: 8 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», Липецкая область, г. Липецк, ул. Калинина, 
1, 398059, тел.: +7 (4742) 74-48-50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь 2021 г. — сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админи-
страции города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний, в устном виде в ходе 
общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, предваритель-
ными материалами ОВОС и проектной документацией — 
можно с 27.07.2021 г. по 25.08.2021 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка: lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлур-
гов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы 
работы: пн—чт с 8.00 до 17.00, пт — с 8.00 до 16.00; г. Ли-
пецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным 
округом администрации города Липецка). Часы работы: 
пн—чт с 8.30 до 17.30, пт — с 8.30 до 16.30.

Прием замечаний и предложений будет осуществ-
ляться с 27.07.2021 г. по 25.08.2021 г. по адресам:

—  г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, му-
зея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн—чт с 8.00 до 17.00,  
пт — с 8.00 до 16.00; 

—  г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации  города Липецка). Часы 
работы: пн—чт с 8.30 до 17.30, пт — с 8.30 до 16.30.

Общественные обсуждения в форме слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «ПАО «НЛМК». ЦПМШ. Строи-
тельство участка по переработке стальшлака 0-10», 
включая материалы оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду, состо-
ятся: 26.08.2021 г. в 14.00, по адресу: г. Липецк, ул. Парковая, 
д. 5, МБОУ СОШ № 4 г. Липецка им. Л.А. Смык, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений по пред-
варительным материалам ОВОС и проектной документа-
ции будет осуществляться также в течение 30 дней после 
общественных слушаний — с 27.08.2021 г. по 25.09.2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о начале общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ООО «РН — Уватнеф-
тегаз» совместно с Администрацией Нефтеюганского района из-
вещают о начале общественных обсуждений по проектам Техни-
ческих заданий на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — проектов ТЗ на ОВОС) и объектов государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС), подготовленных в отношении объекта: «Место-
рождение им. В.М. Матусевича. УПСВ». 

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: Нефтеюганский район, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, в границах месторождения им. В.М. Матусевича. 
Цель намечаемой деятельности: строительство УПСВ на место-
рождении им. В.М. Матусевича.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН—Уватнефтегаз», юр. адрес: 626170, Тюменская об-
ласть, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. Тел.: (3452) 382-
320. 

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — 
НТЦ». Почтовый/юридический адрес: ул. Красная, д. 54, г. Крас-
нодар, 350000,  телефон: (861)201-74-00, факс: (861)262-64-01, 
e-mail: ntc@ntc.rosneft.ru. Ответственное лицо от генерального 
п р о е к т и р о в щ и к а :  Ф и л и п п о в  П а в е л  В л а д и м и р о в и ч ,  
тел.: 8 (913) 857-8527. E-mail: PV_Filippov@ntc.rosneft.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2021 года — сен-
тябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Нефтеюганского района совместно с 
ООО «НК «Роснефть»—НТЦ». 

Ответственные организаторы:
—   от администрации Нефтеюганского района — председатель 

комитета по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов Воронова Ольга Юрьевна,  
тел.: 8 (3463) 250-229; 

—   от ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» — ГИП Филиппов Павел 
Владимирович, тел.: 8 (913) 857-8527. 

Форма общественных обсуждений проектов ТЗ на ОВОС — 
сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсужде-
ний проектной документации, включая материалы ОВОС, — об-
щественные слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений — письменная.

Замечания и предложения принимаются:
— к проектам ТЗ на ОВОС с 26.07.2021 г. по 25.08.2021 г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, с 

26.08.2021 г. по 25.09.2021 г., а также 30 дней после прове-
дения общественных обсуждений.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в 
месте общественного доступа к материалам (специальные жур-
налы учета замечаний и предложений) либо почтовым отправле-
нием и по электронной почте в адрес генерального проектиров-
щика (ООО «НК «Роснефть»—НТЦ») и в адрес органа местного 
самоуправления.

Адреса размещения материалов (проектов ТЗ на ОВОС и про-
ектной документации, включая материалы ОВОС, в том числе 
журналов учета замечаний и предложений), адреса приема заме-
чаний и предложений: Нефтеюганский район ХМАО—Югры. В 
печатном виде по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение № 10, Коми-
тет по делам народов Севера, охраны окружающей среды и во-
дных ресурсов администрации Нефтеюганского района, каб. 103,  
тел.: 8 (3463) 25-02-39 (время приема: понедельник — пятница с 
8.30 до 17.30, обед: с 13.00 до 14.00); в электронном виде в сети 
«Интернет» по адресу: www.admoil.ru в разделе Деятельность/
Социально-культурная сфера/Охрана окружающей среды/Об-
щественные обсуждения. Прием письменных замечаний и пред-
ложений: 628305, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10, каб. 103, 
в электронном виде на e-mail: sever@admoil.ru.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 27 сентября 
2021 г .  в  режиме видео-конференц-связи по ссылке:                                                                                                                                
https://us02web.zoom.us/j/9515306426; Идентификатор конфе-
ренции 951 530 6426, по проектной документации, включая ма-
териалы ОВОС, объекта «Месторождение им. В.М. Матусевича. 
УПСВ», с 10.30 тюменского времени соответственно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений в форме слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
заказчик намечаемой деятельности Общество с ограниченной 
ответственностью «Дальневосточная компания цветных метал-
лов» (ООО «Дальцветмет») и администрация муниципального 
района «Могочинский район» Забайкальского края информи-
рует о продолжении проведения общественных обсуждений 
по объекту Государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) 
— проектной документации «Горноперерабатывающее 
предприятие на базе золоторудного месторождения «На-
седкино». Реконструкция. Выход на производительность 
1,5 млн. тонн в год», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция горнопе-
рерабатывающего предприятия на базе золоторудного место-
рождения «Наседкино» с выходом на производительность  
1,5 млн. тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Забай-
кальский край, Могочинский район, в 37 км СЗ ж/д ст. Могоча.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Дальцветмет» 
(673771, Забайкальский край, Могочинский район, п/ст Ки-
слый Ключ. ООО «Мангазея Золото» — управляющая орга-
низация ООО «Дальцветмет». Тел./факс: +7 (495) 647-55-55,  
gold@mangazeya.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Ай Ди Инжинирс» 
(г. Москва, МЖД Киевское 5-й км, д. 1, стр. 1, 2 комната 17,  
тел./факс: 8(499) 110-14-72. E-mail: info@id-engineers.ru).

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: 2 — 3-й кварта-
лы 2021 года.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального района «Могочин-
ский район» Забайкальского края.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе пред-
варительных материалов оценки воздействия и проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС, — общественные слуша-
ния, прием замечаний и предложений.

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставляется возможность ознакомиться с материалами 
оценки воздействия, проектными решениями, включая матери-
алы ОВОС, и выразить свое мнение с 28 июля 2021 г. в течение 
30 календарных дней в администрации муниципального района 
«Могочинский район» (673732, Забайкальский край, Могочин-
ский район, город Могоча, Комсомольская улица, дом № 13, 
кабинет № 323, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00).

Прием и документирование предложений и замечаний по ма-
териалам оценки воздействия, проектным решениям, включая 
материалы ОВОС, принимаются:

—  в письменном виде по адресу: Администрация муници-
пального района «Могочинский район» (673732, Забай-
кальский край, Могочинский район, город Могоча, Ком-
сомольская улица, дом № 13, кабинет № 323 в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), в «Журнал 
регистрации обращений».

Общественные слушания по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы (ГЭЭ) предварительных материалов оцен-
ки воздействия и проектной документации «Горноперераба-
тывающее предприятие на базе золоторудного месторождения 
«Наседкино». Реконструкция. Выход на производительность 
1,5 млн. тонн в год», включая материалы ОВОС, состоятся 27 ав-
густа 2021 г. в 14.00 в здании администрации муниципального 
района «Могочинский район» (673732, Забайкальский край, 
Могочинский район, город Могоча, Комсомольская улица, дом 
№ 13, 2-й этаж, актовый зал).

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Дальцветмет» 
принимает от граждан и общественных организаций замечания 
и предложения и документирует их в течение 30 календарных 
дней после окончания общественных слушаний с 27 августа 
2021 г.:

—  в письменном виде по адресу: 672000, Чита, ул. Костюшко-
Григоровича, д. 5, пом. 13, оф. 405.

ООО «Дальцветмет» обеспечивает доступ общественно-
сти к окончательному варианту проектной документации 
и материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
в течение всего срока с момента их утверждения и до приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности в офисе  
ООО «Мангазея Золото» — управляющей организации 
ООО «Дальцветмет», по адресу: 672000, Чита, ул. Костюшко-
Григоровича, д. 5, пом. 13, оф. 405.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992  г. №  3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  4 (четырех) судей Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Башкортостан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Тюменской области;
—  судьи Апелляционного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 августа 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской 
Федерации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»,  ООО «НИПИ УГНТУ» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности на территории Сургутского района 
в соответствии с проектной документацией, имеющей в своем 
составе раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПД вкл. ОВОС),  по объекту ТПП «Когалымнефтегаз»: 
ш.0876УГНТУ «Обустройство куста скважин № 1 Северо-
Ягунского месторождения» 

Цель намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Местоположение намечаемой деятельности: ХМАО—
Югра, Тюменская область, Сургутский район, Северо-Ягунское 
месторождение.

Заказчик: Отдел проектных работ и экспертизы проектов 
и смет ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы народов, д.6, каб. 808, телефон: 
8 (34667) 2-03-07.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, 
проспект Октября, д. 151, телефон: 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь — сентябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Департамент жилищно-
коммунального хозяйства, экологии, транспорта и 
связи администрации Сургутского района совместно  
с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная в форме опросных листов, размещенных вместе с ПД 
вкл. ОВОС. Заполненные опросные листы и согласие на обработку 
персональных данных направляются почтовым отправлением 
или по электронной почте в адрес разработчика г. Уфа, 
проспект Октября, д. 151, каб. 109, телефон: 8 (347) 246-31-80, 
e-mail: postbox@nipiugntu.ru. или в адрес органа местного 
самоуправления 628416, ХМАО-Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 215, тел. 8 (3462) 52-60-18, e-mail: jkh@admsr.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения

Сроки и место доступности ПД вкл. ОВОС с 23 июля 
2021 г. по 27 августа 2021 г.:

‒  на сайте Администрации Сургутского района в разделе 
Главная/ Деятельность/ Жилищно-коммунальное 
хозяйство, экология, транспорт и связь/ Экология и 
обращение с отходами, 

‒  по адресу: ХМАО-Югра, Сургутский район, г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09:00 до 17:00), телефон:  
8 (3462) 52-60-18;

‒ по ссылке https://disk.yandex.ru/d/NpLq40rMtdt-CA
Общественные обсуждения состоятся 27 августа 2021 года 

в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.
В течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 

(слушаний) осуществляется прием и документирование 
замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций по адресу: ХМАО—Югра, Сургутский район, 
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 9.00 до 17.00), телефон: 
8 (3462) 52-60-18, е-mail: jkh@admsr.ru и по адресу: г. Уфа, 
ул. Проспект Октября, д. 151, каб. 109, телефон 8: (347) 246-31-80, 
е-mail: postbox@nipiugntu.ru.

Ответственные организаторы:
От заявителя ТПП 
«Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»

Начальник отдела проектных работ, 
экспертизы проектов и смет —
Руслан Зиннурович Абдуллин.
Телефон: 8 (34667) 6-20-63.

От разработчика  
проекта  
ООО «НИПИ УГНТУ»

Главный инженер проекта –
Баева Гузель Наиловна.
Телефон:  8-917-760-04-07. 

От администрации 
Сургутского района

Заместитель главы —  
директор департамента  
жилищно-коммунального хозяйства,  
экологии, транспорта и связи — 
Кузьмина Дина Валерьевна.
Телефоны:  8 (3462) 52-60-70, 52-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



И как с  Пекинской 
з и м н е й  О л и м п и а -
дой-2022? Не отменят 

ли и ее, когда устроители вот 
уже сколько времени не прово-
дят на территории страны ника-
ких заранее запланированных 
тестовых международных со-
ревнований? С Японией руко-
водителям МОК все же догово-
риться легче. Забудем трагиче-
ски беззащитный прошлый год, 
но теперь вакцина изобретена. 
Да, не панацея, однако в опре-
деленном смысле спасение. По 
разным данным, не менее 70 и 
не более 87 процентов японцев 
не поддерживают проведение 
Олимпиады на своей террито-
рии. Но природная дисциплина, 
генетически вошедшая в созна-
ние привычка держать данное 
слово, авторитет федеральных и 
муниципальных властей не по-
зволяют сказать решительное 
«нет». Да и кто заплатит за него, 
так и не вырвавшееся. МОК и 
только МОК имеет право выби-
рать столицу Олимпиады, пере-
носить или отменять Игры. Эти 
соревнования застрахованы. И 
в случае форс-мажора неустой-
ку получит тот же МОК. При от-
мене Игр Япония может поте-
рять больше 15,4 миллиарда 
долларов, в них инвестирован-
ных. И даже отказ богатейших 
японских спонсоров, вложив-
ших в Игры более трех миллиар-
дов долларов, от проведения пу-
бличных рекламных мероприя-
тий, связанных с Олимпиадой, 
лишь неприятный для организа-
торов эпизод, и никак не боль-
ше. Не хотят портить имидж, ас-
социируя себя с Олимпиадой, и 
шут с ними.

Токио был абсолютно готов к 
Играм еще в июле 2020-го. Мил-
лиарды потрачены не зря. Аре-
ны, деревня, волонтеры, все 
олимпийские службы вот уже 
второй год дожидаются старто-
вого выстрела. И это 12-месяч-
ное содержание города в полной 
боеготовности тоже обходится 
недешево. И отказаться от пла-
нов, свести на нет все созданное 
великолепие — да это как унич-
тожить сотворенное собствен-
ными руками, сейчас же не вой-
на, чтобы совершать самоубий-
ственные акты.

А для МОК Игры — важный 
и решающий шанс доказать: 
мы и Олимпиады живы, к нам 
прислушиваются. И вопреки 
появлению нескольких меж-
дународных спортивных орга-
низаций-конкурентов, имен-
но Олимпийский комитет в Ло-
занне важнейший. К тому же, к 
огорчению, но не к удивлению, 
популярность Олимпиад не та, 
что прежде. Поломки не в олим-
пийском четко настроенном ме-
ханизме. Мир меняется, требу-
ет и открывает новое. Банально, 
но компьютер с интернетом бы-
стро и планетарно внушили сов-
сем иные интересы, в которых 
«Быстрее, выше, сильнее!» уже 
не смотрится безоговорочным 
непререкаемым лидером даже 
после добавления к нему слова 
«вместе». К примеру, осново-
положница Олимпийских игр 
борьба чуть не выпала из про-
граммы Игр. Любимый бокс по-
гряз в видных и для любителя 
судейских сговорах и удержал-
ся в олимпийских видах чудом. 
Штангисты блещут рекордами 
и мускулами, накачанными до-
пингом. Поэтому их дальней-
шее пребывание в олимпий-
ских рядах под огромным сом-
нением.

Вообще допинг послал олим-
пийские виды спорта если не в 
нокаут, то в нокдаун. Вчераш-
ние безупречные короли прев-
ратились в поигравших на на-
ших симпатиях шутов. 

Порой, наблюдая за гени-
альным спринтером с Ямайки 
Усэйном Болтом, терзала трево-

га: «Господи, но только бы не он, 
пусть останется «чистым», ина-
че конец всей легкой атлетике».

Битва держав   
Любительский спорт, завер-

шив свое существование, прев-
ратился почти полностью в про-
фессиональный. На этом и за-
кончилось мирное олимпийское 
противостояние. Былое «Глав-
ное — участие» вызывает лишь 
кривую ухмылку да изредка 
пробуждает пусть смутные, од-
нако приятные воспоминания.

В битву вступают теперь не 
отдельно взятые олимпийцы, 
а когорты годами готовивших-
ся гладиаторов. Пишу об этом  с 
уважением к профессионалам, 
бьющимся за себя, за семью и 
за Родину. Их век короток, иног-
да исчисляется единственным 
олимпийским четырехлетием, 
за которое надо столько успеть 
и так многого добиться, что-
бы хватило на всю оставшуюся 
жизнь. И лишать этих спортсме-
нов, прорвавшихся на Олимпи-
аду, такой установившейся воз-
можности как-то негуманно, 
что ли.

К тому же зрелище, которое 
они нам подарят в период с 23 
июля по 8 августа, будет в лю-
бом случае захватывающим. На-

кануне Игр мы столько пишем и 
слышим о трудностях, ковиде, 
рисках. Это кажется главным, 
порой непреодолимым, опа-
сным. Но поверьте человеку, ос-
вещавшему 13 Олимпиад. Прой-
дут первые два-три дня, напол-
ненных сумятицей, неразбери-
хой, обычным в таких случаях 
тотальным бардаком, и все на-
носное уйдет, уляжется. Выплы-
вут совсем иные страсти. Насто-
ящие, олимпийские, чисто спор-
тивные. Борьба на высшем уров-
не и человеческом пределе выте-
снит все остальное.

 Этим июлем надо помнить: 
олимпийцы соревнуются на 
грани небывалого риска. Шанс 
заболеть, заразиться реален 
для каждого. И уже один выход 
на арену достоин уважения. Бу-
дем переживать, восхищаться, 
поддерживать. Только бы не ра-
зошелся ковид. Дай бог японцам 
его, проклятого, сдержать.

И тут еще об одном. Нельзя 
превращать спортивные игры, 
и Олимпийские, в частности, в 
какую-то межгосударственную 
военную операцию, чуть не в 
войну. 

Пора заканчивать с ложной 
патетикой: «Мир вздрогнул, 
когда наша Маша преодолела 
планку…». 

Ну, поверьте, мир от этого не 
задрожит, не вздрогнет. Неко-
торая часть людей, а аудитория 
болельщиков на 17 олимпий-

ских дней действительно увели-
чится, искренне и издалека под-
держит нашу Машу, порадует-
ся за нее. Или, кто знает, вдруг 
Маше придется посочувство-
вать, так и посочувствуем. Мы 
сделаем это с чистым сердцем. 
Но давайте не переходить на 
крик и не приравнивать побе-
ду на борцовском ковре или на 
ринге к запуску в космос Юрия 
Алексеевича Гагарина.

Наши шансы поют романсы
На этих Играх разыгрыва-

ется 339 медалей в 33 видах 
спорта. И хотя никакого офи-
циального командного зачета 
на Олимпийских играх не су-
ществует, каждая страна ведет 
свою летопись завоеванным ме-
далям. Бывает, этот самый нео-
фициальный командный зачет 
затмевает все. Призывают за-
быть о нем, перестать играть в 
крестики-нолики. Но все напра-
сно. Ибо зачет — это настоящее 
мерило, истинный секундомер. 
Где все ясно с самого первого 
взгляда.

В последние два десятилетия 
на летних Олимпиадах два яв-
ных лидера — Китай и США, точ-
нее, США и Китай. А вот даль-
ше... Звучат в нашем олимпий-
ском штабе голоса о третьем 

призовом, которое может — в 
принципе и при благоприятных 
обстоятельствах — быть завое-
вано и нами.

Однако судите сами. Прои-
зошло так, что в последние де-
сятилетия последовательность 
программы летних Игр была 
резко изменена. Наши корон-
ные виды перенесены на вто-
рую половину Игр, даже на их 
последние дни. Случайность? А 
нехватка, кажущийся недобор 
наград в первую неделю угнета-
ет, вызывает нервную реакцию 
прессы, болельщиков. Так что 
— терпение, не будем спешить с 
выражением недовольства.

И нам нечего ждать милостей 
от международных спортивных 
надзирателей. Будет возмож-
ность прихватить нашу коман-
ду, выступающую под назва-
нием «Сборная Олимпийского 
комитета России», то и уязвят, 
и прихватят. Тут надо ни в коем 
случае не давать повода. И не 
раскисать, если все-таки прице-
пятся.

Ну а если завершать о неофи-
циальном командном зачете, то 
по численности наша сборная 
не самая большая: 335 человек. 
В сборной США — 605 спортсме-
нов, у хозяев — 499, у австра-
лийцев — 449. А есть еще Китай 
(416), Великобритания (376), 
Канада (382), Германия (425)… 
Или более конкретный пример. 
В легкой атлетике, где мы зна-
чимся аж с 2015 года в наруши-
телях, разыгрывается больше 
всего медалей — 48. А у нас здесь 
во многом и неустанными ста-
раниями закадычного недруга — 
британского лорда и президен-
та Уорлд Атлетикс  Себастьяна 
Коэ  к стартам допущены всего 
10 спортсменов. Такой ганди-
кап, давайте честно, отыграть 
очень и очень сложно.

Так что и место в пятерке по 
всем итогам ни в коем случае 
нельзя считать неудачей.  

ПЕРСОНА Одним из двух наших знаменосцев на церемонии 
открытия Игр будет волейболист Максим Михайлов

Флаг в крепкие руки
Илья Трисвятский 

И
с п о л н и т е л ь н ы м 
комитетом Олим-
пийского комитета 
России (ОКР) сов-
местно с Комис-
сией спортсменов 
одним из знаме-
носцев нашей де-
легации на цере-

монии торжественного откры-
тия предстоящих летних Игр в 
японском Токио наряду с фех-
товальщицей Софьей Великой 
рекомендован обладатель «зо-
лота» Лондона-2012 волейбо-
лист Максим Михайлов, высту-
пающий за ВК «Зенит-Казань».

Получается, что 33-летний 
Михайлов будет уже вторым 
представителем отечественно-
го волейбола, кому доверили 
почетное право нести флаг. На-
помним, в бразильском Рио-де-
Жанейро-2016 знаменосцем 
был Сергей Тетюхин, ныне ге-
неральный менеджер мужской 
сборной России. 

Несмотря на многочасовые 
тренировочные нагрузки в са-
мый горячий подготовительный 
период к Токио, Максим Михай-
лов согласился ответить на не-
сколько вопросов корреспон-
дента «РГ».

Максим, а как вообще воспри-
няли новость о столь почет-
ной рекомендации на самом 
высшем уровне?

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Честно говоря, 
был приятно удивлен. Во-пер-
вых, волейболист уже был зна-
меносцем на прошлой Олимпи-
аде. А ведь российские атлеты 
успешны в очень многих видах 
спорта, есть из кого выбирать. 
Во-вторых, в последние сезоны 
наша сборная не может похва-
статься какими-то супердости-
жениями. Да, мы дважды выиг-
рали Лигу Наций — в 2018 и 
2019 годах. Но это все-таки ком-
мерческий турнир, а мы в те же 
сезоны оставались без медалей 
и на первенстве мира, и на чем-
пионате Европы. Наверное, тут 
присутствует какая-то магия 
той нашей уже давней победы 
на Олимпиаде в Лондоне, плюс к 
этому ожидание предстоящего 
чемпионата мира 2022 года в 
России. Событие будет, без-
условно, эпохальным. Тем более 
в тот период, когда нашу страну 
«прессуют» разными санкция-
ми и отбирают крупные между-
народные турниры по разным 
видам спорта. Однако волей-
больный чемпионат мира все-
таки состоится в России!   

Есть некое волнение в связи с 
предстоящей миссией?

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Нести флаг всей 
делегации, всей команды, олим-
пийской сборной России — очень 
большая честь. Когда я был еще 
мальчишкой, только начинал за-
ниматься волейболом, трудно 
даже было представить, что смо-
гу попасть в сборную страны и 
уже потом поехать на Олимпиа-
ду. А тут такое доверие! Без-
условно, я несказанно рад. Но 
помимо радости есть, конечно, 
некоторые внутренние пережи-
вания. Это же колоссальная от-
ветственность. Все-таки пред-
ставляю целую страну, огром-
ное великое государство, боль-
шую спортивную державу. Вооб-
ще, в данной ситуации для меня 
самое важное — не какая-то лич-
ная роль, повышенное внима-
ние к персоне Максима Михай-
лова, а возможность лишний раз 
послужить для популяризации 
волейбола. Кто знает, может, тот 
факт, что волейболист второй 
раз подряд несет наш флаг на от-
крытии Олимпиады, подвигнет 
совсем юных парней и девчонок 
пойти заниматься именно на-
шим видом спорта. Смотрите, 
интересные факты: сейчас сред-
ний рост игроков молодежных и 
юниорских сборных по волей-
болу выше, чем у баскетболи-
стов. Хотя раньше такое трудно 
было представить. Значит, к нам 
теперь идет гораздо больше фи-
зически одаренных ребят, и так 
им подсказывают родители.

Вы что-то спрашивали у 
Сергея Тетюхина про его опыт 
знаменосца в Рио-де-Жаней-
ро-2016?

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Ну не забывай-
те, что я тогда тоже был в на-
шей команде, все это видел 
своими глазами, находился в 
самом эпицентре событий. На-
верное, Сергею, теперь уже ге-
неральному менеджеру сбор-
ной страны Сергею Юрьевичу, 
пришлось сложнее. Он был 
единственным знаменосцем 
России, шел по дорожке стади-
она при переполненных, шумя-
щих трибунах. По новым реко-
мендациям Международного 
олимпийского комитета флаг 
несут мужчина и женщина — у 
нас это Софья Великая и я. В 
принципе, поддерживаю такой 
подход к гендерному равенст-
ву. И очень обидно, что 23 июля 
на стадионе в Токио зрителей 
не будет совсем,только не-
сколько сотен человек офици-
альных лиц и почетных гостей. 
Такие сложные времена, от нас 
ничего не зависит, приходится 
смириться. Мы хорошо «потре-
нировались» играть в абсолют-
но пустом зале. В конце мая и 
июне четыре недели играли в 
итальянском Римини тур-
нир Лиги Наций. Полтора де-
сятка матчей — ноль зрителей  в 
сумме. 

Какого результата от муж-
ской волейбольной команды 
вы ждете на Олимпиаде?

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Я его не жду, я 
его вместе с ребятами, партне-
рами по команде буду доби-
ваться, выгрызать. Не стану го-
ворить громких слов, что толь-
ко «золото» — и больше никак. 
Нам как минимум нужно за-
нять место на пьедестале, до-
биться медалей, в ином случае 
выступление будет признано 
неудачным. А конкуренция ог-

ромная. Даже в Лиге Наций, где 
далеко не все сборные выступа-
ли оптимальными составами, 
это было видно невооружен-
ным взглядом. Победитель по-
следних двух чемпионатов 
мира Польша, всегда мощная 
Бразилия, цепкие французы, 
боевитые американцы, ста-
бильные итальянцы, другие со-
перники. Сборная Ирана и так 
была в последнее время совсем 
не подарок, а со своим новым 
главным тренером Владими-
ром Романовичем Алекно у 
этой команды потенциал вырос 
несоизмеримо. Мы с парнями 
уже точно поняли: в Токио про-
ходных, легких игр не будет во-
обще. Есть еще одна особен-
ность, которая, может быть, не 

всем болельщикам слишком за-
метна, но она важна и может 
оказать влияние. На чемпиона-
тах мира и Европы, в Лиге На-
ций сборные играют с 14-ю иг-
роками в заявке на матч. Олим-
пийские составы ограничены 
12-ю спортсменами. На самом 
деле это не мелочь, не деталь, а 
очень существенный фактор. 
Нагрузка на каждого конкрет-
ного игрока возрастает. Шан-
сов на успех больше у команд, 
где, как говорится, «глубокая 
скамейка», есть вариативность 
замен. Хотя, конечно, у нас ни-
какой «скамейки» нет, у нас 
квадратная зона разминки за-
пасных за лицевой линией.

Вы много лет в сборной, играе-
те давно на топ-уровне. Какой 
сезон считаете самым успеш-
ным в карьере? 

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: С точки зрения 
командных достижений, вряд 

ли что-то может сравниться с 
олимпийской победой в Лондо-
не. Прошло уже девять лет… Тог-
да я был еще совсем молодым, 
24 года. Да и не я оказался глав-
ным героем победного в пяти 
сетах финала с Бразилией. Если 
говорить о личном вкладе в кол-
лективные успехи, то, наверное, 
все-таки сезон-2017. Тогда 
сборная с главным тренером 
Сергеем Константиновичем 
Шляпниковым выиграла чем-
пионат Европы, мы все те же 
пять партий сражались с Герма-
нией, мой ВК «Зенит-Казань» 
снова завоевал титул турнира 
клубной Лиги чемпионов, а Ев-
ропейская конфедерация во-
лейбола признала меня лучшим 
игроком сезона. Причем цере-

мония награждения в виде боль-
шого такого гала-вечера прохо-
дила в самом центре Москвы, а 
не где-то за рубежом. На этом 
торжестве было много прият-
ных моментов.

Следите за свое личной ста-
тистикой, бомбардирскими 
достижениями? 

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Все эти рекор-
ды не имеют никакого значе-
ния, если твоя команда проиг-
рала. Например, даже не осо-
бенно выдающиеся диагональ-
ные нападающие с большим ро-
стом где-нибудь в чемпионате 
Южной Кореи неоднократно 
набирали за игру от пятидеся-
ти и больше очков. Красиво, за-
метно, громко, ну и что?.. Во-
лейбол достаточно схематич-
ная игра с четким распределе-
нием основных функций между 
игроками различных амплуа. 
Самые крупные цифры в графе 
«результативность», как пра-
вило, — у диагональных. Это и 
есть моя штатная позиция. Ког-
да по решению тренера прихо-
дится вставать в «доигровку», 
то, наверное, уже не так внешне 
заметен, хотя пользы принести 
могу больше, если надежно 
принимаю мяч. Давно, еще иг-
рая за свою первую команду 
м а с т е р о в  « Я р о с л а в и ч »  у 
Сергея Шляпникова, я несколь-
ко раз «набивал» по четыре де-
сятка очков. Знаю об этом из 
СМИ, из статистики. В игре, 
сами понимаете, никто ничего 
не считает сам. И опять же в во-
лейболе много условностей, 
нет абсолютно единого подхода 
к подсчету действий по тем или 
иным игровым элементам. 
Если вы возьмете официаль-
ный протокол плюс добавите 
данные от статистиков двух ко-
манд-соперников, то цифры в 
колонках будут хоть немного, 
но различаться. Для професси-
онального игрока есть только 
одна статистика — это достиже-
ния его команды.  

Максим Михайлов провел 
за нашу национальную сборную 
уже более двухсот официальных 
матчей.

А К Ц Е Н Т

По численности наша сборная 
не самая представительная: 
больше 330 человек.  А вот в команде 
США — 605 спортсменов, у хозяев — 499, 
у австралийцев — 449. А есть еще Китай, 
Великобритания... 

А К Ц Е Н Т

В 2017 году Максим Михайлов стал чем-
пионом континента и был признан луч-
шим игроком Старого Света по версии 
Европейской конфедерации волейбола 

А К Ц Е Н Т

Волейбол — единственный командный 
игровой вид спорта, где Россия всегда 
отбиралась на Олимпиады и мужской, 
и женской национальными дружинами

КОРПУНКТ «РГ» В ТОКИО

23 июля 2021 пятница № 165 (8516)

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ВСЕ ЗНАМЕНОСЦЫ СБОРНОЙ РОССИИ 
на церемонии открытия летних Игр

Год Место проведения Атлет Вид спорта
1996 Атланта (США) Александр Карелин Греко-римская борьба 

2000 Сидней (Австралия) Андрей Лавров Гандбол

2004 Афины (Греция) Александр Попов Плавание

2008 Пекин (Кита) Андрей Кириленко Баскетбол

2012
Лондон 

(Великобритания)
Мария Шарапова Теннис

2016
Рио-де-Жанейро 

(Бразилия)
Сергей Тетюхин Волейбол

2021 Токио (Япония) Максим Михайлов Волейбол

Софья Великая Фехтование

Игра с риском
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1

Анна Козина, 
специальный корреспондент «РГ».
Работает в отделе спорта с 2005 
года. 
Вела репортажи с олимпиад 
в Лондоне-2012 и Рио-2016, 
с Паралимпийских игр в Сочи-2014.  
За последние годы не пропустила 
ни единого крупного соревнования 
по водным видам спорта.

Илья Соболев, корреспондент отде-
ла спорта.
В «Российской газете» с 2011 года. 
Игры в Токио станут для него уже 
третьими после Сочи-2014 и Рио-
2016. За плечами у Ильи работа на 
чемпионатах мира по футболу, хок-
кею, баскетболу, самбо, а также  
других престижных международных 
турнирах.

Артур Нанян, корреспондент отдела 
спорта. 
Работает в «Российской газете» с 
2012 года.
Передавал свои искрометные  
репортажи «срочно в номер» с  фут-
больных Кубка конфедераций-2017, 
чемпионата мира-2018, чемпионата 
Европы-2020. Эта Олимпиада для 
него дебютная.

ЦИФРА

151
МЕДАЛЬ

высшей пробы на летних Олим-

пийских играх завоевали спор-

тсмены новой России, начиная 

с Игр в Атланте-1996.
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ВИДЫ СПОРТА В Токио и через три года на Играх в Париже нас ждет масса дебютов

С улицы — на пьедестал
Михаил Щербань 

В
ключение в програм-
му Олимпиад новых 
видов спорта — всег-
да событие. В Токио 
решением Между-
народного олимпий-
ского комитета пред-
ставлены сразу пять 
новичков:  карате, 

серфинг, бейсбол/софтбол, ска-
лолазание и скейтбординг.

Начнем с грустного. Никого 
из наших скейтбордистов в То-
кио мы не увидим. 

У мужчин Константин Каба-
нов и Егор Кальдиков вошли в 
топ-35 отборочного рейтин-
га в «стрите». Но до лидеров из 
США и Бразилии нам еще дале-
ко. Обидно и за юную Ксению 
Маричеву, которая до послед-
него сохраняла шансы зарабо-
тать путевку на Игры, но неу-
дачно выступила на чемпиона-
те мира...

Впрочем, у мастеров скей-
та все еще впереди. А пока на-
помним, что турнир по бейсбо-
лу и софтболу уже проводился 
на Играх в Пекине в 2008 году, 
а затем был исключен из олим-
пийской программы. 

Ну если правила бейсбола в 
нашей стране так или иначе зна-
комы многим, то вот что такое 
софтбол, ставит в тупик. 

Объясняем — это тот же бей-
сбол, но с более простыми пра-
вилами. Этот вид спорта более 
массовый, подходит для нович-
ков, мяч — мягче бейсбольно-
го, он летит с более низкой ско-
ростью. Могут играть мужчины 
и женщины. Но на Олимпиаде 
было решено проводить только 
женский софтбол, а классиче-
ский бейсбол достанется муж-
чинам.

Что касается серфинга, то 
решение о включении этого 
вида спорта доставило органи-
заторам немало головной боли. 
Поскольку в самой олимпий-
ской столице Токио нет усло-
вий для проведения соревно-
ваний, то серфингистов отпра-
вили на Тихоокеанское побере-
жье Японии. 

В серфинге будет разыграно 
два комплекта наград — у муж-
чин и женщин. 

Покорители волн будут 
группами выходить в море, и 
в течение 30 минут они долж-
ны не только «поймать волну», 
но и продемонстрировать свое 
мастерство, исполняя опасные 
трюки. 

Арбитры будут определять 
сложность, скорость и мощ-
ность маневров по десятибал-
льной шкале. Лучшие из луч-
ших получат награды.

Было бы очень странно, если 
бы в программу Игр не вошло 
карате.

Вид спорта, который в Стра-
не восходящего солнца счита-
ют национальным достоянием. 
Карате долгое время не вклю-
чали в программу Олимпиад по 
причине высокого травматиз-
ма спортсменов. 

Кроме того, включению в 
олимпийскую программу ме-

шало наличие огромного коли-
чества стилей и федераций ка-
рате, не стремящихся к какой-
либо спортивной унификации, 
необходимой для признания 
олимпийским видом спорта.

Рассматривался вопрос о 
включении карате в Олимпий-
скую программу 2012 года, 
но этот вопрос не прошел го-
лосование в МОК. И все же ка-
рате дождалось своего звезд-
ного часа в августе 2016 года, 
на 129-й сессии МОК, ког-
да его включили в программу 
ХХХII Игр.

Разумеется, было много спо-
ров, в каких разновидностях 
будут бороться за медали. По-
сле долгих переговоров остави-
ли самые популярные: кумите 
и ката.

В первом случае — это спар-
ринг с противником, когда за 
каждое успешное действие 
спортсмены получают очки. 
Победителем становится тот, 
кто к завершению трехминут-
ного турнира зарабатывает 
больше баллов.

Ката — это сольная дисци-
плина. По сути это комплекс 
оборонительных и атакующих 

техник, выполняемый в строго 
установленной последователь-
ности. 

Состязания по ката состоят 
из рейтингового раунда и мат-
чей за медали. В ката, в отличие 
от кумите, проводится матч за 
третье место.

Через три года на Играх в 
Париже, согласно решению Ис-
полкома МОК, к дебютантам 
Токио в скейтбординге, сер-
финге и скалолазанию добавит-
ся и популярный у молодежи 

брейк-данс. Напомним, что та-
нец, ставший спортом, дебюти-
ровал в качестве олимпийского 
вида спорта на Юношеских Иг-
рах 2018 года, которые прошли 
в Буэнос-Айресе. 

И что очень здорово — пер-
вым в истории чемпионом в 
этой дисциплине стал россия-
нин Сергей Чернышев, извест-
ный как Бамблби.

В Париже 16 мужчин и 16 
женщин должны разыграть два 
комплекта наград.  

А К Ц Е Н Т

В МОК считают, что в олимпийской 
программе должно быть больше видов 
спорта, которые интересуют молодежь

Кстати

В дополнение к новым видам спорта в Токио дебютирует и ряд дисци-

плин.

Баскетбол 3х3. Это новая для Олимпиады разновидность баскетбола 

больше известна как стритбол. Россия представлена на Олимпиаде и в 

мужском, и в женском турнирах. 

Смешанная эстафета в плавании. Мужчины и женщины проплывут 

4х100 метров. 

Смешанные команды в дзюдо. Впервые в истории Олимпиады програм-

ма в дзюдо будет включать не только индивидуальные соревнования, но 

и поединки смешанных команд. В них смогут принять участие коллекти-

вы, состоящие из мужчин в весовых категориях до 73, 90 и свыше 90 кг 

и женщин в категориях до 57, 70 и свыше 70 кг.

Смешанные команды в триатлоне. В обновленном турнире примут 

участие команды из четырех человек. Каждый спортсмен должен про-

плыть 300 метров, проехать на велосипеде 8 км и пробежать 2 км в 

формате эстафеты.

Смешанные команды в стрельбе из лука. В смешанных командных со-

ревнованиях 16 лучших команд рейтингового раунда будут состязать-

ся до одного выбывания. Как в мужских и женских командных сорев-

нованиях, здесь используются по две стрелы на каждого члена коман-

ды.

ВОПРОС ПРЕЗИДЕНТУ ОКР СТАНИСЛАВУ ПОЗДНЯКОВУ 

Станислав Алексеевич, все больше видов спорта, которые раньше 
считались экстремальными развлечениями «не для всех» и с тру-
дом виделись в олимпийской программе (скейтборд, брейк-данс, 
серфинг или скалолазание) сейчас получили признание и будут 
представлены в программе Игр в Токио и 2024 года в Париже. Что 
вы об этом думаете?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мир не стоит на месте, и включение новых видов 

спорта, которые пользуются популярностью у сотен тысяч людей во 

всем мире, вполне оправданно. Международный олимпийский комитет 

показывает, что он живой, гибкий и готов к переменам, хотя многие счи-

тают МОК едва ли не самой консервативной организацией в мире. Те 

реформы, которые поступательно проводит комитет и его президент 

Томас Бах в рамках Повестки 2020, безусловно, способствуют разви-

тию дисциплин, востребованных и популярных у молодежи, в больших 

мегаполисах. Тот же брейк-данс имел колоссальный успех на Юноше-

ских Олимпийских играх в Буэнос-Айресе, и, что нам особенно прият-

но, первым в истории чемпионом стал наш Сергей Чернышев — Бамбл-

би. При этом мы не должны забывать тот факт, что новые виды должны 

быть популярны и интересны публике на самих Играх. Только при этом 

они имеют право на дальнейшее существование как полноценная 

олимпийская дисциплина. К слову, ОКР пытается развивать всю линей-

ку видов спорта, в том числе и тех, которые появились совсем недавно. 

Например, серфинг. Да, реальность такова, что завоевать олимпийские 

медали в этом виде пока для нас скорее мечта, чем реальность. Тем не 

менее мы все равно поддерживаем федерацию и спортсменов, вместе 

работаем на перспективу, обозначенную федерацией и понятную, в 

частности, для ОКР. 

СКЕЙТБОРД ЗАПРЫГНУЛ НА ОЛИМП

СПОРТИВНОЕ СКАЛОЛАЗАНИЕ: КРУТОЙ ПОДЪЕМБРЕЙК-ДАНС: ПЕРВЫЕ ШАГИ В ПАРИЖ
ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  ПАВЕЛ ЗАРУДНЫЙ

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  ПАВЕЛ ЗАРУДНЫЙ
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БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ! Ромашина мечтает 
выиграть шестое и седьмое «золото» Игр

Вся светится
Анна Козина

К
ак  только речь заходит о примерах 
для подражания, синхронистка Свет-
лана Колесниченко сразу называет 

имя своей напарницы и подруги по коман-
де Светланы Ромашиной. «Она мой кумир 
во всех смыслах этого слова. Выдающаяся 
спортсменка и прекрасный человек», — не 
раз говорила Колесниченко корреспонден-
ту «РГ».

Колесниченко и сама 16-кратная чем-
пионка мира и олимпийская чемпионка 
Рио. В сборной больше десяти лет. Знает, 
что такое тренироваться по восемь—де-
сять часов в день, выдерживать жесткую 
внутреннюю конкуренцию и всегда быть 
на голову выше иностранных соперниц. 
Наверное, поэтому испытывает такое ува-
жение к силе духа, мастерству, самоотда-
че Светланы Ромашиной, которая в Токио 
выступит на своей четвертой Олимпиаде 
в карьере. Не будем забывать, что в 2017 
году Ромашина родила дочь Александру, а 
потом триумфально вернулась в сборную 
на чемпионате мира 2017 года в южноко-
рейском Кванджу, доведя свою коллекцию 
золотых наград до 21 медали. Больше нет 
ни у кого. Она самая титулованная спор-
тсменка в своей дисциплине. Хотя если 
брать только олимпийское «золото», то 
Анастасия Давыдова и Наталья Ищенко 
тоже пятикратные олимпийские чемпион-
ки. Однако после Токио Ромашина должна 
уйти в отрыв с семью наградами высшей 
пробы. В успехе дуэта Ромашина — Коле-
сниченко и нашей группы никто не посме-
ет сомневаться.

Хотя перенос Олимпиады с 2020 на 2021 
год из-за пандемии коронавируса мог нару-
шить планы Ромашиной. Об этом она рас-

сказала «РГ», находясь на сборах в Дубае в 
конце 2020 года, когда новые сроки были 
назначены и маршрут перестроен.

— Сначала было полное отрицание и 
гнев, потом только пришло принятие, что 
это случилось, что Олимпиаду перенесли. 
Я поняла, что  не могу с этим ничего поде-
лать, изменить ситуацию. Оставалось толь-
ко принять. Два месяца, проведенные на ка-
рантине в самом начале пандемии, были 
временем для принятия решения, стоит ли 
двигаться дальше, пытаться еще раз подго-
товиться к Играм или на этом стоит остано-
виться, — отметила Светлана. — Может, в ка-
кой-то степени хорошо, что было это время. 
Я успела побыть дома, с семьей, чего в прин-
ципе не было в нашей спортивной карьере. 
Это, наверное, самое ценное и дорогое, не-
смотря на все сложности, которые охватили 
весь мир. Когда пришло время выходить на 
тренировки, я поняла, что не достигла цели. 
И пойду до конца.

Конечно, не одна.
— Это было мое решение. Но без поддер-

жки семьи ничего бы не получилось. Я от-
давала себе отчет, что меня ждут ребенок, 
муж, что у нас были другие планы после 
2020 года. Хотелось вернуться в семью, воз-
можно, за рождением второго ребенка. По-
этому все обсуждали на семейном совете: 
готовы ли они меня ждать, поддерживать. 
Так что это большая слаженная работа се-
мейного коллектива, — подчеркнула Света. 
— Кроме того, я не в соло выступаю, а в дуэте 
и группе. Конечно, российская команда, по-
жалуй,  и так выиграла бы. Но все-таки мы 
за это время притерлись, за год поменять 
партнера и в дуэте, и в группе, это непро-
стой момент. Не хочется никого подводить 
и в этом плане. Если идем до конца, то од-
ним составом.  

КАЛЕНДАРЬ Атлеты сразятся за 339 комплектов наград

Ни дня без медали
23 июля, пятница, Первый канал
14.00—18.00. Церемония торжественного от-

крытия Олимпиады.

00.00—01.00 (в ночь с 23 на 24 июля). «Днев-

ник Олимпиады». 

24 июля, суббота, Первый канал
04.00—06.30. Спортивная гимнастика (муж.). 

Предварительные соревнования.

08.25—12.00. Баскетбол 3х3. Россия — Китай 

(жен). (09.00). Россия — Китай (муж.). (09.30). 

Пулевая стрельба (муж.). Пневматический пи-

столет, 10 м. Финал. (10.00). Пляжный волей-

бол. Лешуков/Семенов — Гавира/Эррера (Испа-

ния). Спортивная гимнастика (муж.). Предв. со-

ревнования.

12.20—16.30. Спортивная гимнастика (муж.). 

Предв. соревнования. Плавание. Предв. заплы-

вы.

23.00—23.55. «Дневник Олимпиады». 

«Матч ТВ»
02.25. Пулевая стрельба (жен.). Пневматиче-

ская винтовка, 10 м. Квалификация.

03.45. Фехтование. Личные турниры. Шпага 

(жен.). Сабля (муж.). 1/16 финала. 

04.40. Пулевая стрельба (жен.). Пневматиче-

ская винтовка, 10 м. Финал.

06.55. Бадминтон (муж.). Парный разряд. Груп-

повой раунд. Иванов/Созонов — Аструп/Рас-

муссен (Дания).

08.15. Волейбол (муж.). Россия — Аргентина. 

10.45. Велошоссе (муж.). Индивидуальная 

групповая гонка. Последние километры.

11.55. Фехтование. Личные турниры. Шпага 

(жен.). Сабля (муж.). Полуфиналы. 

14.20. Фехтование. Личные турниры. Шпага 

(жен.). Сабля (муж.). Финалы, поединки за 

«бронзу».

«Матч! Страна»
02.55. Фехтование. Личные турниры. Шпага 

(жен.). Сабля (муж.). Ранние стадии плей-офф. 

11.55. Фехтование. Личные турниры. Шпага 

(жен.). Сабля (муж.). За «бронзу». Финалы.

«Матч! Арена»
04.55, 09.40. Велошоссе (муж.). Индивидуаль-

ная групповая гонка..

07.45. Тяжелая атлетика (жен.). До 49 кг. 

13.25. Спортивная гимнастика (муж.). Предв. 

соревнования.

«Матч! Боец»
05.40, 11.00. Бокс. Предварительные бои.

08.00. Тхэквондо. Мужчины, до 58 кг. Женщи-

ны, до 49 кг. 1/4 финала. Полуфиналы. За 

«бронзу». Финалы.

25 июля, воскресенье, Первый канал
05.00. Гандбол (жен.). Россия — Бразилия.

12.35—17.00. Баскетбол 3х3. Россия — Польша 

(муж.). (с 13.00). Тхэквондо. Финалы, поединки 

за «бронзу». Женщины, до 57 кг. Мужчины, до 

68 кг. (15.25). Баскетбол 3х3. Россия — США 

(жен.). Стрельба из лука (финал женского ко-

мандного турнира — в записи). Плавание 

(утренние финалы — в записи).

23.45 — 00.45 (в ночь с 25 на 26 июля). «Днев-

ник Олимпиады». 

«Матч ТВ»
02.55. Волейбол (жен.). Россия — Италия.

05.30. Баскетбол 3х3 (муж.). Россия — Бельгия.

05.55. Спортивная гимнастика (жен.). Предв. 

соревнования.

07.55. Баскетбол 3х3 (жен.). Россия — Монго-

лия.

08.55. Пляжный волейбол. Макрогузова/Холо-

мина — Менегатти/Орси Тот (Италия).

10.55. Дзюдо. Женщины, до 52 кг. Мужчины, до 

66 кг. За «бронзу». Финалы. 

«Матч! Страна»
05.10. Пулевая стрельба (жен.). Пневматиче-

ский пистолет, 10 м. Финал. 

06.20. Скейтбординг (муж.). «Стрит». Финал.

«Матч! Арена»
03.55, 11.00, 14.15. Спортивная гимнастика 

(жен.). Предв. соревнования.

06.55. Велошоссе (жен.). Групповая гонка.

«Матч! Игра»
07.55. Баскетбол 3х3 (жен.). Россия — Монго-

лия. 

14.55. Баскетбол (муж.). Франция — США.

«Матч! Футбол 2»
11.25. Футбол (муж.). Бразилия — Кот-д’Ивуар.

13.25. Футбол (муж.). Австралия — Испания.

«Матч! Боец»
05.00. Дзюдо. Мужчины, до 66 кг. Женщины, 

до 52 кг. Предв. поединки.

11.00. Бокс. Предв. поединки.

По умолчанию — прямые трансляции. Указано 

московское время начала трансляций. В про-

грамме возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Женская сборная России по баскетболу 3х3 ранним утром 24 июля проведет первый матч 
в олимпийской истории этой дисциплины. Наши девушки реально претендуют на награды Токио.
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ПЕРСОНЫ Три звезды, 
которые выступят 
на Играх в Японии

Их не затмить

Илья Соболев

В первую очередь Олимпийские игры — возможность 
напомнить о себе для звезд из видов спорта, находя-
щихся на периферии зрительского внимания. Но среди 
участников Олимпиад есть и спортсмены, узнаваемые 
всем миром и в «обычной» жизни. После ухода на пен-
сию ямайского спринтера Усейна Болта и американ-
ского пловца Майкла Фелпса список таких звезд поре-
дел. И все же спортивные «селебрити» будут соревно-
ваться и в Токио. Представляем самых «супер».

Новак Джокович, теннисист
Сербский король современного тенниса, которого 

уже сейчас многие провозглашают величайшим, несмо-
тря на действующие карьеры швейцарца Роджера Феде-
рера и испанца Рафаэля Надаля. Тем удивительней, что 
олимпийское «золото» по-прежнему остается одной из 
редких вершин, до сих пор не покоренных Новаком. К 
теннисному Олимпу Джокович пытался подобраться 
трижды. Самым успешным оказался первый раз, когда в 
Пекине-2008 серб завоевал «бронзу». А затем были одни 
разочарования. На Играх-2012 в Лондоне Джокович 
уступил в полуфинале британцу Энди Маррею и не смог 
зацепиться за вторую в карьере олимпийскую «брон-
зу», проиграв аргентинцу Хуану Мартину Дель Потро. 
Наконец в Рио-2016 серб вылетел уже в первом раунде, 
причем снова от руки Дель Потро. В этот раз у Джокови-
ча двойная мотивация. Если он выиграет Олимпиаду, а 
затем US Open, то станет первым теннисистом, собрав-
шим календарный «Золотой Большой шлем» (это значит 
выиграть в течение календарного года четыре турнира 
«Большого шлема» плюс Олимпиаду).

Дани Алвес, футболист
Футбольный турнир в Токио мог быть куда предста-

вительней, но по разным причинам до столицы Японии 
не доехали Неймар, египтянин Мохаммед Салах, ис-
панец Серхио Рамос и другие. За них будет отдуваться 
бразилец Дани Алвес. Одному из лучших крайних за-
щитников в истории футбола уже 38, а он и не думает 
заканчивать с футболом. Кстати, Алвесу принадлежит 
уникальное достижение. С 42 титулами он самый титу-
лованный футболист в истории. Хотя победы на Олим-
пиаде у него еще не было. За ней ветеран и едет в Токио. 

Кевин Дюрант , баскетболист
На Игры в Токио мужская сборная США едет лишь 

одним из фаворитов олимпийского турнира. По соста-
ву это совсем не та команда, которая брала «золото» 
в Рио пять лет назад и уж, тем более, не ровня «дрим-
тим», выигравшей Олимпиаду-2012 в Лондоне. И все-
таки звезды из категории «супер», выступающие в 
Национальной баскетбольной ассоциации (НБА) у 
«звездно-полосатых» будут. Главная из них двукрат-
ный олимпийский чемпион Кевин Дюрант, не поле-
нившийся поехать на свои третьи Игры в карьере. Он 
чемпион мира-2010 и самый ценный игрок турнира, 
дважды чемпион НБА (2017, 2018) и самый ценный иг-
рок финалов в соответствующих сезонах. О космично-
сти Дюранта красноречивей всего говорит его зарпла-
та: по данным Forbes, за последний сезон он заработал 
75 млн долларов, став самым высокооплачиваемым 
участником Олимпийских игр.  

АКЦЕНТ На футбольном 
турнире Олимпиады будет 
работать арбитр из России

Женское дело — 
судить

Илья Соболев

Мужской и женский олимпийские футбольные тур-
ниры, по печальной традиции, в который раз пройдут 
без участия российских сборных. Но совсем без фут-
больного представительства наша страна, как и на Иг-
рах-2016 в Рио, не останется. Пять лет назад пригла-
шение на Олимпиаду получил отечественный рефери 
Сергей Карасев, а теперь аналогичной чести удостои-
лась Анастасия Пустовойтова.

 Конечно, о Карасеве в широких кругах известно 
больше. Тут и колоритная «фантомасная» внешность 
свою роль сыграла, и последние успехи арбитра, отра-
ботавшего на Евро-2016 и 2020, а также на ЧМ-2018. 
Но, на самом деле, если брать достижения Пустовой-
товой в женском футболе, то Сергею до коллеги еще 
расти и расти. В послужном списке Насти есть такие 
статусные матчи, как финал женской Лиги чемпио-
нов-2019 и матч за «бронзу» ЧМ-2019.

 Кроме того, Пустовойтова постепенно набирается 
опыта и в мужском футболе. В 2012 году она стала пер-
вой женщиной-судьей, отсудившей официальный матч 
мужских команд (ЦСКА — «Локомотив» в молодежном 
первенстве), а в апреле этого года она поработала глав-
ной на игре Футбольной национальной лиги (второго 
по силе российского дивизиона) между «Чертаново» и 
«СКА-Хабаровск». 

 В элитной Российской премьер-лиге Пустовойтова, 
кстати, тоже уже засветилась. Правда, пока в качестве 
резервного рефери.

 Так что приглашение Анастасии на Олимпиаду не 
должно удивлять. В Токио она поедет со своей постоян-
ной ассистенткой Екатериной Курочкиной. Кстати, ор-
ганизаторы еще не объявили, на каких именно матчах 
будут работать россиянки. Кто знает, может, и мужчин 
им доверят.  

ЭКСКЛЮЗИВ Теннисист Карен Хачанов готов побороться 
за победу в Токио

Ракетка — к бою
Артур Нанян, Илья Соболев 

Р
оссийские тенниси-
сты добились нема-
лых успехов на Олим-
пийских играх. Но в 
основном это каса-
лось женщин: послед-
ний триумф пришел-
ся на Игры в Рио-де-
Жанейро-2016, когда 

дуэт Екатерина Макарова — Еле-
на Веснина завоевал «золото» в 
парном разряде.

Что касается мужчин, то с 
2000 года, когда Евгений Ка-
фельников стал триумфатором 
одиночного турнира, громких 
побед не было. Как знать, воз-
можно, спустя 21 год в Токио у 
нас появится повод порадовать-
ся за наших парней. Один из тех, 
на кого болельщики возлагают 
особые надежды, — Карен Ха-
чанов.  Россиянин сейчас в хо-
рошей форме, недавно добрал-
ся до четвертьфинала «Уимбл-
дона» и намерен проявить себя 
на Олимпиаде. В интервью «РГ» 
Хачанов отметил, что с детства 
грезил Играми.   

Карен, как прошли сборы на 
Сахалине? Хорошо подготови-
лись?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Впервые побывал 
там. Очень хотелось на Саха-
лин, проехаться по красивым 
местам. Возможно, такого шан-
са больше уже и не будет. Хоро-
шо потренировались плюс мы 
смогли адаптироваться к смене 
часовых поясов, климатиче-
ским условиям — Япония же от-
сюда близко. 

Погулять удалось?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Да особо времени 
не было, мы почти все время 
тренировались. Как нам сказа-
ли, нужно полдня, чтобы прое-
хаться по красивым местам. 

Какие у тебя ассоциации с 
Японией?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Вообще никаких. Я 
был в Японии еще играя по юни-
орам или даже в детском возра-
сте. Ездили с папой на турниры 
в Осаку и Нагою. В турнирах 
ATP в Токио я не участвовал. 
Классная страна, но посмо-
трим, что будет с Олимпиадой, 
потому что ограничений слиш-
ком много.

Это стечение обстоя-
тельств, что ты не играл в 
Токио?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Просто так полу-
чилось. Параллельно были 
турниры в Пекине, и я оста-
вался там. А для поездки в То-
кио нужно было делать визу, 
там еще и перелет муторный. В 
общем, планировали так, чтобы 
сыграть в Пекине, так удобнее. 

Многие топ-теннисисты от-
казались от участия в Олим-
пиаде. Для тебя лично этот 
турнир важен?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Если брать меня, 
Россию, мне кажется, с дет-
ства Олимпиада для нас — 
некий символ патрио-
тизма. Игры отража-
ли какую-то битву. 
Для нас это очень 
в а ж н ы й  т у р н и р , 
особенно с учетом 
политической си-
туации в мире. Да, 
есть четыре «Шле-
ма», которые для 
теннисного сообще-
ства являются глав-
ными соревнования-
ми.  В  этом смысле 
Олимпиада — это бонус. 
Я знаю, что это такое, по-
тому что будучи юниором 
участвовал в Юношеских 
Олимпийских играх. Сыг-
рать за взрослую сборную 
было одним из моих желаний. 
Надеюсь, получится хорошо 
себя проявить. 

Есть какие-то детские воспо-
минания, связанные с Олим-
пиадой? Может, когда Евгений 
Кафельников брал «золото»?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Мне тогда было три 
года (улыбается). Впервые смо-
трел Олимпиаду в 2008 году в 
Пекине, когда Сафина, Демен-
тьева и Звонарева выиграли все 
три медали. Наблюдал за Игра-
ми-2012 в Лондоне. А так актив-

но слежу за теми видами спор-
та, которые мне интересны — 
легкая атлетика, волейбол, ба-
скетбол. 

Олимпиада пройдет без зри-
телей. Тяжело будет снова 
окунуться в эту атмосферу?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Для любого спор-
тсмена важно, чтобы турниры 
проходили со зрителями. Не важ-
но, речь идет о гандболе, легкой 
атлетике или теннисе. Сейчас, 
когда нас подразнили на «Уимбл-
доне», на других соревнованиях, 
где были болельщики, снова иг-
рать без них неприятно, не очень 
кайфово. Но это Олимпиада — тут 
выбирай не выбирай. Будем вы-
ходить на корт и бороться. 

Опыт Открытого чемпио-
ната Австралии в этом пла-
не поможет? Там же вообще 
жестко все было в плане ка-
рантина, ограничений.

КАРЕН ХАЧАНОВ: В плане карантина 
— да. Но у нас почти на всех тур-
нирах было такое. Просто в Ав-
стралии был дополнительный 
карантин за две недели до стар-
та. Может, в европейской части 
весной было чуть больше посла-
блений. Надеемся, с американ-
ской серией будет легче.

Наш шеф любит подчерки-
вать, что Олимпиада сейчас 
— это не праздник, а бои гла-
диаторов. Учитывая все коро-
навирусные условия, это 
праздник для тебя или просто 
турнир?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Может, визуально 
это не праздник, но внутри сов-
сем другие ощущения. Ты дол-
жен осознавать, для чего туда 
едешь: представлять страну, от-
стаивать ее честь. Визуально 
все немножко грустно — не ви-
деть зрителей, не побывать на 
обычном открытии, мы не 
можем нести флаг из-за до-
полнительных санкций. 
Очень много моментов, ко-
торые огорчают. Но ты либо 
смиришься, либо не едешь. 

Без болельщиков возможно 
прочувствовать масштаб 
турнира? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: В той же Австралии 
были зрители, просто на пару 
дней ввели локдаун. Если брать 
другие соревнования, то тяжело 
найти эту атмосферу азарта, 
подпитывать себя дополнитель-
ной энергией. Это адреналин, от 
зрителей исходит заряд. А так ты 
выходишь словно на трениров-
ку. Но мы уже с прошлого года 
достаточно сыграли без болель-
щиков и потихоньку стали при-
выкать к этому. Однако все рав-
но ждешь момента, когда все бу-
дет как прежде. 

Уже привык к ограничениям, 
психологически не давит?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Конечно, все это 
надоело. Никто не скажет, что 
ему так нравится. Но опять же: 
либо ты принимаешь все, либо 

нет. Бессмысленно возмущать-
ся, не ехать никуда и ничего не 
делать. 

Кто тяжелее всех в туре пере-
носит ограничения?

КАРЕН ХАЧАНОВ: В основном те, кто 
чуть постарше и у кого есть се-
мьи. Я хоть и отношусь к молодо-
му поколению, но у меня тоже 
есть жена, ребенок. Тяжело, ко-
нечно. До ковида ты мог спокой-

но поехать на турнир с близки-
ми, а сейчас нам выдают мини-
мальное количество аккредита-
ций плюс постоянные тесты. Не 
факт, что им разрешат ехать. В 
общем, много геморроя. Но, над-
еюсь, это все временно. 

На Олимпиаде ты сыграешь 
в паре с Андреем Рублевым. 
Со стороны кажется, что 
ты более уравновешенный, 
спокойный человек. А Андрей 
на корте, наоборот, вспыш-
ка, человек вулкан. Тяжело ли 
двум разным характерам 
ужиться в паре или этот ас-
пект не имеет значения?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Может, наоборот, 
имеет значение. Есть момент 
преодоления. Два игрока пыта-
ются сойтись, они играют в 

паре, а не каждый сам за себя. Вы 
вдвоем разыгрываете комбина-
ции и так далее. То, что мы давно 
играем в паре — это в любом слу-
чае большой плюс, потому что 
мы наиграны, знаем друг друга, 
знаем, кто в какой ситуации как 
бьет. Будем надеяться, что все 
хорошо сложится, посмотрим, 
какая сетка будет. Опять же, мы 
побеждали хорошие пары, тур-
ниры не выигрывали, к сожале-
нию, но дважды играли в фина-
лах «мастерсов», обыгрывали 
хороших парников. Посмотрим, 
как все будет.

Недавно ты вышел в чет-
вертьфинал «Уимблдона». А 
до этого ты доходил до чет-
вертьфинала «Ролан Гарро-
са». Какое из этих достиже-
ний для тебя важнее?

К А Р Е Н  Х АЧ А Н О В :  Бессмысленно 
сравнивать, что важнее. Это 
разные ситуации, разные этапы 
карьеры,  разные турниры 
«Большого шлема».

Шамиль Анвярович Тарпищев 
сказал, что в четвертьфина-
ле с Шаповаловым тебе не 
хватило «физики»…

КАРЕН ХАЧАНОВ: Видимо, Ша-
миль Анвярович смотрел 
недостаточно моих мат-
чей. Не хочу сказать ниче-
го против него, но с «физи-
кой» у меня все в порядке. 
Это как раз то качество и 
тот элемент, который у 
меня в последнее время 

в порядке. Когда ты ухо-
дишь с корта, понятно, что ты 
устал, но нет такого, что ты 
разбит и не можешь готовить-
ся к следующей игре. Я был го-
тов физически, и когда закон-
чился матч, я был готов играть 
и на следующий день, если бы 
потребовалось.

В туре вообще есть люди, ко-
торые кайфуют от пятисе-
товых матчей?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я, например, кай-
фую. Конечно, ты всегда хочешь 
выиграть как можно легче, но 
победы в таких играх стоят боль-

ше, чем победы в трех сетах с 
разгромным счетом. Такие игры 
запоминаются: они показыва-
ют, как ты борешься, есть ли у 
тебя воля к победе.

Так получилось, что какое-то 
время «Уимблдон» шел однов-
ременно с футбольным Евро-

2020. Удалось какие-то игры 
посмотреть?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Смотрели какие-то 
матчи, конечно, еще с предыду-
щего турнира в Галле. Сборная 
России, к сожалению, вылетела 
рано. А потом я ни за кого не бо-
лел. Просто смотрел и насла-
ждался.

От нашей сборной ждал боль-
шего?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Всегда ждешь боль-
шего. И, мне кажется, шансы 
выйти из группы были. Ждал на-
ших в плей-офф, а дальше уже 
было бы интересно, на кого мы 
вышли.

Из футболистов с кем-то об-
щаешься?

КАРЕН ХАЧАНОВ: С Артемом Дзюбой 
познакомились, с Федей Смоло-
вым близко общаемся. С Арте-
мом просто поддерживаем 
связь, а вот с Федей видимся в 
Москве, когда приезжаю. С Де-
нисом Черышевым знакомы, с 
Кержаковым, Аршавиным. Это 
если российских футболистов 
брать. Из иностранных обща-
юсь с Жераром Пике, Серджи 
Роберто из «Барселоны», с Мат-
сом Хуммельсом из дортмунд-
ской «Боруссии».

С Жераром Пике?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Ну да, он же связан 
с теннисом, Кубок Дэвиса, все 
дела. Но и до этого мы с ним 
были знакомы. Он знал моего 
тренера, мы пересекались, в Ду-
бае вместе ужинали. Не сказал 
бы, что переписываемся каж-
дый день, но, когда оказываемся 
в одном месте, то общаемся.

Вернемся к теннису. Роджер 
Федерер вылетел в четверть-
финале «Уимблдона». Его эпо-
ха окончательно позади?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Парню исполняет-
ся 40 лет. Он вернулся после 
травмы. Он сыграл в четверть-
финале, как и я. Если люди счи-
тают, что это плохой результат, 
то ждать «шлем», конечно, не 
стоит. А так, по мне, он высту-
пил очень даже неплохо.

Ты себя представляешь игра-
ющим до таких лет?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я люблю теннис. 
Все будет зависеть от физиче-
ской составляющей, от мотива-
ции. Какие цели я буду перед со-
бой ставить, что мне будет инте-
ресно. Это ведь и интересно, что 
после всего выигранного у чело-
века есть мотивация продол-
жать играть, добиваться чего-то 
больше. Без мотивации доиг-
рать до 40 лет сложно.

Вообще, есть ощущение, что 
время Джоковича, Федерера и 
Надаля подходит к концу?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Про это говорят 
последние три года. Я бы ска-
зал, что-то меняется. Да, особо 
нет молодых, которые бы выиг-
рали «шлем», но, если мы по-
смотрим последние турниры, 
везде в четвертьфиналах, полу-
финалах — молодежь. Да, побе-
ждают, по-прежнему Джоко-
вич, Надаль, Федерер, но по 
рейтингу видно, что смещение 
происходит.

Нет ощущения, что Джокович 
из этой троицы — самый не-
любимый? К примеру, как-то 
он с Федерером играл в финале 
«Уимблдона», так трибуны 
поддерживали швейцарца…
КАРЕН ХАЧАНОВ: Федерера всег-

да поддерживали и будут 
поддерживать, в каком 

бы возрасте он ни иг-
рал. Ему исполняется 
40 лет, и люди дела-
ю т  и з  э то го  е щ е 
большую уникаль-
ность. Им хочется, 
чтобы он еще выиг-
рывал и как можно 
дольше не уходил из 

тенниса. А что касает-
ся Джоковича, люди, 

видимо, не верят в его 
искренность. Что бы он ни 

делал, его критикуют. Он хо-
рош со всеми — критикуют, ог-
рызается и ругается — все равно 
критикуют. Но его это не волну-
ет. Человек выигрывает и, судя 
по всему, скоро обойдет всех.  

Досье «РГ»

Карен Абгарович Хачанов
Родился 21 мая 1996 года в Москве.

Победитель четырех турниров Ассоциации теннисистов-профессиона-

лов (ATP) в одиночном разряде (Чэнду-2016, Марсель-2018, Мо-

сква-2018, Париж-2018). 

Бывшая восьмая ракетка мира. Сейчас занимает 26-е место в рейтинге. 

Лучших результатов на турнирах «Большого шлема» Хачанов добивал-

ся на «Ролан Гаррос» в 2019 году и «Уимблдоне-2021», когда он доходил 

до четвертьфиналов. Трижды выходил в третий круг Открытого чемпио-

ната Австралии (2019, 2020, 2021) и дважды — в третий раунд Открыто-

го чемпионата США (2018, 2020). 

Женат с апреля 2016 года. 14 сентября 2019 года у Карена и его супруги 

Вероники родился сын. Американский баскетболист Кевин Дюрант является самым 
высокооплачиваемым участником Игр в Токио.

ДЕНЬГИ 

Перенос Игр 
влетел 
организаторам 
в копеечку

СЧЕТ 
СО МНОГИМИ 
НУЛЯМИ
Артур Нанян

По подсчетам  оргкомитета 
Игр, дополнительные расходы 
на проведение Олимпиады из-
за переноса соревнований на 
год составят около двух милли-
ардов долларов.

В декабре прошлого года 
организаторы заявляли, что 
токийские Игры стоили око-
ло 15,5 миллиарда долларов, 
включая те самые два миллиар-
да. Для сравнения — стоимость 
турнира в Рио-де-Жанейро в 
2016 году составила 13,2 мил-
лиарда. В общие расходы вхо-
дят не только деньги, которые 
были потрачены на спортивные 
объекты, но  еще и на рекон-
струкцию других важных го-
родских систем: аэропорт, во-
кзалы, Олимпийскую деревню 
и т.д. В бюджете учитывается 
также организация самих ме-
роприятий — страховки, прожи-
вание, перелеты.

Наибольшие траты в столи-
це Японии пришлись на новую 

национальную арену: ее стро-
ительство обошлось властям в 
1,4 миллиарда долларов. 

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) и орга-
низаторы получают доходы от 
ряда основных источников. Са-
мый крупный из них — это реа-
лизация телевизионных прав. 
По традиции МОК считает вы-
ручку за двухлетний период — 
одну зимнюю и одну летнюю 
Олимпиады. Точных цифр ни-
где нет, но по информации за-
рубежных коллег ТВ-права на 
Токио-2020 и Пхенчхан-2018 
принесут МОК около 4—4,5 
миллиарда долларов.

Отбить потраченные день-
ги организаторам почти невоз-
можно. Японские власти ожи-
дали, что благодаря Играм уве-
личится туристический поток. 
Однако пандемия перечеркну-
ла все их планы. Как известно, 
Олимпиада пройдет практиче-
ски без зрителей: из 724 сорев-
нований только на 26 смогут 
присутствовать болельщики, и 
то при условии не более 50 про-
центов зрителей от вместитель-
ности арен и не в Токио.   

По информации 
организаторов 
Игр в Токио, 
проведение 
Олимпиады 
обошлось стране  
почти в 16 милли-
ардов долларов

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов: Олимпиада для нас — 
некий символ патриотизма, борьбы. 
Мы не сможем нести флаг на церемо-
нии, но будем биться за свою страну 

Карен Хачанов с детства грезил Олимпиадой. Сейчас, 
когда его мечта исполнилась, россиянин хочет проявить себя 
с лучшей стороны на Играх в Токио.
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Наибольшие траты организаторов 
пришлись на новую арену в Токио — 
почти полтора миллиарда долларов.

ИГРЫ-2032

Для проведения Олимпиады 2032 

года в Брисбене потребуется око-

ло четырех с половиной миллиар-

дов австралийских долларов (око-

ло трех с половиной миллиардов 

долларов США), сообщил в среду 

телеканал ABC со ссылкой на про-

гноз премьер-министра Австралии 

Скотта Моррисона.

Со своей стороны МОК предоста-

вит два с половиной миллиардов 

австралийских долларов в фонд 

будущей Олимпиады.

Центральным во время игр в Брис-

бене станет стадион «Габба» 

(Gabba), будет задействовано бо-

лее 30 спортивных объектов юго-

востока штата Квинсленд, в том 

числе в курортном городе Голд-

Кост, где будет построена вторая 

Олимпийская деревня. В самом 

Брисбене предполагается разме-

стить до 14 тысяч спортсменов.

Подготовил Михаил Щербань

— видеоинтервью смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2137167
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